
ЕИРЦ И ЛЕТОМ НА ВАХТЕ. В этом году
впервые благодаря внедрению системы
единых информационно-расчетных центров
(ЕИРЦ) летом не снизился сбор платежей за
жилье и коммунальные услуги, сообщил в
среду, 6 сентября, генеральный директор
ГУП «МосгорЕИАЦ» Александр Варев. По его
словам, по результатам трех летних месяцев
собрано на 12 процентов больше средств,
чем прошлым летом. В денежном выраже-
нии это составило 400 млн. рублей.

ЖСК СЧЕТЧИКАМИ НЕ ОБДЕЛЯТ. Обще-
домовые счетчики холодной, горячей воды
и тепла в домах жилищных и жилищно-
строительных кооперативов, находящихся
на обслуживании ГУП «Дирекция единого
заказчика», будут устанавливаться за счет
бюджета Москвы на равных условиях с жи-
лыми домами, входящими в государствен-
ный жилищный фонд, сообщили в среду, 6
сентября, в городской администрации. Обя-
зательным условием при установке прибо-
ров учета в домах жилищных и жилищно-
строительных кооперативов является за-
ключение ими договоров на обслуживание
этих приборов.

КУСАЧИЕ «СОСЕДИ»... Более 16 тысяч че-
ловек покусали в столице животные в 2006
году, сообщили в пятницу, 8 сентября, в
службе по связям с общественностью тер-
риториального управления Роспотребнад-
зора по Москве. За аналогичный период
2005 года в Москве было зарегистрировано
17,5 тысячи таких случаев. Больше всего
обращений зарегистрировано в Северо-Во-
сточном, Юго-Западном, Юго-Восточном
административных округах. В 2006 году бы-
ли госпитализированы с тяжелыми укусами
почти три тысячи человек. За аналогичный
период 2005 года - 2300 человек.

Недавно обнаружила в метро-
политене новую «услугу».
Спрос на нее возникает вся-

кий раз, когда в кассы за проездны-
ми билетами скапливается большое
количество народа. Так, на станции
«ВДНХ» я пристроилась в конец ог-
ромной очереди. Вдруг рядом воз-
никла девушка с целой пачкой кар-
точек на две поездки в подземке.
Стоимость билетов была той же, что
и в кассе. Не задаваясь вопросом,
откуда подобные документы, я при-
обрела один билет и радостно по-
спешила к турникету. Но... карточка
не сработала. 

- Сегодня весь день подобные
случаи! - вздохнула контролер. -
Идите в кассу, где приобретали би-
лет.

К сожалению, и кассир ситуацию
не прояснила. Сказала лишь, что-
бы разрешили пройти по этой кар-
точке. Меня же ситуация заинтере-
совала.

- Откуда я знаю, почему карточ-
ки не срабатывают у людей! - за-
волновалась контролер. - Небось,
подделки покупают. А уж откуда
подделки берутся - мне неведомо.
Время ныне такое - все можно под-
делать...

На следующий день с подобной
ситуацией я столкнулась в кассах
станции метро «Планерная».

- Да ваши карточки не работают!
- сделала я замечание на этот раз
молодому парню-продавцу. 

- Вы, наверное, не у меня поку-
пали, - возразил он. - Вот, возьми-
те одну бесплатно, чтобы окружа-
ющие не сомневались...

На этот раз карточка действи-
тельно сработала. И на следующее
утро, спеша на работу, я надея-
лась, что и на этот раз не придется
терять драгоценные минуты в оче-
реди. И точно: на станции «Сход-
ненская» очередь «отоварива-
лась» с двух концов - через кассу и
с рук очередного продавца студен-
ческого возраста. Но если преж-
ние карточки были точь-в-точь, как
настоящие, то в этой магнитная по-
лоска была... вклеена. Тем не ме-
нее турникет на нее сработал.

Интересно, кто и на каком осно-
вании организовал этот новый биз-
нес?  И почему ни сотрудники мет-
рополитена, ни представители ми-
лиции не задаются подобным воп-
росом? Неужели по обоюдному со-
гласию?

БИЛЕТ С РУК
Ольга
ПЕТРУСЕВА, 
корреспондент
газеты
«Московская
среда»

Вера ХОЛОСТОВА,
главный инженер ДЕЗ
«Выхино-Жулебино»:

- Прогнозы метеоцентра мы прини-
маем к сведению, но не очень им дове-
ряем. Гарантия того, что сюрпризы при-
роды не застанут нас врасплох в любое
время года, - дисциплина и порядок в
обслуживающих организациях. Зимой
это, например, достаточное количество
снегоуборочной техники и трезвые
дворники. 

Алексей ЛАВРОВ,
инспектор ДПС:

- Лично я прогнозам погоды не силь-
но доверяю. Потому что правильные
предсказания бывают через раз. Но мо-
их коллег это не очень-то беспокоит -
сезонная форма у нас одна на любую
погоду. Здесь проблема в другом. Ког-
да обещают весь день ясное небо и
вдруг неожиданно начинает поливать
как из ведра - сразу пробки, аварии, пе-
шеходы, которые, спасаясь от дождя,
летят через дорогу на красный свет. Но
мы должны быть готовы ко всему, и ес-
ли Гидрометцентр ошибся – это для нас
не оправдание.

Дмитрий КИКТЕВ,
заместитель директора 
Гидрометцентра России:

- Стопроцентных прогнозов погоды
не существует ни в одной стране мира.
Сегодня их уровень таков, что им мож-
но верить во временной перспективе до
трех суток. А четверть века назад с по-
добной же точностью можно было
предсказать погоду лишь на одни су-
тки. Определенному прогрессу в этом
деле способствуют и совершенствова-
ние методов исследований и использо-
вание вычислительной техники.

Сергей АМЕЛЬКИН,
строитель-предприниматель:

- Не знаю, чему и как учат синопти-
ков, но похоже, что плохо. Ведь на них
работают и спутники, и целая сеть ме-
теостанций. А если вправду эта система
одряхлела, то выход есть. Всем пред-
принимателям, кто пользуется прогно-
зами - на стройках, нефте- и газопро-
мыслах, в сельском или городском хо-
зяйстве - в складчину с государством
финансировать нашу метеорологию.

Это выгоднее, чем каждый год терпеть
убытки от прогнозов по принципу
«пальцем в небо».

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ,
инженер НИИ, САО:

- Для меня метеопрогноз практиче-
ского значения не имеет: до метро я в
любую погоду доберусь.  К тому же в
моем возрасте пора самому чувство-
вать, к чему дело идет. Затягивает небо
тучами - прихвачу зонтик. 

Александр ЩЕГЛОВ,
системный программист: 

- Смешно, когда кто-то обижается:
обещали ясно, а льет дождь, - ведь про-
гноз - это вероятностное сообщение, у
нас, правда, без указания величины ве-
роятности. Чтобы делать более точные
прогнозы, нужны скоростные вычисли-
тельные мощности, новые датчики, ка-
налы связи, а это огромные затраты. 

Виктор ПРИВАЛЬЦЕВ,
водитель:

- За рулем я, пожалуй, уже лет три-

дцать. Для меня, профессионального
водителя, прогноз погоды очень важен.
Порой метеорологи меня серьезно под-
водили, но я далек от того, чтобы обви-
нять синоптиков в халтуре. Надо пони-
мать, что их товар - это прогноз, кото-
рый имеет лишь определенную степень
точности. И потом, я очень сомнева-
юсь, что Росгидромет располагает са-
мым современным оборудованием. 

Татьяна ДЕМЕНТЬЕВА,
старшая по подъезду:

- Мой личный опыт доказывает, что
прогнозы погоды почти всегда попада-
ют в точку. Поэтому, когда по радио или
телевизору говорят о погоде, всегда
слушаю очень внимательно. Кстати,
москвичи слишком трепетно относятся
к прогнозам синоптиков. Жители дру-
гих городов даже удивляются...

Юрий ШВЕД,
директор ДЕЗ-4 Зеленограда:

- Обычно  мы обращаем внимание
лишь на неточные прогнозы. Скажем,
обещают хорошую погоду - планируем
ремонт крыши, а тут полил дождь. Гра-
фик работ нарушается, сроки сдвига-
ются... Конечно, у метеорологов свои
трудности, но все-таки хотелось бы
большей точности, хотя бы на два-три
дня вперед.
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В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

КТО СВОБОДЕН 
ОТ НАЛОГА 7
СРЕДА ОБИТАНИЯ
В ГРАНИЦАХ 
СОЦИАЛЬНОЙ
СПРАВЕДЛИВОСТИ 8-9
И ПОДВАЛ - ЦЕНТР
ПРИТЯЖЕНИЯ 10
НЕ ВЕРИШЬ 
СТРАХОВКЕ - 
ПОВЕРИШЬ БЕДЕ 11
БИТВА ЗА МОСКВУ.
ХРОНИКА СОБЫТИЙ 15
ЗАКУСКА - 
НЕ ГЛАВНОЕ! 17

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ 
К ПРОГНОЗАМ ПОГОДЫ?

10сентября вечером возле до-
ма № 39, расположенного
на Ленинградском проспек-

те, образовался провал. На крайней
справа полосе шоссе (по направле-
нию к центру), захватив приличный
кусок тротуара, грунт ухнул вниз, об-
разовав яму размером около 600 ме-
тров по периметру и глубиной поряд-
ка 10-12 метров. В яму упали припар-
кованный в этом месте КамАЗ, ком-
прессор и строительная бытовка. Ту-
да же угодила и мачта городского ос-
вещения. При этом уличный фонарь

оборвал контактную сеть, парализо-
вав таким образом троллейбусное
движение по проспекту на участке от
станции метро «Аэропорт» в сторону
«Динамо».

Понедельник, десять утра. Ленин-
градский проспект, 39. Иду к месту
происшествия. Вдоль дороги выстрои-
лись шеренги аварийных спецмашин
Мосводоканала и Мосводостока, МЧС.
Здесь же представители Москоллекто-
ра и энергетического хозяйства Мос-
гортранса. Специалисты, как всегда,
немногословны, занимаются делом.

Заглядываю в гигантскую яму. Внизу,
словно пчелы в улье, суетятся рабочие.
Они расчищают завалы, поднимают на-
верх огромные куски асфальта. Из зем-
ли торчит обезглавленный фонарный
столб.

- Ну и ну, - сокрушается остановив-
шийся рядом со мной местный житель
Сергей Бражкин. - У меня машина-то в
ремонте, так я здесь вчера вечером
проезжал на 12-м троллейбусе, где-то
около восьми. Пронесло!

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Кирилл СТОЛЯРОВ:
Переживем 
эту смуту? 19

Владимир МИШАНИН:
...И счетчик двигает
реформу 6

Игорь КЛИМАКОВ:
Мы хотим, чтобы в городе 
не было «больных» автомобилей 2
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ВАМ ПРИХОДИЛОСЬ ТОМИТЬСЯ В ОЧЕРЕДИ
НА ПРОХОЖДЕНИЕ ТЕХОСМОТРА 
ВАШЕГО АВТО? ТЕПЕРЬ ВЫ УЗНАЕТЕ, 
КАК ИЗБЕЖАТЬ ОЧЕРЕДИ

От первого лица
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-И горь Владимирович, для нача-
ла нам следует познакомиться.
Почему появилась необходи-

мость в создании вашей службы, какие
функции на нее возложены?

- Проведение проверок технического
состояния автомобилей при гостехосмо-
тре - нормальная мировая практика. В
европейских странах (в Германии, Фран-
ции, Финляндии) это было внедрено бо-
лее сорока лет назад. В нашей стране
еще десять лет назад диагностического
контроля не было вовсе. Тогда же в Рос-
сии решили провести эксперимент, за-
ключавшийся в том, что в качестве мес-
та проведения проверок технического
состояния машин определялся какой-
либо автосервис. То есть, приезжая в
ГИБДД, владелец автомобиля, у которо-
го, естественно, сверяли номерные узлы
и агрегаты, паспортные и прочие дан-
ные, получал направление на этот самый
автосервис, где ему выдавали заключе-
ние о техническом состоянии машины. И
только после этого опять же в автоин-
спекции ему выдавали талон о прохож-
дении гостехосмотра. Словом, сплошная
морока - ни к чему хорошему этот экспе-
римент не привел.

Москва в опыте не участвовала, зато
мы поняли, как не надо проводить техос-
мотр. Одновременно Департамент транс-
порта и связи столичного правительства
занимался активной подготовкой к орга-
низации в Москве собственной системы
диагностики технического состояния ав-
томобильного парка. В частности, нами
была создана городская нормативно-
правовая база по этому вопросу, причем
практически на пустом месте. На феде-
ральном уровне таких документов не су-
ществовало. Итак, мы доложили мэру Мо-
сквы Юрию Лужкову, что городу как субъ-
екту Федерации ничто не мешает самосто-
ятельно ввести в практику гостехосмотра
в столице проверку техсостояния авто-
мобилей. Юрий Михайлович поддержал
инициативу департамента. На конкурс-
ной основе отобрали ряд предприятий,
владельцы которых согласились инве-
стировать средства в отсутствовавшую
на тот момент материально-техническую
базу. А деньги предстояло вложить нема-
лые, ведь в России десять лет назад ди-
агностического оборудования не выпус-
калось. Совместно с ГИБДД были опре-
делены места размещения пунктов тех-
осмотра (ПТО). А затем - в течение пос-
ледующих полутора лет - в городе созда-
ли соответствующую инфраструктуру. В
Москве появилось 70 диагностических
линий контроля технического состояния
автомашин. Сейчас в столице 136 подоб-
ных линий, и расположены они в 51 ПТО.

- А вы, соответственно, стали гене-
ральным директором Московской го-
родской службы технического контроля,
возглавившей эту работу. С чего при-
шлось начинать, с какими трудностями
вы столкнулись на старте?

- Знаете ли, дело в том, что еще в Де-
партаменте транспорта и связи я зани-
мался подготовкой нормативно-право-
вой базы для организации диагностиче-
ского контроля практически с нуля. Поэ-
тому прекрасно представлял себе поло-
жение вещей. И, в общем-то, осознавал,
что в среде автовладельцев эти новше-
ства особого энтузиазма не вызовут.

- Да, но вопрос можно поставить ина-
че. Быть может, кто-то из обладателей
автомашин является тайным почитате-
лем ДТП? Едва ли! Или найдутся москви-
чи, обожающие смог (известно, что от 60
процентов всех вредных выбросов в ат-
мосферу Москвы приходится именно на
автотранспорт)? Вот и получается, что в
диагностике технического состояния ма-
шин заинтересованы в первую голову
сами горожане, поскольку исправные
автомобили – залог безопасности и здо-
ровья. Не правда ли?

- Это, конечно, правильно. Но многие
из нас привыкли безалаберно относить-
ся и к самим себе, и к своим ближним.
Неисправна машина? Авось, пронесет.
Смог? Сам рассосется. А если не проне-
сет и не рассосется? Что касается проб-
лем, одна из основных до сих пор, к со-
жалению, преодолена не полностью. Я
имею в виду ведомственные противоре-
чия между ГИБДД и коммерческими
структурами, занимающимися проверка-
ми технического состояния. Причем суть
проблемы в том, что автоинспекция из-
начально занималась техосмотром (но
не диагностикой) автомобилей и привы-
кла считать это дело своим. Есть и еще
одна «проблемка». ГУП «МГСТК» – орга-
низация уникальная: в России государ-
ственных предприятий с такими функци-
ями, как у нас, больше нет. То есть мы
создали и продолжаем совершенство-
вать уникальную нормативную базу, что
само по себе очень непросто.

- Какие машины являются вашими
«клиентами»?

- Автопарк Москвы на сегодня пре-
вышает 3,2 млн. автомобилей. Он уве-
личивается на 200 – 300 тысяч единиц в
год. Когда мы только начинали созда-
ние службы, прекрасно понимали, что,
оборудовав 70 – 90 диагностических
линий, не имеем права требовать от
всех автовладельцев города сразу
явиться к нам и пройти инструменталь-
ный контроль. А потому девять лет на-
зад занялись обслуживанием машин
десятилетнего «возраста», потом - се-
милетнего, пятилеток. С июля прошло-
го года проводим технический осмотр

автомобилей, выпущенных четыре года
назад и ранее. Таким образом, нынче
наша «клиентура» - это 2,2 млн. машин.
В 2007 году, по нашим расчетам, техос-
мотр у нас должны пройти 2,7 млн. ав-
то. К слову сказать, почти два миллио-
на зарегистрированных в городе авто-
машин – 1999 года выпуска и старше.
Это к вопросу о необходимости прове-
дения тщательного техосмотра транс-
портных средств.

- Однако же мы с вами беседуем о
системе государственного техническо-
го осмотра. Ваша служба – государст-
венная. В вашем ведении находится 51
пункт техосмотра, но они все частные.
Так вы чиновники или коммерсанты?

- Мы заняты организацией проведе-
ния проверок технического состояния
машин с использованием средств техни-
ческого диагностирования при государ-
ственном техническом осмотре, но на
частной материальной базе. Гостехос-
мотр проводит ГИБДД. На конкурсной
основе (эти тендеры проводит Департа-
мент транспорта и связи) для выполне-
ния проверок технического состояния
машин и содержания самих ПТО при-
влекаются коммерческие структуры,
которые, таким образом, получают со-
ответствующее право на выполнение
данного вида работ.

- А насколько, собственно, бизнесу
интересно получение этого права?

- Видите ли, я не считаю технический
осмотр автомашин бизнесом, но в то же
время это достаточно выгодное пред-
приятие – конечно, для тех коммерсан-
тов, кто не гонится за сиюминутной
прибылью в 200-300 процентов. Диаг-
ностический контроль – это рутинная
каждодневная работа, постоянный кон-
такт с людьми. Хлопотная деятель-
ность, я вам скажу. Но! Потребность в
данном виде работ будет существовать
до тех пор, пока существует сам авто-
мобиль. И в этом смысле данный рынок
весьма стабилен, что очень важно для
бизнесменов, вкладывающих в его ор-
ганизацию немалые средства. Рента-
бельность в этой сфере деятельности
ограничена федеральным законода-
тельством двадцатью процентами, ре-

альная рентабельность – 12-15 процен-
тов.

- Это важно, ведь горожане заинте-
ресованы в увеличении числа диагно-
стических линий. Кстати, сколько этих
линий, на ваш взгляд, необходимо
иметь в Москве?

- Порядка 250 на данном этапе, но вы
учтите, что автопарк столицы постоянно
растет. Поэтому ежегодно следовало
бы вводить хотя бы по десять новых ли-
ний контроля.

- Итак, вы работаете в тесном контак-
те с коммерсантами. Насколько эффек-
тивно можете контролировать их дея-
тельность – с тем чтобы добротность ма-

шины устанавливалась опытным, а не,
мягко скажем, «экономическим» путем?

- Вы хотите сказать, что автовла-
дельцу, имеющему не совсем исправ-
ную машину, проще заплатить и без
проблем получить необходимое за-
ключение? Но, во-первых, талон о
прохождении техосмотра выдаем все-
таки не мы. Наша задача – путем изме-
рений и обследований выяснить, на-
сколько автомобиль соответствует ус-
тановленным параметрам. В порядке
ли у него тормоза, рулевое управле-
ние, в норме ли экологические показа-
тели и прочее. А во-вторых, думается,
мы достаточно эффективно контроли-
руем ПТО. Если в первые два года де-
ятельности ГУП «МГСТК» мы привели
в порядок нормативную базу, то сразу
вслед за этим, в 2000 году, занялись
разработкой информационной систе-
мы сбора, хранения и обработки дан-
ных АС «СХОД». Эта система сегодня
установлена на всех пунктах техниче-
ского осмотра в городе. В результате
мы располагаем полной картиной дея-
тельности ПТО. И точно знаем, кто
проверял машину, с каким результа-
том, время заезда автомобиля в пункт
осмотра и выезда его оттуда. Я запра-
шиваю сведения по конкретному пунк-
ту и уже через несколько секунд выяс-
няю, сколько машин было осмотрено
за определенный период, сколько ав-
товладельцев полностью оплатило
проведение техосмотра и кто восполь-
зовался льготами. Мне известно число
машин, прошедших техосмотр с пер-
вого раза, и кто был отправлен на по-
вторный осмотр. Кстати, не менее 80
процентов машин проходит техниче-
ский осмотр с первого раза. 

- А имеете ли вы возможность про-
верить результаты самих измерений
на диагностических стендах? Той же
исправности тормозной системы ма-
шины, например. А то ведь водитель и
контролер договорятся полюбовно, а

потом машина с неисправными тормо-
зами таких дел натворит!

- Для того и работаем, чтобы не на-
творила. Так вот, мы имеем сведения по
каждому проведенному измерению
конкретного автомобиля. Понятно, что
лукавые работники встречаются везде и
попытки такого лукавства могут иметь
место, но, например, опытному глазу
видно, притянуты измерения за уши
или реально проведены. Мы же отлично
знаем, какими способами в данных слу-
чаях можно попытаться слукавить. Кро-
ме того, продолжаем совершенствовать
нашу систему компьютерного сбора
данных. Нам уже недостаточно наличия
самих отчетов о проведении проверок
техсостояния. Мы присваиваем каждо-
му компьютеру, каждому измеритель-
ному прибору, установленному на ПТО,

специальный код в собственной ло-
кальной сети. И если, не дай бог, дан-
ные получены, условно говоря, не на
измерительном стенде, а «на колен-
ках», нам тотчас же это становится из-
вестно. В этом году на всех пунктах тех-
нического осмотра мы смонтируем так-
же системы видеонаблюдения.

- Удовлетворены ли вы оборудова-
нием диагностических линий? Не от-
стаем ли мы в этом деле от западных
коллег из-за извечного желания сэко-
номить?

- Нет, как раз оборудование, устано-
вленное на столичных ПТО, вполне
конкурентоспособное и современное.
Кстати, и отечественные измеритель-
ные стенды мало чем по качеству от-
личаются от импортных. Стоимость
диагностических линий отечественно-
го производства колеблется в преде-
лах от 1,2 до 1,5 млн. руб., зарубеж-
ных - несколько дороже. Если гово-
рить о стоимости самого техосмотра,
тарифы складываются в зависимости
от цены человеко-часа работ в кон-
кретном субъекте Федерации. Этот по-
казатель умножается на норматив вре-
мени на проверку машины. В Москве
действуют десять тарифов - в зависи-
мости от типа автомобиля. Техосмотр
легковушки обойдется автовладельцу
в 520 рублей.

- ГУП «Московская городская служ-
ба технического контроля» - единст-
венная в своем роде в России. А кто
занимается диагностическим контро-
лем машин за границей?

- К примеру, в Германии эту работу
выполняют пять мощных специализиро-
ванных компаний, которым государство
делегировало соответствующие полно-
мочия. Причем «договориться» с инспе-
ктором из такой компании невозможно:
тень на репутации означает крах карье-
ры. А работа в таких компаниях прирав-
нивается к госслужбе, что весьма пре-
стижно в Германии. Там владельцы ав-

тосервиса считают большой удачей, ес-
ли инспектор сочтет возможным вы-
брать их площадку для проведения тех-
осмотра. В Германии выдают талон о
прохождении техосмотра, во-первых,
если машина полностью исправна. Во-
вторых, если надо, условно говоря, по-
менять какую-то лампочку. В-третьих,
если инспектор находит небольшие по-
грешности, талон будет выдан, как толь-
ко владелец машины тут же, в сервисе,
устранит все неполадки. Автосервисам
это очень выгодно. Мы попытались при-
влечь наши автосервисы к аналогично-
му порядку работы, но не смогли пока
убедить их в том, что это эффективно
для них.

- Какие проблемы стоят перед вами
сейчас? Что беспокоит, что предстоит
исправить, изменить?

- Главное сейчас - избавиться от оче-
редей и никому не нужного ажиотажа.
Почему на ПТО возникают очереди? Не
только потому, что есть потребность в
новых диагностических линиях. Наши
автовладельцы очень неравномерно в
течение года отправляются на техниче-
ский осмотр. К примеру, в октябре ни-
каких очередей на ПТО нет вообще. Но
еще в советское время техосмотр в ГАИ
требовалось пройти до 31 июля текуще-
го года. Люди привыкли откладывать
дела на потом, вот и являлись все ра-
зом в апреле – июне. Что же получает-
ся? Если ты прошел техосмотр в июне,
то явиться через год, но в октябре ни-
как нельзя. Отсюда и очереди. Поэтому
в апреле – июне мы переводим пункты
техосмотра на круглосуточный режим
работы. Надо водителю усвоить главное
- проходить техосмотр не позже того
месяца, который был указан при пер-
вом техосмотре машины.

Если говорить о перспективах, то
по-прежнему усердно работаем над
нормативной базой. Заключили дого-
вор с НИЦ БДД МВД России, согласно
которому они занялись пересмотром
федеральных нормативных докумен-
тов, регламентирующих деятельность
по техническому осмотру автомоби-
лей. За счет пересмотра нормативов
трудоемкости, сокращения количества
проверок должна увеличиться пропу-
скная способность ПТО. Мы бы хотели
внесения поправок и в Кодекс админи-
стративных правонарушений, приве-
дения некоторых ГОСТов, согласно ко-
торым осуществляется диагностиче-
ский контроль, в соответствие с евро-
пейскими требованиями.

Короче говоря, в нашей работе не-
обходимы четкость, точность, пропи-
санный порядок и регламент. Тогда мы
будем работать как часы – без сбоев и
отставаний.

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Игорь КЛИМАКОВ:

МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ В ГОРОДЕ 
НЕ БЫЛО «БОЛЬНЫХ» АВТОМОБИЛЕЙ
Игорь Владимирович
КЛИМАКОВ родился в
1965 году в Москве. Окон-
чил Калининградское выс-
шее инженерное училище
инженерных войск и слу-
жил в различных соедине-
ниях Советской армии.
Уволен в запас в звании
капитана. Работал в Де-
партаменте транспорта и
связи правительства Мо-
сквы. С 1998 года – гене-
ральный директор госу-
дарственного унитарного
предприятия «Московская
городская служба техни-
ческого контроля».
Женат, имеет двоих сыно-
вей.
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Начнем с того, что никакой
он не черный, а довольно
разноцветный. Развенчи-

вая этот журналистский штамп,
напомню, что арабский север
Африки отнюдь не черный, а юг -
смешанный.

Африка - неотъемлемая часть
человечества, и то, что происхо-
дит там, так или иначе влияет на
другие страны и континенты. Ес-
ли Россия считает себя одной из
ведущих держав мира, она долж-
на иметь четкую внешнюю поли-
тику и на африканском направ-
лении.

Исторически наша страна
имеет большой опыт сотрудни-
чества с Африкой. И замечу, что
в советские времена оно было
далеко не односторонним. Если

брать «третий мир» в целом, то
на рубль, затраченный на конта-
кты с ним, мы получали полтора
рубля прибыли. Еще один штамп
состоит в том, что в те времена,
дескать, мы всех кормили и всем
помогали, ничего не получая
взамен. Но если брать Африку,
то мы получали бокситы из Гви-
неи, редкие металлы, в частности
кобальт, из Замбии. Получали
знаменитые марокканские
апельсины и многое другое,
вплоть до египетского лука!
Кстати, египтяне вернули нам да-
же старые долги за поставленное
когда-то оружие.

Может быть, единственной
серьезной «затратой» тогда была
подготовка кадров, поскольку
наша страна не брала плату за

обучение студентов из стран
«третьего мира» и даже платила
им стипендии. Но это тоже оку-
палось и окупается, поскольку
люди, которые у нас учились,
знают русский язык, наши реаль-
ности, нашу технику. Тем самым
это содействует развитию конта-
ктов в экономике и других обла-
стях.

К сожалению, в начале 1990-х
отношения с Африкой во многом
были свернуты. Тогдашним на-
шим руководителям грезился
Запад, который, по их мнению,
должен был во всем нам помочь.
И «третий мир» подзабыли. На
целых пятнадцать лет.

Но я не согласен, когда гово-
рят, что Россия сегодня возвра-
щается в Африку. Дело в том, что
Россия оттуда не уходила. Даже
в самые трудные времена в Аф-
рике было около 30 наших по-
сольств, и примерно такое же ко-
личество дипломатических мис-
сий африканских стран действу-
ет в Москве. Другое дело, что эти
контакты в основном были поли-

тико-дипломатическими. Резко
уменьшились экономические
связи. Сейчас они наконец-то
возрождаются.

Принципиальным является то,
что в ходе визита Президента РФ
В. Путина в ЮАР подписан Дого-
вор о дружбе и партнерстве с
этой страной, который был пара-
фирован еще в декабре 2001 го-
да. ЮАР - высокоразвитое во
многих отношениях государство.
И нас объединяют с ним, прежде
всего, общие стратегические ин-
тересы. И Москва, и Претория не
хотят ссориться с другими стра-
нами, но они не собираются и
следовать в фарватере некой
другой силы. ЮАР к тому же яв-
ляется одним из глашатаев «тре-
тьего мира». Не случайно уже 5-
6 лет подряд на все встречи
«большой восьмерки» наряду с
руководителями Бразилии, Ин-
дии, Китая приглашают и прези-
дента ЮАР.

Наконец, и ЮАР, и Россия -
кладовые многих полезных иско-
паемых. И мы обречены здесь

или сотрудничать, или конкури-
ровать. В то же время по ряду
металлов на юге Африки есть
как раз то, чего нет или не хвата-
ет в нашей стране.

Еще одно поле для взаимовы-
годного сотрудничества - высо-
кие технологии. В годы «холод-
ной войны» наша страна была
отрезана от таких технологий,
появляющихся на Западе. Про-
тив тогдашнего режима в ЮАР
тоже применялись санкции, и
там тоже вынуждены были кое-
что изобретать сами. В плане со-
трудничества в области высоких
технологий, в том числе оборон-
ных возможностей, таким обра-
зом, немало.

Не надо забывать и о развитии
массового туризма. ЮАР с ее кра-
сотами могла бы стать для росси-
ян весьма привлекательной.

Второй пункт африканского
турне Путина - Марокко. Это
страна, с которой у нас тоже ис-
торически, еще со времен их
борьбы за независимость, сло-
жились добрые отношения. Ус-
пешно развиваются экономиче-
ские связи: торговый оборот с
Марокко является самым высо-
ким среди африканских стран. И

это не только апельсины. Они
продают нам фосфаты, мы им -
нефть и оборудование. С нашим
участием несколько лет назад
там построена электростанция. 

Отдельная тема - военно-тех-
ническое сотрудничество со
странами Африки. В свое время
для него был заложен неплохой
фундамент. В начале 1990-х под
лозунгами антивоенной истерии,
критики военного сотрудничест-
ва мы во многом ослабили уча-
стие в оснащении своим оружи-
ем африканских армий. Но этот
рынок тут же заняли «западные
партнеры», которые, кстати, и
«подкармливали» наших домо-
рощенных «пацифистов».

Слава богу, сейчас мы пыта-
емся отвоевать утраченные пози-
ции...

Недооценивать Африку - зна-
чит, наносить ущерб собствен-
ной стране. Судя по последнему
визиту Путина, в российском ру-
ководстве это понимают. Но в
Африке - более полусотни госу-
дарств, и хочется надеяться, что
за нынешней поездкой прези-
дента последуют и другие визи-
ты. Ибо это выгодно России и
политически, и экономически.

Владимир ШУБИН,
заместитель директора Института
Африки РАН, профессор, доктор
исторических наук

Трагические события в Карелии
подогрели общественный инте-
рес к теме межнациональных от-

ношений. И ничего удивительного
здесь нет. По большому счету, когда в
помещении много бензина, а рядом
играют дети со спичками, можно ожи-
дать всего...

Ситуация с межнациональными от-
ношениями в России действительно
напряженная. Социологические опро-
сы показывают, что более половины
респондентов готовы к тому, чтобы на
территории их района или города за-
претили проживание выходцев с Кав-
каза, более половины не хотят видеть
рядом уроженцев Центральной Азии.
Кавказофобия - наиболее распростра-
ненная сегодня в России форма ксе-
нофобии. По результатам исследова-
ния, которое проводил «Левада-
центр» в прошлом году, неприятие се-
верокавказцев даже выше неприятия
граждан Азербайджана, Армении или
Грузии.

Не последнюю роль здесь играет то,
что СМИ и публичные политики акцен-
тируют внимание исключительно на
негативном освещении взаимоотно-
шений местного населения и мигран-
тов. Возьмите те же телеканалы. В со-
общениях о совершенных преступле-
ниях неизменно или фигурирует вы-
ражение «лицо кавказской националь-
ности», или выпячивается националь-
ность - чеченец, азербайджанец, армя-
нин... Хотя среди славян преступников
ничуть не меньше. 

Наше население не очень четко по-
нимает прямые выгоды от того, что на
территории их города или района ра-
ботают трудовые мигранты. Ну, выго-
ните вы всех кавказцев с рынков - ду-
маете, цены станут ниже? Ничего по-
добного, наоборот, взлетят! Это уже
проходили в некоторых регионах. Хо-
тите вы или нет, но тем же азербай-

джанцам очень удается логистика -
доставка и хранение продовольствен-
ных товаров. Здесь им трудно соста-
вить конкуренцию. Будет ли житель
Москвы или Кондопоги работать на
овощной базе (и одновременно жить
там)? Будет ли он за те деньги, кото-
рые платят таджикам, мести улицы на-
ших городов?

Бытует представление, что все кав-
казцы - богатые бездельники. На са-
мом деле это далеко не так. Да, среди
«лиц кавказской национальности»
есть преуспевающие люди, но основ-
ная их масса живет весьма скромно.

Часто выдвигается претензия (на
днях ее снова озвучил В. Жиринов-
ский): почему кавказцы только тор-
гуют, почему они, скажем, не рабо-
тают на производстве? Есть тому и
объективные причины. Сказывается
слабое владение русским языком,
низкая квалификация и т.д. Но, пре-
жде-то всего, на производство, если
это не частный сектор, их не допус-
тят. Бюджетная сфера для них за-
крыта, частный бизнес - их вынуж-
денный удел.

Основная причина роста межнацио-
нальной напряженности, на мой
взгляд, заключается в том, что со сто-
роны государства не наблюдается
большой заинтересованности в про-

гнозировании конфликтов. Это не вос-
требовано, поскольку сама проблема -
долгоиграющая, рассчитанная на века.
Да и кому интересоваться? Сейчас
проблемы национальной политики и
межнациональных отношений нахо-
дятся в компетенции Минрегионраз-
вития, у которого дел и так выше кры-
ши. Это лишь одно из многих и явно
не приоритетных направлений его ра-
боты. Нужно восстанавливать компе-
тентный орган, который в той или
иной форме был в России всегда, -
Миннац. 

По существу, центральная власть
переложила ответственность за наци-
ональную политику на регионы. А там
действуют не всегда эффективно, за-
частую ограничиваясь формальными
мероприятиями.

В ряде регионов власти подходят к
проблемам национальной политики
очень ответственно. Москва, напри-
мер, реализует две региональные про-
граммы: национальной и миграцион-
ной политики. На эти цели выделяют-
ся большие средства. Московское
правительство регулярно заказывает
исследования по вопросам межнацио-
нальных отношений. Оно интересует-
ся проблемой, связанной с пребыва-
нием в столице мигрантов. Колоссаль-
ный опыт накоплен в Самарской,

Пермской областях, других регионах
Урала и Поволжья. Здесь уделяется
большое внимание всем компонентам
национальной политики, реализуются
соответствующие региональные про-
граммы, сформирована законода-
тельная база. Есть деньги, которые за-
кладываются в региональный бюджет.
Ответственность за межнациональные
отношения, таким образом, лежит и
на законодательной, и на исполни-
тельной ветвях власти, которые дейст-
вуют согласованно.

Карелия - далеко не худший в этом
плане регион. Здесь есть определен-
ный опыт этнорегиональной полити-
ки. Но есть субъекты Федерации, в ко-
торых вообще ничего не делается.

Да, на местах надо работать с наци-
онально-культурными объединения-
ми, автономиями. Но, во-первых, чле-
ны таких объединений зачастую пред-
ставляют узкий слой национальных
диаспор. Во-вторых, в эти объедине-
ния, как правило, входят те, кто давно
осел в данной местности и, по боль-
шому счету, не имеет никакого отно-
шения к Чечне или Азербайджану. Ос-
новная же масса «инородцев» - это
трудовые мигранты. Они приезжают
на заработки, и им никакого дела нет
до ностальгии по национальным исто-
кам. Вот почему неправительственные
этнические организации не могут вы-
ступать представителями той или
иной этнической группы. Глубочайшее
заблуждение, что такие организации
контролируют всех своих земляков.

Действовать надо на всех уровнях -
федеральном, региональном, ведом-
ственном. Представителям тех же пра-
воохранительных органов все нужно
делать аккуратно, тактично, не ос-

корбляя национальных чувств того
или иного народа.

Акцент следует переносить и на
уровень местного самоуправления, го-
товить для этого специалистов. Ибо не
только милиция должна следить за
тем, чтобы приезжие не вели себя вы-
зывающе, игнорируя менталитет про-
живающего здесь населения (собст-
венно, это и стало одной из первопри-
чин «карельского синдрома»). Есть
насущная потребность в работе с теми
же мигрантами - и выходцами с Се-
верного Кавказа, и с иностранными
гражданами. Им надо объяснять, что в
чужой монастырь со своим уставом не
ходят,  надо  уважать местные обычаи,
нравы.

Если государство не будет этим за-
ниматься, роль «воспитателей» и «са-
нитаров», как это ни прискорбно,
возьмут на себя те же скинхеды. А у
них свои, далекие от законных, мето-
ды борьбы с подобными явлениями...

Карельские события - определен-
ный звонок для власти. Она должна
понять, что бездействие на этом на-
правлении недопустимо. Нужно ме-
нять идеологию, переходить от поли-
тики разрешения конфликтных ситуа-
ций к политике их предупреждения.
Надо работать с мигрантами, предста-
вителями этнических групп. Кропотли-
во, повседневно и - по делу. Не огра-
ничиваясь исключительно фольклор-
ными мероприятиями.

Нужно очень четко артикулировать
и миграционную, и национальную по-
литику. Сейчас у нас есть безнадежно
устаревшая концепция национальной
политики. Есть неадекватная концеп-
ция миграционной политики, которая
тоже пересматривается. Надо быстрее
совершенствовать законодательство,
а главное - правоприменение. Иначе
события в Кондопоге покажутся цве-
точками...

Владимир МУКОМЕЛЬ,
доктор социологических наук, ведущий
научный сотрудник Института социологии
РАН, директор Центра этнополитических и
региональных исследований

НЕ ГАСИТЬ, А ПРЕДУПРЕЖДАТЬ

На одном из последних за-
седаний столичного прави-
тельства мэр Юрий Лужков

в очередной раз подверг критике
работу наших энергетиков. И в
самом деле: на фоне надвигаю-
щегося энергодефицита мы так и
не научились рационально ис-
пользовать энергоресурсы. Хотя
есть и закон об энергосбереже-
ниях, есть и соответствующая
программа, принятая Мосгорду-
мой. Но это больше декларатив-
ные элементы, далекие от реа-
лий жизни. Быть может, виной
тому - инерция мышления у не-
которых руководителей, еще со
времен развитого социализма

уверенных в неисчерпаемости
энергоресурсов. Реалии сегод-
няшнего дня свидетельствуют об
обратном: энергосистема рабо-
тает на пределе возможного.

Если в наружном освещении
предпринимаются какие-то шаги,
позволяющие снизить потребле-
ние электроэнергии, идет замена
мощных светильников на более
слабые, но не менее эффектив-
ные (в смысле освещенности
улицы), то жилищный сектор ос-
тается для энергосбережений
непаханным полем. Нет грамот-
ной технической политики, нет
СНиПов (строительных норм и
правил), адекватных сложившей-

ся ситуации. Сегодня в электро-
технике нет и прямой зависимо-
сти между мощностью лампы и
уровнем освещенности - когда
старые уличные лампы в 350 Ватт
меняют на новые в 70 Ватт, то
темнее от этого на тротуаре или
на дороге не становится. 

То же самое можно было бы
сделать при освещении подъез-
дов и лестничных клеток. Ну за-
чем, скажите, крохотную пло-
щадку (10 квадратных метров)
перед лифтом освещать свето-
вым потоком мощностью 2800
люменов? Вполне достаточно
900 люменов. И светло, и не
слишком накладно. А сегодня у
нас на каждом этаже 8 светиль-
ников, потребляющих 95 Вт в час.
На мой взгляд, достаточно и 6.
Загляните в современные дома
на Вишняковской улице (№ 12,
корп. 1, № 12, корп. 2). На каждом
этаже лампочки марки ЛБ-40. Ка-
ждая «съедает» 95 Вт в час. Пом-
ножьте эту цифру на 8 (их коли-
чество) - получим 760 Вт в час.

Сколько таких этажей и подъез-
дов, сколько таких домов в сто-
лице? Тысячи! Вот где резерв
экономии. Замените эти лампы
на более экономные - КЛ-11, по-
требляющие 35 Вт, и, уверен, уро-
вень освещенности существенно
не снизится, а расход электриче-
ства сократится более чем вдвое.

Сегодня в обиход входят ма-
ленькие белорусские светильни-
ки, которые потребляют электри-
чества в три раза меньше, но
благодаря конструктивным осо-
бенностям мощность светового
потока сохраняется на прежнем
уровне. Такие экономные лампы
специалисты называют энерго-
сберегающими. Используют так-
же и китайские ЛБ-36 мощно-
стью 32 Вт. Стоят они порядка
200-220 рублей. Аналогичные им
светильники производства Алек-
сандровского радиозавода (Рос-
сия) в магазине продают за 200
рублей. Они и дают прекрасное
освещение, и экономят электри-
чество. Но цена!

Однако дело не в том, что они
слишком дороги (расходы быст-
ро окупаются), беда в другом.
Жители безжалостно выверты-
вают энергосберегающие лампы
даже в домах, где есть охрана,
консьержки. Поэтому экономич-
ных светильников не напасешь-
ся. И вандализм тормозит разви-
тие энергосбережений. Я уже не
говорю о кнопочных или сенсор-
ных выключателях света на эта-
жах и в подъездах - как это сде-
лано на Западе. Для нас это на
грани фантастики. И не потому,
что поставить сенсорный выклю-
чатель (или кнопочный) - сверх-
сложная задача. Просто наши
люди выведут эту систему осве-
щения из строя в течение недели,
если не раньше...

Сколько мы готовы платить
за экономию? В Рязани, напри-
мер, завод «Световые техноло-
гии» выпускает энергосберега-
ющие лампы по цене 80 руб-
лей. Необходим серьезный
маркетинг рынка. В России не-

малое число предприятий
«оборонки», которые способны
производить и производят по-
добный товар. Но нужен город-
ской заказ. 

Доступные цены на энергосбе-
регающие лампочки сделают их
более популярными и среди жи-
телей. Я, например, оборудовал
квартиру и сенсорными выклю-
чателями, и экономными лампа-
ми. И очень доволен. Если в ком-
нате, на кухне или коридоре ни-
кого нет, то там и света нет. Он
гаснет, когда человек уходит, и
включается, когда кто-то появля-
ется в помещении. Расход элект-
ричества сократился на 70 про-
центов! И если европейские
стандарты энергосбережения в
силу отечественного менталитета
не слишком употребительны в
общественных местах, то сде-
лать энергоэкономной свою
квартиру - посильная задача для
многих москвичей. А главное -
при строительстве нового жилья
необходимо отдавать приоритет
энергосберегающим технологи-
ям. Глядишь - и привыкнем жить
по средствам.

Юрий ТЕРЕНТЬЕВ,
электротехник,
ветеран ЖКХ г. Москвы

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ КАРМАН НЕ ТЯНУТ...

ЗАЧЕМ НАМ ЧЕРНЫЙ КОНТИНЕНТ?
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СКУПОЙ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ – 
ЭТА ИСТИНА ВЕРНА И НА УРОВНЕ  
ДОМАШНЕЙ ЭЛЕКТРОЛАМПОЧКИ, 

И В ВОПРОСАХ МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ
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У столичного правительства нет
планов по переводу Московского
нефтеперерабатывающего завода
из Капотни за пределы столицы,
сообщил в пятницу, 8 сентября, ру-
ководитель Департамента науки и
промышленной политики столицы
Евгений Пантелеев. Он назвал слу-
хами сообщение о возможном пе-
реводе части производств за пре-
делы города. 

- МНПЗ остается стратегически
важным предприятием для Моск-
вы. Сейчас там реализуется про-
грамма технического перевоору-
жения. Будут внедрены новые тех-
нологии переработки нефти. Кро-
ме того, руководству завода пред-
стоит решить ряд проблем, связан-
ных с экологией, - отметил глава
департамента.
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Два возможных варианта замыка-
ния автомобильного движения на
Бульварном кольце рассмотрены на
заседании градостроительного сове-
та при мэре Москвы в среду, 6 сентя-
бря, но не нашли одобрения у столич-
ного градоначальника, так как пред-
полагают частичный снос историче-
ской застройки. «Мы не имеем права
трогать историческую застройку», -
сказал Юрий Лужков по итогам засе-
дания градсовета. 

Первый вариант предусматривал
строительство глубокого тоннеля и
нескольких мелких под Москвой-ре-
кой. Въездные и выездные пандусы в
тоннель предлагалось сделать на Го-
голевском бульваре. Второй вариант
предусматривал строительство тонне-
ля, проходящего под существующей
исторической застройкой в районе
улиц Большая Ордынка, Пятницкая и
Большая Полянка. По замыслу архи-
текторов, тоннель должен был прохо-
дить в непосредственной близости от
Третьяковской галереи и вестибюля
станции метро «Новокузнецкая».

- Компьютерное моделирование
транспортных потоков показало, что
при любом варианте замыкания дви-
жения транспорта по Бульварному
кольцу произойдет снижение интен-
сивности движения транспорта на
Кремлевской и Софийской набереж-
ных Москвы-реки, - заявил на засе-
дании градсовета глава Москомархи-
тектуры Александр Кузьмин. Вместе
с тем, добавил он, строительство
тоннелей потребует сноса отдельных
исторических зданий. С этим-то
вполне справедливо и не согласился
мэр столицы.
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БУЛЬВАРНОЕ ПОКА
НЕ СОМКНУТЬ

МНПЗ ОСТАЕТСЯ...

4
ПРОВАЛ НА ЛЕНИНГРАДСКОМ ПРОСПЕКТЕ УДАЛОСЬ
ЛИКВИДИРОВАТЬ СРАВНИТЕЛЬНО БЫСТРО И БЕЗ ЖЕРТВ.
НО КОГДА ЖЕ МЫ ПРЕОДОЛЕЕМ
ПРОВАЛЫ СОБСТВЕННОЙ БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ?

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006

Первое в Москве кладбище для
домашних животных откроется в
сентябре в районе Куркино (СЗАО),
сообщила в четверг, 7 сентября, за-
меститель руководителя Департа-
мента потребительского рынка и ус-
луг столицы Лариса Коржнева. Сей-
час идет завершающий этап подго-
товки кладбища к открытию, отра-
ботка процесса кремации, техноло-
гических процессов. Впервые живот-
ные станут кремироваться по одно-
му, поэтому необходимо отработать
все технологические процессы. Для
этого инвестором приобретено обо-
рудование на заводе «Эколог». На
кладбище будут хоронить только
кремированных животных.

Сейчас инвестор прорабатывает
вопросы цен на услуги.  Они должны
быть приемлемы для людей с самым
разным достатком. Площадь клад-
бища составит около 2 га, на терри-
тории предполагается открыть ко-
лумбарий, зоомагазин, гостиницу
для животных, пункт передержки.

В настоящее время идет работа по
созданию еще одного кладбища для
домашних животных в районе Коси-
но-Ухтомский (ВАО).

КЛАДБИЩЕ 
ДЛЯ ДОМАШНИХ
ЛЮБИМЦЕВ

ЧЕТВЕРГ,7.09

В самом деле, в ка-
ком-то смысле пронес-
ло. По отзывам специа-
листов, серьезных по-
вреждений ЧП не вызва-
ло. Не пострадала, слава
богу, проходящая сов-
сем рядом Замоскворец-
кая линия столичной
подземки. Были задеты
электрокабель и кабель
связи, теплотрасса, по-
вреждена труба Мосво-
доканала. Однако подача
воды в находящиеся ря-
дом дома не прекрати-
лась. Уже около 22.00
воскресенья, сработав
весьма оперативно, сот-
рудники Мосводоканала
перекрыли поврежден-
ную трубу. Утром в поне-
дельник аварийщики
подняли на-гора злопо-

лучный КамАЗ.  Ярко-оранжевый,
какой-то очень чистенький, он
как ни в чем не бывало стоял око-
ло места происшествия. Быстро
отреагировали на непростую си-
туацию и в Мосгортрансе. В связи
с обрывом контактных сетей, ес-
тественно, отменили троллейбус-
ное движение по маршрутам
№12, 12к, 70 и 86. Однако взамен
столичные транспортники пусти-
ли по троллейбусным трассам 30
автобусов.

А это что за представление? Вы-
сокий парень тащит вдоль провала
две небольшие плоские коробки,
соединенные вместе металличе-
ской рамой. Между ними закреплен
какой-то длинный предмет, напо-
минающий микрофон.

- Здесь не до представлений, -
усмехнулся генеральный директор
компании «Геологоразведка» Сер-
гей Изюмов. – Этот прибор – гео-
радиолокатор, если проще – что-
то вроде подземного телевизора.
При помощи этого локатора-теле-
визора мы сможем получить пол-
ную картинку того, что в настоя-
щий момент происходит под зем-
лей. То есть, опираясь на сведе-
ния, полученные при помощи гео-
радиолокатора, штаб по ликвида-
ции этого провала будет распола-
гать точной информацией о степе-
ни подземных повреждений и, со-

образуясь с этими сведениями,
примет дальнейший план дейст-
вий. Должен сказать, что нас все-
гда приглашают, когда в городе
случаются подобного рода проис-
шествия. Недавно мы при помощи
этого прибора инспектировали
Прагу, выясняя последствия на-
воднения. Такого рода приборы
применяли  и в Нью-Йорке после
трагических событий 11 сентября
2001 года.

Да, на этот раз 11 сентября ока-
залось тревожным и для Москвы.
Кто же оказался виноват в этой
небольшой, но весьма неприят-
ной техногенной аварии? В непо-
средственной близости от места
происшествия проходит масштаб-
ное строительство. Вырыт огром-
ный котлован. Так вот, как отме-
тил, комментируя ситуацию,
пресс-секретарь мэра Москвы
Сергей Цой, строители проводили
подземные работы с нарушения-
ми технологии, не укрепив долж-
ным образом стенки котлована,
что и привело к подмыву грунта
под Ленинградкой.

В понедельник коммунальные
службы города ликвидировали
последствия аварии. Движение по
проспекту было восстановлено во
вторник утром.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Автобусная остановка «Улица Веш-
них вод» на Ярославском шоссе
теперь имеет принципиальное от-

личие от своих «коллег»: асфальт под
ней останется теплым в любые морозы,
а стало быть ни снегу, ни льду здесь не
место. Заказчиком этого «чуда» высту-
пило ГУП «Доринвест», а исполнителем
- компания ООО «ЕвраТехноТрейд». Ее
представители сняли асфальтовое по-
крытие, на глубине 10-12 сантиметров
уложили в бетон гибкую ленту, в кото-
рую вмонтирован электронагреватель.
Вновь залили землю асфальтом, и ко
Дню города теплая остановка была го-
това! Узнать ее легко: асфальт на ней
цветной и шершавый. В дальнейшем по-
крытие под всеми остановками, обору-
дованными обогревом, будут делать
разных цветов.

Конечно, обогрев будет включен не
постоянно. Его работу контролирует
компактная метеостанция, установлен-
ная на павильоне остановки. Пойдет
снежок или просто похолодает - темпе-
ратура асфальта тут же начнет повы-
шаться, вплоть до 60 градусов. Кстати,
российских морозов это оборудование

не боится - выдержит хоть минус 30! А
срок годности у него 15 лет.

«Теплый» асфальт не новичок на мо-
сковской земле - два года назад подоб-
ные «полы» настелили у здания мэрии и

на пешеходной зоне у Манежа. А вскоре
теплых зон в столице должно стать еще
больше. На очереди на утепление стоит
подземный переход у входа на станцию
метро «Тургеневская». Сейчас организа-

ция «Гормост» ведет реконструкцию
этого перехода. А через некоторое вре-
мя лента с электронагревателем будет
вмонтирована в его ступени, так что зи-
мой пешеходы смогут сбегать по ним,
не боясь поскользнуться на коварной
наледи.

Также на днях должна начаться рабо-
та по утеплению кровли здания на углу
Газетного переулка и Большой Никит-
ской улицы. По периметру крыши будет
проложена все та же лента, которая не
позволит образовываться сосулькам,
столь опасным для жизни людей.

Когда же «потеплеет» вся Москва, а
не отдельные остановки и здания? С
этим вопросом мы обратились к ис-
полнительному директору ООО «Евра-
ТехноТрейд» Георгию Мясникову:

- Пока установка электроподогрева на
остановке, крыше и в переходе - это
только эксперимент. ГИП «НИИМосст-
рой» будет проводить мониторинг, то
есть наблюдать за тем, как работают на-
ши ленты, а затем представит прави-
тельству Москвы свое заключение. Мы
в свою очередь предлагаем столичным
властям выделить нам еще несколько
участков, чтобы до наступления холодов
мы их оборудовали - так картина будет
более полной. Кроме того, мы считаем,
что обогрев того или иного участка дол-
жен оказаться экономически более вы-
годным, чем затраты на его уборку.

Мы с вами тоже будем ждать оконча-
ния эксперимента и надеяться, что мос-
ковские улицы скоро станут похожими
на европейские - такими же чистыми и
сухими. А там кто знает, может, дело и
до мытья тротуаров шампунем дойдет!

Лидия ГРОМЕКА

Впоселке Кратово с небывалым разма-
хом прошел Международный слет юных
железнодорожников. Дачников и заез-

жих туристов поражало огромное количество
детей в форме с серьезными лицами и за ра-
ботой. Взрослые посетители слета, напротив,
были по-детски счастливы, проводя отнюдь
нешуточные конкурсы и соревнования.

На Малую московскую железную дорогу в
Подмосковье приехали 24 делегации, пред-
ставлявшие детские дороги России, Венгрии,
Украины, Белоруссии, Казахстана и Узбекиста-
на. В этом году слет детских железных дорог
ОАО «РЖД» посвящен 70-летию с начала
строительства детской железной дороги в
Кратове. Железная дорога - выбор, сделанный
раз и навсегда: тяга к этой профессии прояв-
ляется с детства. Станет она жизнью или оста-
нется как приятное воспоминание - зависит от
многих обстоятельств. В том числе и от подоб-
ных международных соревнований.

Итак, участники слета в возрасте от 11 до
16 лет на протяжении трех дней соревнова-
лись за звание «Лучший по профессии» и за
главный приз от Президента Российской Фе-
дерации. Трудные конкурсы сменялись об-
зорными экскурсиями по Москве на теплохо-
дах и творческими выступлениями, юные та-
ланты заводили друзей и обменивались нако-
пленным опытом.

Начальник департамента социального раз-
вития ОАО «РЖД» Андрей Быков отметил,
что малые дороги соединяют в себе функции

профессиональных предприятий и современ-
ной базы подготовки кадров для железнодо-
рожной отрасли. Здесь не бывает мелочей
или второстепенных специальностей, поэто-
му конкурсы проводились в разных номина-
циях: определялись лучшие машинист, про-
водник, осмотрщик вагонов, дежурный по
станции, монтер СЦБ и даже лучший монтер
пути.

На встрече участников слета с начальником
Московской железной дороги Владимиром
Старостенко царила скорее атмосфера колле-
гиальности, что, впрочем, неудивительно -
около 80 процентов выпускников Малой мос-
ковской поступают в железнодорожные кол-
леджи, училища или институты и возвраща-
ются на столичную магистраль в качестве
специалистов.

Главный режиссер театрально-концертного
зала ЦДКЖ Петр Судейный подчеркнул:

- В нашей отрасли сложный кадровый воп-
рос (а сейчас все заговорили об отсутствии
квалифицированных специалистов) решается
вот в таком, на первый взгляд, игровом и ве-
селом варианте, как этот слет. Ребята из раз-
ных уголков Европы и Азии померились сила-
ми, подружились, обменялись опытом и впе-
чатлениями. Их человеческий и профессио-
нальный потенциалы сразу выросли. Поверь-
те моему опыту - большинство этих детей
обязательно станут настоящими профессио-
налами.

Олег ПАВЛОВ

ХРОНИ 
ОДНОГО ПРОВАЛА

Окончание. 
Начало на стр. 1

АСФАЛЬТ СНЕГА НЕ БОИТСЯ
Каждая зима приносит с собой неудобства для москвичей: улицы покрыва-
ются грязно-снежным месивом, на краях крыш повисают сосульки устраша-
ющих размеров, тротуары превращаются в катки. Все усилия коммунальных
служб так и не могут полностью избавить нас от этой напасти. Впрочем,
вскоре для некоторых жителей столицы, возможно, настанут лучшие, а точ-
нее, теплые времена. 

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
С ДЕТСКИМ ЛИЦОМ
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На заседании столично-
го правительства, со-
стоявшемся в город-

ской мэрии 12 сентября, рас-
сматривалась комплексная
программа дополнительных
мер по поддержке москов-
ских семей, воспитывающих
детей.

- 2007-й объявлен в Москве
Годом ребенка, - заявила на
заседании первый замести-
тель мэра в правительстве го-
рода Людмила Швецова. – Ес-
тественно, что мы подготови-
ли соответствующую програм-
му. Причем хотела бы отме-
тить: данная программа – не
набор декларативных обеща-
ний, а система конкретных и
действенных мер. Стоимость
программы – 36 млрд. рублей.

По словам Л. Швецовой,
ежемесячное пособие на ре-
бенка из многодетной семьи
будет увеличено до девяти
тысяч рублей, семьи, в кото-
рых растут дети-инвалиды,
получат согласно програм-
ме12-15 тысяч рублей. В оче-
реди на улучшение жилищ-

ных условий в городе состоит
нынче 7,4 тыс. многодетных
семей. Людмила Ивановна
сообщила, что данные семьи,
вставшие на учет в 2005 году,
в 2007-м получат новое жи-
лье. В пять раз увеличат еди-
новременную помощь семь-
ям при рождении второго ре-
бенка. С 7 до 11-15 тысяч по-
высится ежемесячное посо-
бие на воспитание усынов-
ленного ребенка. Програм-
мой предусматривается про-
ведение 100-процентной дис-
пансеризации столичной дет-
воры. Каждый ребенок полу-
чит паспорт здоровья.

- Год ребенка для нас не
лозунг, а работа, формирова-
ние конкретных и ясных це-
лей, - резюмировал мэр Мо-
сквы Юрий Лужков. – И обсу-
ждаемая нами сегодня про-

грамма вполне достойно от-
разила эти цели. Правда, ее
следует дополнить. В следую-
щем году в городе должна
быть решена проблема с дет-
скими садами. А матерям,
воспитывающим детей без
отца, должно предоставлять-
ся неоспоримое преимущест-
во при определении ребенка в
сад. Коренным образом мы
обязаны изменить работу с
семьями, усыновляющими
детей, и пересмотреть сам по-
рядок усыновления. И пос-
леднее, по окончании 2007
года мы выйдем на качест-
венно новый уровень работы
по поддержке семей с деть-
ми, и в дальнейшем эту высо-
кую планку опускать не соби-
раемся.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ПОЛУЧИ, МАЛЫШ,
ПО ЗАСЛУГАМ!



Торжественное открытие ярмарки
армянских товаров «Золотой гранат»
состоялось в субботу, 9 сентября, на
площади Революции. Ярмарка от-
крыла Дни Еревана в Москве, кото-
рые проходят в рамках Года Армении
в России.

Большую часть ассортимента яр-
марки составили продукты питания,
однако присутствовали и промтова-
ры - одежда, косметика, ковры, изде-
лия народных промыслов, сувениры.
Кроме того, в самом центре ярмарки,
на вернисаже, были представлены
работы десяти художников из Арме-
нии. На специально возведенной сце-
не выступили представители армян-
ской и российской эстрады, детских
и взрослых фольклорных коллекти-
вов, танцевальных и инструменталь-
ных ансамблей.

Как сообщили в воскресенье,
10 сентября, в городской адми-
нистрации, на востоке столицы,
на Вешняковской улице, будет
построен океанариум. Мэр Мо-
сквы Юрий Лужков подписал
распоряжение о разработке
предстроительной документации
на строительство океанариума.

Технико-экономические пока-
затели будущего комплекса, гра-
ницы земельного участка и его
площадь будут уточнены мате-
риалами акта разрешенного ис-
пользования земельного участ-
ка. Финансирование и проекти-
рование океанариума, городских
магистралей и инженерных ком-
муникаций будет осуществлять-
ся за счет средств ООО «Утриш-
ский дельфинарий».

СУББОТА,9.09

ИНФОРМ
БЮРО

ОКЕАН 
НА ВЕШНЯКОВСКОЙ

Подведены итоги конкурса по
благоустройству города «Москов-
ский дворик-2006», сообщили во
вторник, 12 сентября, в городской
администрации. Конкурс прово-
дился по девяти номинациям.

В соревновании приняли уча-
стие все районы, 539 подрядных
организаций, 20,7 тыс. дворовых
территорий, 25,8 тыс. дворников и
рабочих комплексной уборки. По-
бедителями в номинации «Самый
благоустроенный район» стали уп-
равы районов Алексеевский, Вос-
точное Дегунино и Ясенево. Самые
благоустроенные микрорайоны
оказались в Гольянове и Коптеве, а
лучшие московские дворики - в
Северном Медведкове, Теплом
Стане и Хорошевском районе.

«МС» - Интерфакс 
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ОПРЕДЕЛЕНЫ
САМЫЕ-САМЫЕ...

Только 540 игорных заведений
останется в столице к началу 2007
года, сообщил в понедельник, 11
сентября, заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы Иосиф Орджо-
никидзе. По его словам, в настоя-
щий момент в Москве функциони-
руют 855 заведений игорного бизне-
са, а на 1 января 2006 года было
2770 таких объектов. Из имеющихся
заведений до конца текущего года
подлежат выводу еще 315 объектов,
оставшиеся будут полностью соот-
ветствовать действующему законо-
дательству столицы.

По словам заместителя мэра,
сейчас большой проблемой явля-
ются игорные заведения, которые
расположены на территории желез-
нодорожных станций, находящихся
в федеральной собственности. 

ИГОРНЫЙ БИЗНЕС
ОТСТУПАЕТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,11.09

«Солнечный луч» -
так называется
работа, подгото-

вленная юными флориста-
ми из общественного дви-
жения «Солнечный круг». 

- «Солнечный луч»,- го-
ворит автор идеи букета
Маиса Фимина, - символ
детской мечты, радости и
добра. Лучи солнца ожив-
ляют природу на земле, по-
могают людям создавать
новые творения из цветов.

По форме «Солнечный
луч» напоминает веер, но

на самом деле, как говорят
авторы проекта, это крае-
шек солнца, от которого в
разные стороны простира-
ются лучи. Выражая яркую
фантазию «солнечных» ре-
бят, их композиция несет в
себе веру в воплощение
мечты. «Солнечный луч»
не остался незамеченным,
его тепло встретили гости
и организаторы фестиваля.
Композиция юных флори-
стов получила специаль-
ный диплом.

Елена ВОЛКОВА

Где, на ваш взгляд, мы
проводим четыре года
своей жизни? Оказыва-
ется... в туалете! Об
этом я узнала на I Меж-
дународной туалетной
выставке, прошедшей в
Центральном выставоч-
ном зале «Манеж».

Эти четыре года обязывают нас с
уважением относиться к отхожему
месту, и оборудовано оно должно

быть, соответствующим образом.  Но те
голубенькие пластиковые кабинки, ко-
торые красуются на улицах города, при-
носят нам мало радости. Может быть,
поэтому некоторые предпочитают ук-
ромные уголки дворов - лишь бы не
вдыхать предлагаемые ароматы, да еще
за 13 рублей.

- Дело в том, что производители по-
добных конструкций оставляют откры-
тыми водостоки, что сохраняет запах,
да к тому же заставляет любоваться не-
приглядным «аквариумом», - пояснил
мне Юрий Отмахов, руководитель ООО
«Двойной дубль».

Фирма Юрия Федоровича предлага-
ет к нашим услугам иную продукцию –
со специальной вентиляционной сис-
темой, которая не требует даже ис-
пользования дезодорантов. Немалое
значение придают создатели внешне-
му дизайну кабины. Его подбирают
под тот архитектурный ансамбль, с ко-
торым предстоит соседствовать со-
оружению.

А затем я отыскала производителей
неполюбившихся мне голубых кабинок
и поинтересовалась планами ООО «Toi-
Toi Коммунал Сервис».

- Уже в этом году мы начнем замену
на кабины нового поколения, - расска-
зал менеджер отдела по работе с клю-
чевыми клиентами Константин Титенко.
– Стоки в них будут закрываться пла-
стиковыми пластинами, что избавит по-
сетителей от неблаговидного вида и не-
приятного запаха.

Кроме этого, компания предлагает
техноновинку. Чтобы спустить «добро»,
нам не нужно ни за что хвататься рука-
ми. Лишь только мы откроем дверь при
выходе, как сработает система смыва.

И все будет готово для приема следую-
щего клиента.

Заинтересовали меня и стационар-
ные, то есть подключенные к водо-
проводным и канализационным се-
тям, туалеты ЗАО «ЭЗОИС». Москов-
ский экспериментальный завод объ-
емных инженерных сооружений пред-
ложил антивандальные конструкции.
В железобетонные стены вмонтирова-
ны бронированные светильники и
симпатичные унитазы из нержавейки.
А для смывания используются сен-
сорные датчики, которые также ван-
далам не под силу.

Для кассира здесь сделано отдель-
ное помещение, что позволяет работни-
ку забыть, что он сидит в туалете. С
клиентами он общается через симпа-
тичное застекленное окошко, выходя-
щее на улицу. Замерзнуть в холодное
время года сотруднику не доведется.
Ведь и пол, и потолок здесь с подогре-

вом. Воочию убедиться в комфортно-
сти постройки можно на Зеленом про-
спекте, улицах Байкальской и Маршала
Рокоссовского.

- Почему так мало точек? – повторил
мой вопрос старый знакомый из ООО
«Двойной дубль». – Очень сложно про-
бить место в столице. Все отдано под
торговлю.

Действительно, установить туалет в
столице - проблема. Он приравнивается
к быстровозводимому объекту  торгов-
ли и требует всех согласований, кото-
рые занимают до полутора лет.

А вот частному предпринимателю из
Подмосковья Вячеславу Лаврентьеву
удалось найти на выставке трех инве-
сторов, причем один из них оказался из
Китая. В. Лаврентьев поразил всех сво-
им изобретением – держателем для ту-
алетной бумаги... Но каким!

- Я старался скрасить досуг посетите-
ля, - пояснил изобретатель.

На крышке одного из приспособле-
ний разместилось футбольное поле.
Стоит потянуть за мяч, как из устрой-
ства вылезет кусочек бумаги, а футбо-
листы забьют гол. Другой держатель –
романтическая сцена. Нажал на кноп-
ку, и молодой рыцарь с букетом цветов
побежал навстречу очаровательной де-
вушке. Кстати, во время этого действа
звучит приятная, успокаивающая му-
зыка.

Забавно? Но жаль, если изобрете-
ние будет использоваться только за
рубежом. Пора и самим о себе позабо-
титься.

И еще. Туалетная проблема для моск-
вичей и особенно гостей столицы  весь-
ма актуальна. Так что решать ее все
равно придется. Хорошо бы это сделать
на современном уровне. Впрочем,
именно с этой целью и была организо-
вана туалетная выставка...

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВМосковском фонде под-
готовки кадров и содейст-
вия развитию инноваци-

онной деятельности (МФПК)
прошел брифинг. Встреча с
прессой была посвящена под-
готовке кадров для экономики
города. Акцент был сделан на
теме: кадровое обеспечение ре-
формы ЖКХ. 

В программу обучения кад-
ров МФПК включены порядка
пятидесяти ведущих вузов, ко-
торые участвуют в конкурсе на
право заниматься переподго-
товкой специалистов. За пос-
ледние три года МФПК подго-
товил около 90 тысяч специали-
стов. 

Генеральный директор фон-
да Михаил Ерошин подвел не-
которые итоги работы за про-
шедшие три года по программе,
рассчитанной на 2004-2006 го-
ды. Были обозначены и основ-
ные тенденции развития на
2007-2009 годы. Михаил Ми-
хайлович сказал, в частности,
что за прошедшую трехлетку
новшеством для фонда оказа-
лось обучение специалистов в
области инновационной дея-
тельности. По его меткому за-
мечанию, без инноваций любая
организация сегодня «превра-
тится в маленького динозавра».

На МФПК среди прочих воз-
ложены задачи подготовки кад-
ров для управляющих компа-
ний, ТСЖ и всей сферы комму-
нального хозяйства. В настоя-

щее время фонду предстоит
обучить порядка 16 тысяч спе-
циалистов нового типа. М. Еро-
шин рассказал, что уже прошли
обучение две пилотные группы
в тех вузах, где есть кафедры
ЖКХ. Генеральный директор
фонда обратил внимание на то,
что, начиная с 2007 года, «сту-
дентам» за обучение придется
платить. Исключение составят
военнослужащие, увольняемые
в запас, пенсионеры, учащиеся.

- Мы следим за развитием
городской экономики, посеща-
ем заседания правительства
Москвы и понимаем, какие про-
блемы высвечиваются сегодня
и что нужно сделать завтра, -
продолжил М. Ерошин. - В по-
становлениях правительства,
которые принимаются по со-
вершенствованию деятельно-
сти той или иной организации,
департамента, как правило, зву-
чат поручения Московскому
фонду подготовки кадров. Кро-
ме того, мы анализируем анке-
ты наших учеников, где они из-
лагают свои пожелания по
дальнейшему обучению. Из
этого складывается наша поли-
тика.

Михаил Ерошин ответил на
вопросы журналистов. Ваш
корреспондент, например,
спросила, есть ли среди ди-
пломных работ такие, что свя-
заны с ЖКХ.

- Есть интересные проекты и
в области жилищно-комму-
нального хозяйства - начиная от
создания спецодежды для
дворников, заканчивая ланд-
шафтным дизайном. Один па-
рень недавно представил про-
ект по созданию транспортной
фирмы для перевозки грузов.
Он рассчитал все до копейки. А

когда его спросили: «А эти три
тысячи рублей куда пойдут?»,
он ответил: «Это на пистолет и
двенадцать патронов на случай
нападения»...

- Сейчас столичную систему
профобразования курируют от-
раслевые и окружные общест-
венные советы. У вас есть с ни-
ми контакт в сфере подготовки
кадров?

- Мы являемся членами не-
которых советов. В частности,
отраслевого совета при Депар-
таменте поддержки и развития
малого предпринимательства. У
нас очень хорошие рабочие
контакты с префектурами, ко-
торые нам заказывают специа-
листов. Скажем, префектура
ЮВАО попросила нас обучить
для округа двести человек по
различным специальностям. По
рекомендации советов мы вме-
сте с учебным центром «Про-
фессионал» организовали уче-
бу преподавателей и мастеров
производственного обучения.
Они знакомились с работой
учебно-тренировочных полиго-
нов. Кстати, эти полигоны были
созданы нашим фондом для
подготовки специалистов ЖКХ.
Один из самых уникальных по-
лигонов - это тренировочная
база для промышленных аль-
пинистов. Другой полигон
предназначен для освоения ма-
лой техники в области профес-
сиональной уборки. Мы наде-
емся, что работа на такой тех-
нике войдет в повсеместную
практику. И тогда уборщики
тротуаров и подъездов смогут
добиться приличной оплаты
труда и достойного статуса сво-
ей профессии. А это значит, что
динозавры в ЖКХ не пройдут.

Елена ВОЛКОВА

УБОРЩИКОВ РАСТИМ
НА ПОЛИГОНАХ

«СОЛНЕЧНЫЙ ЛУЧ» 
ОТ «СОЛНЕЧНОГО КРУГА»
В Историческом музее прошел междуна-
родный фестиваль флористических ком-
позиций «Цветы мира».

ТУАЛЕТЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
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О ПЛАТЕЖАХ - 
ПО ТЕЛЕФОНУ

Первый в городе call-центр по вопросам оплаты коммунальных
услуг и работе единых информационных расчетных центров
(ЕИРЦ) открыли на юго-востоке столицы. Об этом сообщил

префект ЮВАО Владимир Зотов.
Теперь по единому телефонному номеру 657-90-97 жители окру-

га смогут получить информацию по вопросам начисления плате-
жей и справку о работе той или иной коммунальной службы. При-
чем проверить последние платежи можно прямо из дома, а опера-
тор по компьютерной базе сверит данные и ответит на интересую-
щий вопрос.

Работать новый call-центр будет шесть дней в неделю: с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 20.00, а в субботу - с 9.00 до 17.00.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Кпервому октября про-
шлого года практиче-
ски во всех муници-

пальных домах Юго-Запад-
ного округа столицы были
смонтированы общедомо-
вые приборы учета воды.
Сейчас уже 16 тысяч семей
пользуются индивидуальны-
ми счетчиками. Автоматизи-
рованная система передачи
показателей счетчиков охва-
тывает в округе порядка 12

процентов всех приборов учета. Уже в скором времени
мы намерены обслуживать в автоматическом режиме до
70 процентов приборов. Это проблема скорее не техниче-
ская, а финансовая. Кстати, разрабатывается программ-
ное обеспечение и для создания единой унифицирован-
ной городской системы автоматизированной передачи и
обработки данных приборов учета ресурсов.

Мы серьезно анализировали первые итоги использова-
ния приборов учета воды. Результаты более чем обнаде-
живают. Установка только общедомовых счетчиков дает в
среднем 86-процентную экономию! Естественно, не обхо-
дится и без перерасхода. По большей части это происхо-
дит в случаях, когда в квартире вместо одного–двух заре-
гистрированных жильцов реально проживают четыре-
пять человек и более. Понятное дело, они расходуют зна-
чительно больше воды, а бремя затрат вынуждены нести
все остальные жители. Особенно, если таких квартир в
доме несколько. В этих случаях активность и бдитель-
ность должны проявлять сами жильцы дома – ведь никто
не заинтересован платить «за того парня», верно? Неред-
ко старшие по домам и подъездам выявляют «неблагопо-
лучные» квартиры, приглашают участковых и совместны-
ми усилиями вопрос разрешают.

В нашем округе насчитывается порядка 400 тысяч
квартир. В 60 тысячах установлены индивидуальные при-
боры учета (новостройки сдаются с встроенными счетчи-
ками воды), пользуются же ими реально, как я уже отме-
чал, не более 16 тысяч. Это нормально: всякая новая сис-
тема требует обкатки, привычки, опыта. Иногда ошибки
при снятии показаний счетчиков и начислении платы за
ресурсы допускают и сотрудники ДЕЗов, ЕИРЦ. Что ж,
проверяем, делаем перерасчет, извиняемся. Но что пока-
зательно: в последнее время ежемесячно индивидуаль-
ные счетчики учета воды устанавливаются в двух тысячах
квартир округа. Динамика роста очень существенная.
Ведь пользование квартирными счетчиками позволяет сэ-
кономить до 80 процентов воды плюс к той экономии, что
дает использование счетчиков общедомовых. 

Почему же, несмотря на очевидные преимущества, да-
леко не все предпочитают пока использовать квартирные
счетчики воды? Кто-то на всякий случай пережидает.
Иные сдают квартиры вподнаем и не хотят лишних расхо-
дов. Бывает и так, что на исходе лета, возвращаясь с дач,
люди представляют справки о том, что в летний период
они в городе отсутствовали. В таком случае производится
перерасчет платы за воду. В микрорайоне Гавриково, что
в Южном Бутове, например, счетчики воды подключены в
90 процентах квартир. В прошлом году среди прочих 90
жильцов Гаврикова представили справки, согласно кото-
рым лето они провели за городом. Между тем в этом ми-
крорайоне действует автоматическая система учета по-
требленных ресурсов, и мы можем легко проверить, поль-
зовались летом водой эти жильцы или нет. Проверка по-
казала, что эти 90 человек представили недостоверные
справки. Выходит, цивилизованным экономическим отно-
шениям тоже надо учиться.

Одной из проблем пока остается установка общедомо-
вых счетчиков учета воды в ЖСК. Таких домов в округе ос-
талось 386. Дело вот в чем. В 2004 году вместе с постано-
влением правительства Москвы № 77, инициировавшим
деятельность по установке приборов учета, вышло допол-
нение. Оно гласило: «В 2004 году разрешается за счет
бюджетных средств устанавливать приборы учета, в том
числе и в домах ЖСК, ТСЖ и пр». Ведь тогда общедомо-
вые счетчики воды монтировали «кустовым» методом: по
принадлежности домов к ЦТП, независимо от формы соб-
ственности. В 2005 году средств из бюджета на установку
приборов учета было выделено достаточно. При этом не
был прописан регламент, позволяющий расходовать эти
средства на монтаж счетчиков в жилищно-строительных
кооперативах. Мы обратились за соответствующим раз-
решением в Департамент финансов правительства Моск-
вы. Но нам отказали - на том основании, что львиная до-
ля расходов на содержание ЖСК финансируется ГУП
«Мосжилкооперация». Однако сейчас завершается подго-
товка постановления правительства Москвы, которое, я
полагаю, как раз и отрегулирует данный вопрос.

Итак, установка приборов учета начинает приносить
реальную отдачу. А я бы назвал эту работу большим про-
рывом в деятельности по реформированию ЖКХ. На мой
взгляд, это одна из ключевых составляющих реформы.
Ведь приборы учета ресурсов позволяют регулировать
финансовые взаимоотношения жителей и ресурсоснаб-
жающих организаций. И за некачественные услуги – по-
дачу слишком горячей или слишком холодной воды под
ненадлежащим давлением – им придется платить жиль-
цам штрафы. Это и есть цивилизованные рыночные от-
ношения, это и есть реформа жилищно-коммунального
хозяйства.

Владимир МИШАНИН,
заместитель префекта ЮЗАО

...И СЧЕТЧИК
ДВИГАЕТ РЕФОРМУ

ЗА НЕКАЧЕСТВЕННЫЕ УСЛУГИ – 
ОТСУТСТВИЕ ГОРЯЧЕЙ ИЛИ ПОДАЧУ ХОЛОДНОЙ ВОДЫ
ПОД СЛАБЫМ ДАВЛЕНИЕМ – 
ЖИТЕЛИ СМОГУТ ТРЕБОВАТЬ ШТРАФ

В прошлый четверг в рамках
конкурса на лучшую реализа-
цию инициатив жителей по
благоустройству и содержа-
нию подъездов, домов и при-
домовых территорий «Улуч-
шаем свое жилище» состоял-
ся объезд конкурсных объек-
тов СЗАО рабочей группой го-
родской конкурсной комис-
сии. 

Группу возглавила начальник отдела Департа-
мента территориальных органов исполни-
тельной власти города Москвы Елена Коле-

сова. В объезде принимали участие представите-
ли префектур административных округов Моск-
вы, Департамента жилищной политики и жилищ-
ного фонда, Государственной жилищной инспек-
ции, Москомархитектуры, Объединения админи-
стративно-технических инспекций, Комитета фи-
зической культуры и спорта, Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства.

Все началось в девять утра. Автобус отправился
в район Хорошево-Мневники. Мы остановились у
дома 68, что на проспекте Маршала Жукова. Этот

дом представлен в номинации  «Большой личный
вклад в благоустройство, содержание и безопас-
ность жилищного фонда». Здание было далеко не
новым, но очень ухоженным. Подъезды покраше-
ны, ни бумажки, ни разбитой бутылки, одним сло-
вом, комиссии придраться было не к чему.

- Оно и понятно, – говорит Анатолий Мамошин,
главный специалист организационного управле-
ния префектуры, - мы же представили на конкур-
се лучшие дома и районы.

Дальше автобус поехал в Строгино, где Алек-
сандра Емельянова выдвинули в номинации «Луч-
шая инициатива объединения жителей по обуст-
ройству и содержанию дворовых спортивных пло-
щадок». Спортивный дворик на улице Маршала
Катукова, дом 25, опять же не вызвал никаких воз-
ражений со стороны комиссии. 

- Тут хоть Олимпийские игры проводи, - вы-
крикнул один из зевак.

Следующей целью был район Южное Тушино,
который представлен сразу в двух номинациях.
Первая - «Лучшая инициатива объединения жите-

лей группы домов или микрорайона». Героем стал
Дмитрий Гатилов, председатель ТСЖ на улице Не-
лидовская, дом 23. По мнению членов рабочей
группы, у этого объекта есть все шансы, чтобы по-
бедить. Вторая номинация этого района - «Лучший
проект ТСЖ по эффективному управлению и со-
держанию жилищного фонда». Проект пока еще
активно не рекламируется, но если его авторы по-
бедят, то, как представляется, этот опыт найдет
свое применение и в других округах.

В районе Северное Тушино номинация была
всего одна, но значимость ее от этого ничуть не
уменьшилась. Это  «Лучшая инициатива предпри-
нимателей по реализации проектов благоустрой-
ства территорий и содержания жилищного фон-
да». Принадлежит эта инициатива ООО «Ваш
стиль+».

В районе Куркино нам показали три дома, уча-
ствующих в конкурсе. Это улица Воротынская, дом
12, - в номинации «Лучшая инициатива объедине-
ния жителей дома». Дом 2 на той же улице удосто-
ен номинации  «Лучшая инициатива объединения

ГОРОД УКРАШАЮТ 
«ЛУЧШИЕ ИНИЦИАТИВЫ»
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9сентября 2006 года
Московский государ-
ственный объединен-

ный музей-заповедник от-
метил памятную дату - 670
лет с момента первого упо-
минания Коломенского в
духовной грамоте великого
князя Ивана Калиты 1336
года.

Среди множества замеча-
тельных мест Москвы, бога-
тых собственной историей и
культурой, есть такие, кото-
рые отличаются ни с чем не
сравнимым, неповторимым
духом. Находясь здесь, ис-
пытываешь особое ощуще-
ние – чувство Родины. Чув-
ство ее древности, богатст-
ва, красоты и одновременно
- хрупкости и ранимости.
Одним из таких редких угол-
ков современной столицы
является Коломенское.

Итак, впервые в истори-
ческих документах Коло-
менское упоминается в двух
духовных грамотах велико-
го князя Московского Ивана
Калиты 1336 и 1339 годов.
Отъезжая в рискованное по
тем временам путешествие
в Золотую Орду, правитель
завещал Коломенское сво-
ему младшему сыну Анд-
рею, князю Серпуховскому

и Боровскому. «А се даю
есмь сыну своему Андрею...
село Ясиновьское, село Ко-
ломниньское, село Нога-
тиньское».

Расположенное на скре-
щении важнейших водных и
сухопутных дорог к столи-
це, - Каширской и Серпу-

ховской, огражденное с се-
вера болотами Нагатина, с
востока Москвой-рекой, Ко-
ломенское с течением вре-
мени становится важным

опорным пунктом в борьбе
против внешних врагов, а
также неоднократно ис-
пользуется захватчиками
для размещения войск при
подготовке к осаде Москвы.

9 сентября, как памятная
дата, заставляет еще раз об-
ратиться к судьбоносным

для нашего Отечества вре-
менам начала возвышения
Москвы и собирания рус-
ских земель. Именно при
князе Иване Даниловиче

Москва из небольшого го-
родка превратилась в один
из важнейших политиче-
ских и культурных центров
Северо-Восточной Руси.

В 2005 году в Москов-
ском государственном объ-
единенном музее-заповед-
нике (Коломенское - Люб-

лино - Лефортово) была
разработана историко-
культурная программа
«Кто, если не мы?», рас-
считанная на 2006 - 2010
годы и посвященная перво-
му письменному упомина-
нию Коломенского и пер-
вому известному по имени
владельцу села - великому
князю Ивану Калите. Пер-
вым шагом в реализации
этой программы и стал ис-
торический праздник в Ко-
ломенском, посвященный
юбилею первого упомина-
ния государева села. А сло-
ва сына Ивана Калиты:
«хранить любовь и единст-
во, чтобы не угасла завет-
ная свеча - символ святости
московского дела» стали
своеобразным лейтмоти-
вом этого праздника. 

Праздник начался на пло-
щади Храма Вознесения
Господня, где на специаль-
но установленном экране в
сопровождении духовной
музыки перед гостями воз-
никали изображения икон
святых русских князей и
других устроителей Коло-

менского. К гостям с при-
ветственными словами об-
ратились члены правитель-
ства Москвы, представите-
ли Общественной палаты
при Президенте РФ, другие
известные деятели полити-
ки, науки и культуры.

В рамках программы
«Кто, если не мы?» в откры-
том после долгой и кропот-
ливой реставрации Дворцо-
вом павильоне 1825 года
начала работу выставка
«Плоды его добры...» - Бла-
готворители, собиратели и
хранители исторического
наследия России». А насто-
ящим апогеем праздника
стал величественный спек-
такль духовного театра
«Глас» - «За Русь святую».

Андрей
МАЛИНКИН

Префект ВАО Н. Евтихиев
встретился с жителями
района Богородское, что-

бы поговорить о здешних пер-
спективах. Сейчас в Богород-
ском реализуется целый комп-
лекс развития территории. Это
прежде всего реорганизация
промышленной зоны от Бога-
тырского моста по Краснобога-
тырской улице до Богородского
Вала. Оттуда будет выведен за-
вод «Красный богатырь». Рекон-
струкция микрорайона 18б будет
осуществлена на средства го-
родского бюджета. Здесь будут
построены четыре жилых дома
общей площадью почти 60 тысяч
квадратных метров.

В Богородском появятся
шесть подземных гаражей на
полторы тысячи мест. Также бу-
дут возведены новые торговый
центр и физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. Префект
назвал конкретные адреса и бу-
дущих жилых новостроек: ул.
Ивантеевская, вл. 2; улица Крас-
нобогатырская, вл. 28; Погон-
ный проезд, вл. 1; бульвар Мар-
шала Рокоссовского, вл. 42 и
вл. 5-8.

Общая жилая площадь в но-
вых домах превысит миллион
квадратных метров, а площадь
нежилых помещений составит
300 тысяч квадратных метров.

Елена ВОЛКОВА

ЧТОБЫ НЕ УГАСЛА ЗАВЕТНАЯ СВЕЧА

Растворно-бетонный
узел в микрорайоне
Бусиново строиться

не будет. Так закончилась
борьба районной управы,
муниципального собрания
и общественности района

Западное Дегунино (САО)
за нормальную экологиче-
скую обстановку. Населе-
нию и районной власти
помогли депутат Госдумы
Сергей Осадчий и депута-
ты Московской городской
думы Игорь Прохоров и
Виктор Иванов. Конфликт
в микрорайоне разгорался
нешуточный, имел под со-
бой основания: Бусиново
находится в кольце про-
мышленных предприятий,
и с появлением раствор-
но-бетонного узла усло-
вия проживания здесь ста-
ли бы еще сложнее.

По весне жители нача-
ли бить тревогу, обраща-
ясь во все инстанции – на-
чиная с районной управы.
Исполнительная власть,
депутаты муниципального
собрания Западного Дегу-
нина поддерживали лю-
дей и не давали согласия
на строительство объекта.
Бусиновцы обратились за

помощью и поддержкой к
своим депутатам в МГД.
По их инициативе в начале
июня вопрос был вынесен
на заседание комиссии по
экологической политике.
Члены комиссии настояли

на проведении независи-
мой экологической экс-
пертизы, были получены
ответы на депутатские за-
просы из многих инстан-
ций о правомерности раз-
решения на строительство
узла.

После этого депутаты
снова встретились с жите-
лями Бусинова, встреча
прошла напряженно. Де-
путаты уверяли, что соб-
ранные документы позво-
ляют отстоять свою пра-
воту в суде. Жители с оби-
дой говорили, что их инте-
ресы никто не учитывает,
и строительство узла про-
должается. У дела была
судебная перспектива, но
все решилось быстрее.
Депутат Госдумы Сергей
Осадчий добился рассмот-
рения вопроса на основа-
нии документов, собран-
ных депутатами МГД и жи-
телями, заместителем мэ-
ра столицы, руководите-

лем строительного комп-
лекса Владимиром Реси-
ным. Тогда-то в деле и по-
ставили точку: было при-
нято решение, что на тер-
ритории микрорайона бу-
дет только офис предпри-
ятия, а его производствен-
ные цехи расположатся в
другом месте.

В конце лета депутаты
и их избиратели встрети-
лись по поводу строи-
тельства узла в послед-
ний раз. Жители благода-
рили депутатов, а те, в
свою очередь, отметили:
без усилий самих буси-
новцев исход дела мог бы
быть иным.

Эта счастливо закон-
чившаяся история неожи-
данно получила продол-
жение. Люди задумались
о будущем своего микро-
района. События послед-
них месяцев убедили их:
объединив усилия, можно
добиться очень многого.
Они решили не распускать
инициативную группу, она
займется подготовкой уча-
стия микрорайона в го-
родском конкурсе по бла-
гоустройству. Руководи-
тель муниципального соб-
рания Олег Виноградов
предложил подготовить
Бусиново к участию в но-
минации «Самый благоус-
троенный микрорайон».

Наталья 
КРАСОВА

ТАКИЕ ПЛАНЫ
БОГАТЫРСКИЕ...

РАЗРУБИЛИ 
ГОРДИЕВ УЗЕЛ
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ПОТЯНУЛО 
В ДЕРЕВНЮ.
ЦВЕТОЧНУЮ
Итоги фестиваля цветников «Бал цветов в

Кузьминках» подвели власти юго-восто-
ка Москвы. Как оказалось, москвичи,

принявшие участие в голосовании, среди луч-
ших цветочных композиций отметили клумбы с
«деревенским мотивом».

Начиная с июня более 80 клумб с различной
тематикой и способами цветочного оформле-
ния разместились в княжеской усадьбе
«Влахернское-Кузьминки» и до завершения ле-
та радовали посетителей парка. И специально
для более продолжительного и интенсивного
цветения флоры на фестиваль привезли 40
ульев кубанских пчел, отличающихся трудолю-
бием и своей миролюбивостью к людям.

Несколько цветников были приурочены к
знаменательным датам и событиям этого лета:
70-летию ГИБДД, чемпионату мира по футболу
в Германии и даже... президентской программе
по поддержке молодых семей!

Как сообщил префект ЮВАО Владимир Зо-
тов, обладателем гран-при фестиваля стал
цветник «Деревенская кадриль», выполненный
цветоводами «Белой дачи». Отметили этот
цветник и москвичи, назвав лучшим в номина-
ции «Приз зрительских симпатий». 

Первое место у композиции «Деревенские
мелодии», представленной управой района Ле-
фортово. Среди призеров оказались также
районы Кузьминки, Люблино и Текстильщики.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

ИВАНОВСКОМУ –
430 ЛЕТ
Району Ивановское (ВАО) исполнилось 430

лет. Больше четырех веков прошло с мо-
мента первого упоминания о селе Ива-

новском. Хотя точного дня  рождения история
не сохранила, но доподлинно известно, что это
был сентябрь. Поэтому в минувшую пятницу у
кинотеатра «Саяны» было решено отметить
день рождения района.

Сначала, как водится, чествовали лучших
людей района. Им были вручены специально
изготовленные по этому случаю свидетельства.
Были отмечены и победители районного этапа
конкурса «Улучшаем свое жилище», «Москов-
ский дворик-2006»,  «Цветы у дома». Не забы-
ли поздравить семейные пары, у которых в
этом году  золотая или бриллиантовая свадьба,
молодоженов. 

Еще одним важным событием в жизни ива-
новцев стала книга «Ивановское в лицах» об
интересных людях района.   Среди героев кни-
ги много работников Комплекса городского хо-
зяйства. Одна из глав посвящена человеку, ко-
торый четверть века готовит кадры для этой
сферы - заместителю директора железнодо-
рожного колледжа  № 52 Нине Кулешовой. 

Праздник продолжился и в  субботу. Это бо-
лее дворовые гулянья - «Вас, взрослые и дет-
вора, приглашаем на праздник двора» на Сво-
бодном проспекте и «Я, ты и Москва: вместе
дружная семья» на улице Чечулина. А на Стале-
варов   устроили спортивный день «Выходи во
двор – поиграем». 

Завершился день рождения района танцами
и праздничным фейерверком.

Елена ВОЛКОВА
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молодежи, общественных организаций, деяте-
лей культуры и искусства по благоустройству и
содержанию жилищного фонда». И наконец, но-
минация «Лучшая управа района по организа-
ции взаимодействия с объединениями жителей
и пропаганде конкурса «Улучшаем свое жили-
ще» досталась также району Куркино.

Объезд в СЗАО должен был закончиться в два
часа дня, но последний объект мы осмотрели
только в четыре. Еще в управе района Куркино
нам показали фильм о нем. После просмотра
комиссия выделила именно Куркино. Было зая-
влено, что основные надежды связаны именно с
ним.

- Это, конечно, неудивительно, - добавляет
А. Мамошин. - Район новый, современный и,
кстати, единственный в своем роде.

День подошел к концу, но общая работа не
закончена. Ведь нужно объехать еще девять ок-
ругов - только тогда все узнают победителей.
Организаторы планируют огласить списки сча-
стливчиков уже через две недели. Наградной
фонд городского конкурса на лучшую реализа-
цию инициатив жителей по благоустройству и
содержанию подъездов, домов и придомовых
территорий «Улучшаем свое жилище» в 2006
году составит примерно 900 тысяч рублей. Так
что победители удостоятся еще и денежных
премий.

Георгий ПАНИН

«При оформлении субсидии кроме
подлинника договора на приватизиро-
ванную квартиру требуют некий доку-
мент, который называют в народе «ро-
зовая бумажка». Но в январе 1992 года
таких бумаг не давали, они вошли в оби-
ход позже. Как это упорядочить?

Галина СОКОЛЬСКАЯ, ЦАО».
Нам часто приходится сталкиваться

с ситуациями, подобными той, о кото-
рой пишет читательница газеты, - гово-
рит дежурный эксперт отделения «Доб-
рынинское» агентства недвижимости
ИНКОМ. - Связано это с тем, что в нача-
ле 90-х процедура приватизации была
не до конца упорядочена. «Розовая бу-
мажка», о которой говорит читательни-
ца, называется «Свидетельство о соб-

ственности на жилье» и сегодня имеет
другую форму. Для того чтобы совер-
шать сделки и иные операции с недви-
жимостью, субъект права (собствен-
ник) должен иметь на руках договор
передачи и свидетельство о государст-
венной регистрации права. Если какой-
то из этих документов отсутствует, в
этом нет ничего страшного, поскольку
факт приватизации квартиры должен
быть зарегистрирован в Едином госу-
дарственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним. Чтобы
снять все вопросы и не иметь головной
боли, Галина Сокольская должна обра-
титься в управление муниципального
жилья и жилищной политики своего
округа.

В Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда
г. Москвы «МС» сообщили, что
в соответствии с постановлени-
ем правительства Москвы от 26
августа 1997 г. № 643 «О поряд-
ке признания жилых помеще-
ний (домов) аварийными в го-
роде Москве» (с изменениями
на 26 декабря 2000 года) жилые
помещения и дома признаются
аварийными, если они находят-
ся в состоянии крайней степени
непригодности для проживания
- грозят обрушением и предста-
вляют угрозу жизни людей. Рас-
поряжением премьера прави-
тельства Москвы от 1 апреля
1999 г. № 276-РП утверждена
специальная методика выявле-
ния признаков аварийности в
зданиях жилищного фонда сто-
лицы.

Рассмотрение вопросов и
подготовка актов о признании
жилых домов аварийными осу-
ществляется городской межве-
домственной комиссией. Осно-
ванием для рассмотрения воп-
роса на комиссии является акт
обследования технического со-
стояния дома проектно-изы-
скательской организацией,
имеющей лицензию на прове-
дение соответствующих работ.
На основании актов межведом-
ственной комиссии правитель-
ство города принимает реше-
ние либо о сносе дома, либо о
проведении капитального ре-
монта или реконструкции. При
этом определяются сроки отсе-
ления из дома физических и
юридических лиц, а также ис-
точники финансирования этой
процедуры.

Исполнительные органы го-
сударственной власти города
на основании постановления
правительства Москвы прини-

мают решение об освобожде-
нии жилых помещений, при-
надлежащих гражданам и юри-
дическим лицам на праве соб-
ственности, а также занимае-
мых ими по договорам найма
или аренды либо на других за-
конных основаниях. Указанное
решение принимается также на
основании постановления пра-
вительства Москвы об изъятии
земельного участка для город-
ских и муниципальных нужд в
связи с необходимостью ново-
го строительства, развития тер-
риторий, реализации других го-
сударственных (муниципаль-
ных) программ, требующих
сноса строений.

В соответствии с Законом го-
рода Москвы от 9 сентября 1998
г. № 21-73 «О гарантиях города
Москвы лицам, освобождаю-
щим жилые помещения» граж-
дане и юридические лица имеют
право создать общественный
совет освобождаемого строе-
ния. Этот совет вправе получать
полную информацию по всем
вопросам, касающимся выпол-
нения постановления, опреде-
лившего необходимость осво-
бождения жилых помещений.
Совет может направить своего
представителя в состав общест-
венной жилищной комиссии
района, административного ок-
руга, на территории которых
расположено строение, с пра-
вом решающего голоса при рас-
смотрении вопросов, касаю-
щихся отселяемого строения. В
исполнительный орган государ-
ственной власти, принявший ре-
шение, совет может также вно-
сить свои предложения, касаю-
щиеся сноса, реконструкции,
капитального ремонта строения
и освобождения жилых поме-
щений в нем.

«Я пенсионер с 1 июня
2006 года. В моей собствен-
ности находится квартира.
Имею ли я льготы по уплате
налога на имущество за эту
квартиру?

И. САМОЙЛОВ».
- В соответствии со статьей

4 Закона РФ от 9.12.1991 г. №
2003 «О налоге на имущество
физических лиц» пенсионеры
освобождены от уплаты нало-
га на имущество физических
лиц. Освобождение от налога
производится с момента полу-
чения пенсионного удостове-
рения. 

В вашем случае налоговая
инспекция должна произвести
пересчет налога. Для этого не-
обходимо представить в ин-
спекцию пенсионное удостове-
рение.

«В 2005 году я получила в
наследство квартиру. Свиде-
тельство выдано 30 декабря
2005 года. Налоговая инспек-
ция прислала мне в 2006 го-
ду уведомление на уплату
налога с имущества, перехо-
дящего в порядке наследо-
вания или дарения, хотя с
2006 года налог этот отме-
нен. Почему я должна пла-
тить налог?

Л. МАМОНОВА».
- Вы должны платить налог с

имущества, переходящего в
порядке наследования или да-
рения, так как свидетельство о
праве на наследование выда-

но в 2005 году (30.12.2005 г.).
В соответствии с Федераль-
ным законом от 1.07.2005 г.
№ 78-ФЗ «О признании утра-
тившими силу некоторых зако-
нодательных актов (положе-
ний законодательных актов)
Российской Федерации и вне-
сении изменений в некоторые
законодательные акты Рос-
сийской Федерации в связи с
отменой налога на имущество,
переходящего в порядке на-
следования и дарения» с 1 ян-
варя 2006 года отменен налог
с имущества, переходящего в
порядке наследования или да-
рения. Согласно статье 3.1
данного Федерального закона
с наследуемого имущества, в
отношении которого свиде-
тельство о праве на наследст-
во выдано до 1 января 2006 го-
да, налог с имущества, перехо-
дящего в порядке наследова-
ния или дарения, взимается в
порядке, установленном Зако-
ном РФ от 12.12.1991 года №
2020-1.

«Я пенсионер, имею маши-
ну ВАЗ-2106. Должен ли я
платить транспортный на-
лог? Кто освобождается от
уплаты налога?

Д. ПАВЛОВСКИЙ».

- Пенсионеры не освобож-
дены от уплаты транспортного
налога. В соответствии с Фе-
деральным законом № 110-
ФЗ от 24.07.2002 г. «Транс-
портный налог» и Законом г.
Москвы от 23.10.2002 г. № 48
«О транспортном налоге» с
учетом изменений и дополне-
ний от уплаты налога освобо-
ждены следующие категории
граждан:

- Герои Советского Союза,
Герои Российской Федерации,
граждане, награжденные ор-
деном Славы трех степеней, -
за одно транспортное средст-
во, зарегистрированное на
гражданина указанной кате-
гории;

- граждане, имеющие авто-
мобили легковые с мощно-
стью двигателя до 70 лошади-
ных сил (до 51,49 кВт) вклю-
чительно - за одно транспорт-
ное средство;

- ветераны ВОВ, инвалиды
1 и 2 групп - за одно транс-
портное средство;

- бывшие несовершеннолет-
ние узники концлагерей, гетто
и других мест принудительно-
го содержания, созданных
фашистами и их союзниками
в период Второй мировой вой-

ны, - за одно транспортное
средство.

«Я заплатила по уведом-
лению инспекции налог на
имущество. Так как я явля-
юсь пенсионеркой, то не
должна платить налог. Как
мне вернуть деньги?

З. КУДРЯВЦЕВА».
- Для проведения пересчета

налога на имущество физиче-
ских лиц вам необходимо об-
ратиться в инспекцию, напра-
вившую уведомление (по мес-
ту вашей регистрации), и
представить:

- пенсионное удостовере-
ние;

- заявление на возврат из-
лишне уплаченного налога с
указанием реквизитов полу-
чателя (номер счета в сбер-
банке и реквизиты сбербан-
ка).

Возврат налога производит-
ся налоговым органом соглас-
но статье 78 Налогового коде-
кса РФ в течение одного ме-
сяца со дня подачи заявления
о возврате. Кроме того, заяв-
ление о возврате суммы из-
лишне уплаченного налога
может быть подано в течение
трех лет со дня уплаты ука-
занной суммы. Необходимую
информацию, а также образ-
цы заявлений можно получить
в инспекции ежедневно по ра-
бочим дням с 9.00 до 18.00 (в
пятницу - с 9.00 до 16.45) без
перерыва на обед.

Как сообщили нам в
пресс-службе Мосгорду-
мы, еще 12 июля 2002 г.
депутатами МГД был при-
нят столичный Закон «Об
административной ответст-
венности за нарушение по-
коя граждан и тишины в
ночное время в городе Мо-
скве». Этот закон на осно-
вании Конституции РФ и
Устава г. Москвы устанав-
ливает административную
ответственность физиче-
ских и юридических лиц за
нарушение покоя граждан
и тишины в ночное время
на защищаемых террито-
риях и в помещениях.

В статье 1 данного зако-

на, в частности, сказано,
что «защищаемыми от на-
рушения покоя граждан и
тишины в ночное время по-
мещениями и территория-
ми в г. Москве являются:
...квартиры жилых домов,
номера гостиниц и жилые
комнаты общежитий,
подъезды, кабины лифтов,
лестничные клетки и дру-
гие места общего пользо-
вания жилых домов, гости-
ниц и общежитий, площад-
ки отдыха на территории
микрорайонов и групп жи-
лых домов»...

Этим же законом уста-
навливается понятие
«ночного времени» - как

период с 22.00 вечера до
6.00 утра.

Статья 2 определяет, что
«к действиям по наруше-
нию покоя граждан и ти-
шины на защищаемых тер-
риториях и в помещениях в
ночное время в городе Мо-
скве относятся... производ-
ство ремонтных, строи-
тельных, разгрузочно-по-
грузочных работ... и иные
действия, повлекшие нару-
шения покоя граждан и ти-
шины в ночное время».

Закон устанавливает,
что «дела об администра-
тивных правонарушениях,
предусмотренные статьей
2 настоящего закона, рас-
сматриваются... админист-
ративными комиссиями
районных управ по делам
об административных пра-
вонарушениях».

В числе мер админист-
ративных взысканий опре-
делено вынесение наруши-
телю предупреждения ли-
бо взимание с него штра-
фа: с физических лиц - в
размере до пяти мини-
мальных размеров оплаты
труда, с юридических и
должностных лиц – в раз-
мере от одного до десяти
минимальных размеров
оплаты труда. В случае со-
вершения в течение года
повторного деяния, преду-
смотренного ст. 2 настоя-
щего закона и повлекшего
наложение штрафа, лицо
несет ответственность в
двойном размере.

КТО СВОБОДЕН ОТ НАЛОГА
В редакцию «МС» поступает много вопросов от московских пенсионеров.

На некоторые из них мы попросили ответить начальника отдела камераль-
ных проверок № 4 Инспекции ФНС России № 24 по г. Москве С. ЛАПШИНА.

«Хотелось бы знать, какими нормативными документами регули-
руются вопросы признания жилого дома аварийным. И как вообще
должна происходить эта процедура?

Сергей КОНОНОВ, ЦАО».

ЕСЛИ ДОМ АВАРИЙНЫЙ

«РОЗОВЫЕ БУМАЖКИ» В ПРОШЛОМ

ШУМЕТЬ - СЕБЕ ДОРОЖЕ
«Когда проводятся ремонтные, шумные работы? Хо-

телось бы узнать номер и дату постановления, регла-
ментирующего порядок и время проведения ремонт-
ных работ в жилых помещениях.

Ирина ЕГОРОВА, ЗАО».
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Реформа ЖКХ:8
РЕФОРМА – ЭТО БОРЬБА. 
ЧТОБЫ СОЗДАТЬ КОНКУРЕНЦИЮ, 
НУЖНА ВЛАСТЬ. И ГДЕ ВЛАСТЬ ЭТО ПОНИМАЕТ,
ТАМ УЖЕ ПРОИСХОДЯТ ПЕРЕМЕНЫ
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...Вначале разговора мы
попытались найти
аналог реформам,

происходящим сегодня в россий-
ском жилкомхозе. Собеседник
предложил вариант: «Чем не от-
мена крепостного права 1861 го-
да? Тогда все были против - и дво-
ряне, и крестьяне. Бунтовали. А в
результате - невиданный экономи-
ческий подъем...» Известно, впро-
чем, что завершился он невидан-
ным расслоением, поляризацией
русского общества и 1917 годом.

Сегодня ЖКХ стоит на пороге
самофинансирования, самоупра-
вления и вот-вот выйдет из-под
опеки государства. Порой жест-
кой, порой некомпетентной, но
опеки. Всем нам предстоит отпра-
виться в самостоятельное плава-
ние и повстречаться лицом к лицу
и с пиратами-монополистами (по-
ставщиками коммунальных ре-
сурсов), и с хапужистыми ремонт-
ными организациями. Добраться
до вожделенного берега комму-
нального благополучия и комму-
нальной свободы должны нам по-
мочь опытные кормчие - управля-
ющие компании. Но они - как ма-
яки на береговой полосе - встре-
чаются редко. Доплывем ли? Без
капитанов, без лоцманов...

ЕСТЬ ТАКОЙ РЫНОК -
КОММУНАЛЬНЫЙ

- Много лет подряд с высоких
трибун твердили: ЖКХ спасут
рынок, конкуренция и свобода
цен. Что вы думаете по этому
поводу? Можно ли уже сегодня
говорить о рынке  в коммуналь-
ной сфере?

- Классическое понимание сло-
ва «рынок» предполагает откры-
тый диалог между покупателем и
продавцом. В ЖКХ всегда присут-
ствовало третье лицо - власть, по-
тому что коммунальное хозяйство
- это сугубо монополизированный
сектор, и здесь открытой конку-
ренции на рынке нет ни в одной
стране. В самых рыночных госу-
дарствах в ЖКХ всегда присутст-
вует государство. Оно регулирует
коммунальные тарифы, опреде-
ляет правила игры. Конечно, мы
за рынок. Но при этом должны по-
нимать его отраслевые особенно-
сти. В жилищном секторе, в бла-
гоустройстве у фирм есть воз-
можность бороться за подряды,
за выполнение конкретных работ.
Мы за конкуренцию на выполне-
ние городского, муниципального
заказа, осуществление того или
иного вида услуг в течение 25 - 50
лет. Потому что в краткосрочные
контракты никто не будет инве-
стировать серьезные деньги. Це-
нообразование в ЖКХ регулиру-
ется во всех странах. Для бедных
слоев населения определяется
предельная планка расходов на
услуги ЖКХ, ниже которой вклю-
чаются механизмы социальной
защиты. Регулируются и тарифы
для потребителей - например, не-
которые предприятия получают
дотацию из бюджета. Системы
регулирования в разных странах
и в разное время различны, но
они должны быть.

- Помогают ли рыночные ме-
ханизмы реформированию
коммунального хозяйства? 

- Наоборот: реформа должна
инициировать и обеспечивать эти
рыночные механизмы! Ведь руко-
водителям ресурсоснабжающих
предприятий очень уютно в своем
монополизированном коконе. Ес-
ли к тебе заказчик прикреплен
намертво, а потребитель (тепла,
воды и т.п.) от тебя никуда не сбе-
жит - зачем что-то менять?! ДЕЗы
сегодня закреплены за конкрет-
ными домами, водоканалы - за го-
родами. И попробуй найди там
конкурирующую структуру. Ло-
мать сложившуюся систему хо-
зяйствования изнутри желающих
нет. Поэтому реформа - это борь-
ба. Чтобы создать конкуренцию,
как раз и нужна власть. И где
власть это понимает, там что-то
уже меняется.

- Если сопоставить ситуацию
в Москве и в других субъектах
Федерации (хотя бы на уровне
тенденций), кто все-таки про-
двинулся глубже в рынок, где
больше позитивного опыта?

- Сопоставлять и сравнивать
очень трудно. Ну, для примера,
возьмем Мосводоканал. Это ог-
ромная система с собственными и
немалыми финансовыми ресурса-
ми. Сравните его с водоканалом
провинциального городка, где во-
доснабжение является лишь эле-
ментом, структурным подразделе-
нием многоотраслевого комму-
нального предприятия. Там мень-
ше ресурсные возможности, ниже

уровень квалификации специали-
стов. С Мосводоканалом едва ли
кто отважится конкурировать, и
вряд ли рядом с ним появятся аль-
тернативные хозяйствующие субъ-
екты. Здесь рыночные отношения
проявляются в иной плоскости -
когда некоторые работы выполня-
ются инвесторами, отобранными
на конкурсной основе. Система
управления крупными коммуналь-
ными предприятиями остается под
контролем столичных властей, и
она довольно сложная, иерархиче-
ски выстроенная... Что же касает-
ся средних российских городов -
там более гибкий формат отноше-
ний между властью, коммуналь-
щиками и потребителями. Там
возможна конкуренция за право

предоставления услуг водоснаб-
жения. И этот процесс активно
развивается. Правда, не всегда
подобные проекты удаются. Иног-
да частный бизнес берет в управ-
ление системы водопровода, ино-
гда выполняет функции девелопе-
ра, то есть осуществляет строи-
тельные и инвестиционные функ-
ции. Таким способом и реализуют-
ся рыночные отношения в комму-
нальном секторе.

Что касается жилищного секто-
ра, то еще в 1991 году в Москве
был проведен первый конкурс на
обслуживание жилых домов. В
других регионах подобные конкур-
сы стали проводиться много позд-
нее. Тем не менее частный бизнес
все активнее стремится участво-
вать в обслуживании и благоуст-
ройстве жилья. Особенно это ста-
ло заметно после принятия нового
Жилищного кодекса, где прямо
определена необходимость выбо-
ра формы управления жилым до-
мом, где закрепление ЖЭКов или

ДЕЗов за отдельными районами
не просто подвергнуто критике
или сомнению, а ликвидировано.
На смену им должны прийти част-
ные управляющие компании.

АКЦИОНИРОВАНИЕ - НЕ ПАНАЦЕЯ

- Уже несколько лет ведутся
разговоры об акционировании
коммунальных ГУПов. За этими
разговорами обозначились

вполне конкретные интересы
крупного капитала. В провин-
ции такие процессы заметнее.
В ряде городов предприятия
уже отданы в частные руки - за-
ключаются договора аренды,
создаются  концессии. Склады-
вается впечатление, что госу-
дарственный сектор коммунал-
ки сужается. Не придут ли на
смену государственным моно-
полистам монополисты част-
ные, которые преследуют ис-
ключительно коммерческий ре-
зультат?

- Что касается акционирования
и приватизации предприятий
ЖКХ - тут пока больше разгово-
ров, чем конкретных действий.
Власть прекрасно понимает, что

акционирование в виде смены
правовой формы и вывески на
дверях ничего не дает. Сегодня
уместнее говорить о сдаче неко-
торых предприятий в аренду част-
ному капиталу. Что касается кон-
цессий, то закон, регулирующий
эти отношения, оказался неудач-
ным, плохо прописанным. Да, мы
в Москве боимся акционирования
или приватизации Мосводокана-
ла. Водозаборы, инфраструктура,
трубопроводы - международная
практика  убеждает, что все это
сложное хозяйство должно оста-
ваться в государственной собст-
венности. Но при необходимости
они могут быть сданы в аренду
или концессию. И дальше уже нас
интересуют обязательства хозяй-
ствующего субъекта: что он наме-
рен сделать для улучшения водо-
снабжения города. Потому что
злоупотреблять своим положени-
ем могут и ГУПы, и МУПы, и част-
ный бизнес.

- Пойдет ли ЖКХ по пути то-

тальной приватизации или раз-
нообразие форм собственно-
сти сохранится?

- Конечно, сохранится. Сегодня
это прослеживается довольно
четко. Есть ГУПы, которые функ-
ционируют весьма эффективно, -
тот же Мосводоканал, «Дорин-
вест». Они близки к европейским
стандартам и вполне адекватны с
точки зрения управления. У них и
ресурсные затраты на единицу

услуги ниже, и численность пер-
сонала на тысячу обслуживаемых
жителей меньше. А есть предпри-
ятия, преобразованные в акцио-
нерные общества, которые рабо-
тают неэффективно. Потом их
снова преобразовывали в ГУПы,
МУПы...

- Пример можете привести?
- Я бы не хотел публично «сла-

вить» людей, которые там работа-
ют. Может быть, они ни в чем не
виноваты. Кадры в ЖКХ быстро
меняются. И говорить, что такой-
то «плохиш», наверное, не стоит.

ТАРИФЫ КАК РИФЫ

- Игорь Викторович, конку-
ренция в ЖКХ так или иначе

должна отразиться на тарифах.
Но последние  год от года рас-
тут, причем неадекватно уров-
ню обслуживания. Тем не менее
ресурсоснабжающие организа-
ции постоянно  жалуются на не-
хватку средств...

- Вы сами понимаете: инфляция
делает свое черное дело. Даже
пакет апельсинового сока лет
пять назад стоил много дешевле.
То же и с электричеством, теп-
лом, газом. Другое дело - дороги
коммунальные услуги или деше-
вы. В Москве коммунальные пла-
тежи составляют что-то между
одним долларом и одним евро за
квадратный метр. То есть за стан-
дартную «двушку» мы платим  50-
60 долларов. А статистика нам го-
ворит, что среднедушевой доход
в Москве - в пределах тысячи
долларов. Понятно, что тысяча
долларов в Москве и Ульяновске
не одно и то же, их покупательная
способность разная. 50-60 долла-
ров по отношению к 1000 долла-

рам ежемесячного дохода моск-
вича - это 5-6 процентов. Это зна-
чительно ниже, чем в Восточной
Европе, где люди тратят на ком-
мунальные услуги примерно 16
процентов от своих доходов. В
Западной Европе этот показатель
составляет 21 процент.

- Да, но у них и зарплата, и
обеспеченность жильем, и уро-
вень комфортности выше. Это
все равно что  сравнивать «за-

порожец» с «мерседесом»...
- Жилищные условия у нас, ко-

нечно, хуже. В Европе на челове-
ка приходится 54 квадратных ме-
тра жилья и доля платежей выше.
Однако и по доходам, и по комму-
нальным платежам мы уже при-
ближаемся к структуре потреби-
тельского бюджета жителей евро-
пейских стран.

- Думаю, по размеру комму-
нальных платежей мы вот-вот
догоним остальных европей-
цев. Им наши скачки тарифов и
не снились...

- Да, инфляционные ожидания,
отраженные в коммунальных та-
рифах, составляют приблизи-
тельно 8 процентов. Но рост тари-
фов при использовании ресурсо-
сберегающих технологий можно
смягчить. Для этого надо обнов-
лять оборудование, модернизиро-
вать предприятия. Нужны инве-
стиции. И эта инвестиционная
компонента закладывается в та-
риф - она планируется в размере
7 процентов.

- То есть 8 процентов плюс 7 -
это тот рост тарифов, который
нас ждет в январе 2007-го?

-  Да, 15 процентов - это в сум-
ме инфляция плюс качество об-
служивания. Если говорить о
деньгах, которые получат комму-
нальные предприятия, то средняя
инвестиционная составляющая
сегодня - от 3 до 6 процентов. Ра-
циональный уровень - 20 процен-
тов. Налицо недоразвитие комму-
налки. Почему оно происходит?
Да потому, что по традиции ком-
мунальщики ориентируются на
эксплуатацию уже имеющихся
объектов. Все средства на разви-
тие, модернизацию раньше давал
бюджет. Теперь предприятия (в
связи с приходом рынка) должны
финансировать собственное раз-
витие за свой же счет. Раньше мы
говорили о росте тарифов без
улучшения обслуживания. Года
два назад, с приходом частного
бизнеса, изменилась и филосо-
фия ценообразования. Теперь
рост тарифов и качество обслу-
живания взаимоувязаны. По
крайней мере, так должно быть.

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ УПРАВДОМЫ

- От лица многих читателей
хотел бы поспорить с вами и в
части непомерно больших до-
ходов москвичей, и в части от-
носительно невысоких разме-
ров платежей. Я думаю, что
статистика лукавит, создавая
впечатление  всеобщего ком-
форта. Конечно, Москва - осо-
бый город, но число людей, по-
прежнему живущих от зарпла-
ты до зарплаты, здесь тоже
больше. Кто-то живет в элит-
ном доме, кто-то в привычной
панельке, а платят все одинако-
во - по тем же нормативам. К
тому же в элитном жилье зача-
стую есть и приборы учета, то
есть богатый человек может
еще и экономить! Где же тут со-
циальная справедливость? По-
моему, тарифы должны отра-
жать и уровень комфортности
жилья, и степень его энергоем-
кости, и состояние инженерной
инфраструктуры... К тому же
элитные дома, что называется,
с рождения объединены в ТСЖ.
Всем остальным предлагают
сделать то же самое с 1 января

СРЕДА ОБИТАНИЯ В ГРАНИЦАХ
Разговор о реформе жилищно-коммунального хозяйства с Игорем БЫЧКОВСКИМ,
генеральным директором Института реформы ЖКХ
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Игорь Викторович
БЫЧКОВСКИЙ ро-
дился в 1947 году.
Окончил факультет
автоматики и вычис-
лительной техники
МИИТа. Затем учил-
ся в МИФИ по про-
грамме “Системы уп-
равления”. В Центре
проблем управления
экономического фа-
культета МГУ зани-
мался вопросами
ж и л и щ н о - к о м м у -
нального хозяйства.
Кандидат экономи-
ческих наук. Работал
в Академии комму-
нального хозяйства,
где поднялся  от
младшего научного
сотрудника до заме-
стителя директора.
С 1990 года - гене-
ральный директор
Института экономи-
ки ЖКХ.
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решения и мнения
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2007-го. То есть определиться,
кто будет управлять домом:
ТСЖ, домком, управляющая
компания... Формы разные, но
суть одна - средства на содер-
жание жилфонда будут изы-
маться из кошелька жителей.
Потянем ли?

- Объединить в одном ТСЖ и
элитное жилье, и обычное психо-
логически невозможно, потому
что сытый голодного не разумеет.

Попытки создать ТСЖ в домах,
заселенных разнородными эле-
ментами, свидетельствуют: их жи-
тели никогда не вырабатывают
согласованных решений. Разные
жизненные возможности, разные
приоритеты... Объединяться мо-
гут дома, жилые комплексы, мик-
рорайоны, где живет однородное
по доходам население. И сегодня
из элитных, так называемых пре-
стижных домов, идет вымывание
тех, кто победнее. Если в ТСЖ
объединяются люди с высоким
достатком, то понятно: их возмож-
ности и жизненные ориентиры по-
зволят принимать решения, выхо-
дящие за общегородской стан-
дарт, и они смогут это финансиро-
вать. Управлять, контролировать
реализовывать то, что задумано,
будут профессионалы.

В то же время мне понятна
обеспокоенность за судьбу рядо-
вых жителей. Наверное, тысяча
долларов на душу населения  в
Москве - слишком усредненный
показатель, как пресловутая
«средняя температура по больни-
це».  Но все равно расходы, кото-
рые несут и будут нести жители
на коммунальные услуги, не явля-
ются непосильным бременем.
Другое дело, что людям надо дать
возможность выбора - чтобы за
эти деньги они получили хорошие,
качественные услуги. С этой це-
лью на коммунальный рынок и
должны прийти управляющие
компании. Как они себя зареко-
мендуют - посмотрим. Но надеять-
ся на то, что уровень коммуналь-
ных платежей снизится или хотя
бы скоро стабилизируется, не сто-
ит. Это только депутаты  на сло-
вах способны добиваться сниже-
ния затрат на коммунальные услу-
ги. В реальной жизни все обстоит
по-другому. Наши социологиче-
ские опросы, проводимые вместе
с РОМИРом и ВЦИОМом, свиде-
тельствуют, что население отно-
сится с пониманием к росту тари-

фов и вообще к реформе ЖКХ.
Хотя, повторюсь, реформа обо-
значила и проблему социального
неравенства.

До приватизации жилищный
фонд был до предела изношен.
Люди получили в собственность
жилье, совершенно неадекватное
современным стандартам и пред-
ставлениям о качестве жизни. А
теперь говорят: собственник будет
за все платить. Нет, бюджет дол-

жен участвовать в финансирова-
нии ремонта жилья. Как и населе-
ние - в меру своих сил. Но в более
комфортном, элитном жилье пла-
тежи все-таки выше. Есть уже не-
мало примеров, когда достаточно
состоятельные семьи, купившие
элитное жилье, отказываются от
него и переезжают в более скром-
ное: слишком высоки коммуналь-
ные платежи. И нас, конечно,
больше должна заботить социаль-
ная защищенность малообеспе-
ченных людей, пенсионеров. Услу-
ги ДЕЗов по обслуживанию этих
домов дешевле, чем у частных уп-
равляющих компаний, но каково
качество этого обслуживания? За-
траты на зарплату в таких ДЕЗах в
десятки раз превышают затраты
на материалы, оборудование. ДЕЗ
намертво «приварен» к тем до-
мам, которые обслуживает, и ни-
чем не рискует, если  ничего не
делает. Когда мы с вами нанима-
ем частным образом ремонтную
бригаду - какое соотношение меж-
ду зарплатой и стоимостью мате-
риалов, как вы думаете?

- Процентов 85 к 100.
- Грубо говоря, примерно поров-

ну. Почему в ДЕЗе выше расходы
на зарплату? Потому что там есть
работы, которые не связаны с
расходом материалов. У дворни-
ка, например. Человек продает
свою рабочую силу, а метла стоит
дешево... Стоимость же ремонта
адекватна цене материалов. А ес-
ли превышение фонда заработ-
ной платы над расходом материа-
лов в несколько раз, значит, там
ничего не делается. Давайте
спросим жителей домов, которые
обслуживает ДЕЗ: часто ли к ним
приходят специалисты этой орга-
низации и профилактически инте-
ресуются, не надо ли чего отре-
монтировать?..

Нужен механизм контроля, ме-
ханизм, который позволил бы от-
казаться жителям от услуг неэф-
фективного управляющего. Не се-

крет, увы, что, как только в ЖКХ
появились деньги, началась и кри-
минализация этой отрасли. При-
ходит некая  управляющая компа-
ния, предлагает свои услуги, со-
бирает деньги на капремонт - и...
исчезает.

- Игорь Викторович, может,
мысль моя покажется крамоль-
ной, но... зачем нам управляю-
щие компании? Пусть будет в
районе хороший, лицензиро-

ванный сантехник. Ча-
стный. И электрик - ча-
стный. И дворник - ча-
стный. Для техобслу-
живания дома, для его
ремонта дополнитель-
ная «прокладка» в виде
управляющей компа-
нии не нужна.

- То, что вы предлагае-
те, предусмотрено в Жи-
лищном кодексе. Частно-
го мастера может при-
гласить и управляющая
компания. Что такое уп-
равляющая компания в
бедных кварталах Аме-
рики? Это молодой чело-
век в галстуке, сидящий
за компьютером. Он же -
бухгалтер, он же - домо-
управ. У него в распоря-
жении есть слесарь и
плотник. Они меняют
стекла, врезают замки.
Понадобился ремонт
кровли - он заглядывает
в реестр и приглашает
специальную бригаду,
которая не получает еже-
месячно зарплату, как
сегодня в нашем ДЕЗе, а
живет на заказах. Что та-
кое управляющая компания в мо-
ем понимании?  Это домоуправ.

- Итак, на смену ДЕЗам, кото-
рые должны заниматься обслу-
живанием жилого фонда...

- ... но не всегда этим занимают-
ся, замечу в скобочках...

- В следующем году должны
прийти управляющие компа-
нии. Люди практически ничего
о них не знают. Как они их ста-
нут выбирать - непонятно. Ви-
димо, большинство компаний
будет назначено властями. И,
видимо, большую часть ДЕЗов
переделают в управляющие
компании. Что изменится?

- Смена вывески на дверях - это
профанация. Если ДЕЗ работает
плохо, то, как его ни переимено-
вывай, он таким и останется. Да,
оставить ту же структуру мы мо-
жем, но при этом надо изменить
формы ее отношений и с властью,
и с жителями. То есть поднять
уровень ответственности, усилить
материальную заинтересован-
ность рядовых сотрудников, изме-
нить менеджмент. Иначе у бывше-
го ДЕЗа, ставшего управляющей
компанией, увеличатся лишь пра-
ва, но не обязанности. И тогда
найти на него управу будет очень
сложно. Но в Москве все склады-
вается не так пессимистично. Ко-
нечно, властям проще переимено-
вать ДЕЗы, сделать их акционер-
ными обществами. Там люди про-
веренные... Но в этом случае жи-
телей лишат права выбора. Поэ-
тому власти должны предложить
горожанам список альтернатив-
ных компаний. Ответственных,
компетентных. И люди должны
быть уверены, что компании эти
«вдруг» не исчезнут.

- Но ведь в Жилищном кодек-
се предусматривается и непо-
средственное управление
жильцами своим домом. Без
посредников...

- Вы можете себе всерьез пред-
ставить, что жильцы каждую суб-
боту будут собираться и обсуж-
дать: в какой цвет красить кров-
лю,  где и как приваривать стоя-
ки? Я уже говорил: нужен меха-
низм воздействия на управляю-
щую компанию, а уж она пусть
профессионально решает, что и
как делать.

- Насколько количество упра-
вляющих компаний отвечает

сегодня потребностям рынка?
- Совершенно не отвечает! Под-

готовке профессиональных управ-
ляющих компаний уделяется очень
мало внимания. И сроки их массо-
вого пришествия все время откла-
дывались. Сначала - на март, затем
- на конец 2006 года, теперь вот - на
январь 2007-го. Сегодня нет ни от-
бора и лицензирования компаний,
нет системы конкурсов, нет широ-
кого и гласного обсуждения воз-

можных претендентов на эту роль.
- Вы как москвич с проблемой

выбора управляющей компании
сталкивались?

- У нас в доме несколько меся-
цев назад прошло собрание, где
через домком нам пытались навя-
зать какую-то фирму. Что проис-
ходит - никто не понимал...

- Существует ли  опасность,
что, когда появятся сотни неза-
висимых управляющих компа-
ний, контроль за состоянием
жилищного фонда будет прак-
тически утрачен?

- Думаю, в Москве подобные
опасения напрасны. У власти есть
обратная связь с населением,
есть режим «одного окна» в упра-
вах, префектурах, куда можно об-
ратиться с жалобой или с предло-
жениями. О том, как работает та
или иная управляющая компания,
власти узнают очень быстро...

ЗА ОПЫТОМ - В ГЕРМАНИЮ?

- Может быть, нам стоит пос-
ледовать опыту Германии, где
существовало множество про-
грамм по модернизации жилья,
и где сами жители принимали
активное участие в организа-
ции ремонта и обустройства
жилищного фонда, доставшего-
ся им от эпохи социализма?

- Этот опыт у нас невоспроизво-
дим. В Восточной Германии 30
процентов жилья брошенное. Его
обитатели уехали на Запад в по-
исках лучшей доли. Чтобы реани-
мировать оставшийся жилфонд,
потребовалось 10 миллиардов ма-
рок ежегодно. Но кто занимается
санацией панельных домов? Нем-
цы? Нет! Наши же соотечествен-
ники - русские, украинцы, белору-
сы, которые приезжают туда, ску-
пают брошенные дома, вкладыва-
ют  не такие уж большие деньги,
берут кредит, участвуют в разного
рода программах по восстановле-
нию жилищного фонда. Словом,
приводят дома в порядок. И про-
дают. Таковы немецкие реалии.

Да, средства нашего Стабили-
зационного фонда могли бы быть
направлены на модернизацию
жилья и коммунальной инфра-
структуры. В первую очередь
деньги следовало бы потратить
на капремонт жилья. Но как опре-
делить границы социальной спра-

ведливости: кому ремонтировать,
а кому - нет? Бюджет, как бы мы
ни бились, дает только 10 процен-
тов от потребностей, не больше. А
ведь в России в трети  жилых до-
мов сортиры, извините, во дворе.
Напрягаться, чтобы повысить
комфортабельность жилища,
должны все - и государство, и биз-
нес, и жители.

- Но вряд ли такое возможно.
Сейчас очень трудно объеди-

нить людей. Есть примеры ТСЖ
в Москве, в Ростове-на-Дону,
которые и инженерные сети ме-
няли, и делали ремонт, и инве-
сторов сумели найти, и «разбу-
дили» местные власти, но по-
добные примеры, увы, единич-
ны...

- К сожалению, у нас выветрили
общинное сознание, которое в
России было традиционно сильно.
Под демагогические разговоры о
том, что надо воспитывать «обще-
ственного человека», махровым
цветом расцветал крайний инди-
видуализм, эгоизм. Я видел в той
же Германии субботники. Жители
приводят дворы и улицы в поря-
док. Никто их к этому не понужда-
ет и никаких льгот за это не дает.
Люди облагораживают собствен-
ную  среду обитания. А у нас что?
Год будут писать письма! Мы ра-
зучились уважать друг друга и по-
рой готовы выбросить ведро му-
сора под окно соседу. Люди пыта-
ются побольше получить и по-
меньше дать. Кто разорвет этот
круг равнодушия?

С ОПОРОЙ НА БЮДЖЕТ

- Но и позитивных примеров
немало. Особенно в Москве.
Раньше коммунальщики жало-
вались на нехватку средств,
власти - на непомерные дота-
ции ЖКХ. Теперь вроде бы се-
тований поубавилось. А комму-
нальные платежи выросли. Бу-
дет ли предел их росту?

- Сегодня за услуги ЖКХ мы оп-
лачиваем более 80 процентов их
истинной стоимости. Остальное
дает бюджет. Года через два мы
перейдем на стопроцентную опла-
ту, по крайней мере в крупных го-
родах. Что касается отдаленных
районов, сел, деревень, там этот
процесс завершится к 2010 году.

- То есть ЖКХ выйдет на са-
мофинансирование?

- Если говорить о самофинанси-
ровании текущих эксплуатацион-
ных затрат, то, наверное, да. Если
мы говорим о развитии, о повыше-
нии качества жизни, то, пожалуй,
денег населения никогда не хва-
тит, отрасль всегда будет опирать-
ся на бюджет. Так живут во всем
мире. И Россия не исключение...

Беседу вел 
Николай ПЕРМЯКОВ

СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ
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10 Свет и тени
КОГДА ЛЮДЯМ УДАЕТСЯ СПЛОТИТЬСЯ  
В ДОСТИЖЕНИИ ЦЕЛИ, 
ЛЮБЫЕ ЗАДАЧИ ИМ СТАНОВЯТСЯ ПО ПЛЕЧУ. 
И ЖИЗНЬ СТАНОВИТСЯ ИНОЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006

КАЛИТНИКИ НАВСЕГДА

Улица Малая Калитниковская, дом 3 - адрес на-
шей первой остановки. Конкурсная номинация -
«Лучшая инициатива объединения молодежи, об-
щественных организаций, деятелей культуры и ис-
кусства по благоустройству и содержанию жи-
лищного фонда». У ворот нас встречает Людмила
Семеновна Евтюшкина. Она, что называется, еди-
на в трех лицах: домоуправ, председатель авто-
номной некоммерческой организации (АНО)
«Центр культуры и творчества «Калитники», а так-
же директор клуба «Калитники».

Дом - вполне рядовая пятиэтажка.
- Вы даже не представляете, - говорит Людми-

ла Семеновна, - в каком разбитом состоянии
здесь все было, когда семь лет назад я стала пред-
седателем домкома. В подъездах грязно, на тер-
ритории полный беспорядок. Везде «ракушки», за
домом постоянно парковались грузовики и легко-
вые машины...

Многое изменилось с тех пор. Двор сейчас на-
дежно огорожен, и все в полной сохранности - га-
зоны, клумбы, бордюры. Обогнув дом, попадаешь
в самый настоящий сад с фонтаном. Рядом пре-
красная детская площадка.

- Многие цветы и кустарники жильцы сами поса-
дили, - рассказывает Людмила Семеновна. - Недав-
но завели дикий виноград, хотим дом заплести.
Жаль только, дождь в этом году наши розы побил.

Желание жить лучше и комфортнее объедини-
ло жильцов. Собрали средства на благоустройст-
во, многое сделали своими руками. Помогли и

спонсоры. Конечно, энергия и инициатива предсе-
дателя домкома сыграли здесь огромную роль.

- Люди стали иначе относиться к дому, к содер-
жанию территории, - продолжает Людмила Семе-
новна. - У нас подъезды отремонтировали пять
лет назад, но можно еще пять лет ничего не де-
лать - там всегда порядок и чистота.

Не первый раз объединение жителей участвует
в конкурсах, не один грант они выигрывали. Полу-
ченные средства направляли опять-таки на благо-
устройство. Когда мы обратили внимание на ори-
гинальную роспись подъездов, Людмила Семе-
новна пояснила:

- Это мы тоже сделали на деньги, полученные
за участие в районном конкурсе.

Подвал дома вообще превратился в настоящий
центр культуры и творчества, отдыха и спорта. Не-
сколько просторных помещений позволяют оби-
тателям дома собраться вместе, здесь можно про-
водить занятия с детьми и репетировать концерт-
ные программы, есть тренажерный зал. Все круп-
ные праздники отмечают сообща. Сейчас, напри-
мер, идет подготовка к 70-летию образования Та-
ганского района.

- За помещения для клуба пришлось повоевать,
- говорит Людмила Семеновна. - Но очень боль-
шую роль сыграла поддержка главы управы наше-
го района. Он всегда идет нам навстречу.

Сама Людмила Семеновна работает по город-
ской программе «Стар и млад», много внимания
уделяя развитию творческих способностей у детей.

- Занятия с малышами дошкольного возраста
мне и самой помогают, - говорит она. - Есть воз-
можность воспитать в детях бережное отношение
к окружающему. У нас здесь ничего не рвут и не
ломают.

Часто говорят, что судьба пятиэтажек в центре
столицы предрешена. Но Людмила Семеновна
убеждена: приговор выносить рано.

- Уверена, что основная масса жильцов не хочет
уезжать отсюда, - говорит она. - Потому что все
мы здесь по-настоящему сдружились, научились
помогать друг другу. Конечно, квартирки малень-
кие, молодым семьям с детьми тяжеловато при-
ходится. Тем не менее о переезде они не помыш-
ляют.

СТРИТБОЛ ПОД ЛИПАМИ

Затем комиссия отправилась на следующий
конкурсный объект, который представляет округ в
номинации «Лучшая инициатива объединения жи-
телей по обустройству и содержанию дворовых
спортивных площадок». Это дом 2 по улице Верх-
ней Сыромятнической. Здесь, под сенью старых
лип, мы увидели не одну, а целый каскад спортив-
ных площадок.

Нашим гидом стал Анатолий Селяев, старший
по пятому подъезду, который отвечает также и за
дворовый спорткомплекс.

- Начну с того, - рассказывает он, - что раньше
на этом месте был заросший пустырь, относящий-
ся к брошенному детскому саду. Идея строитель-
ства площадок принадлежит председателю наше-
го домкома, заслуженному ветерану Евгению Пав-
ловичу Громову. Это он собрал вокруг себя группу
неравнодушных людей, благодаря которым мы и
создали целый спортивный комплекс. Средств,
естественно, не было, пришлось искать спонсо-
ров. Обратились также в управу и префектуру, там
тоже откликнулись на инициативу. Теперь сами
видите, что получилось.

Посмотреть действительно есть на что. Вначале
проходим по заасфальтированной хоккейной ко-
робке. Ограждения вокруг нее построены на сред-
ства управы Таганского района. Зимой на ледовой
площадке кипят хоккейные баталии, летом можно
поиграть в теннис.

Следующая площадка - комплексная. Здесь
можно не только играть в бадминтон, но и зани-
маться тяжелой атлетикой, гимнастикой. Есть по-
мост, брусья, шведская стенка, кольца и турники.
Рядом с площадкой вагончик, где хранится весь
инвентарь.

Соседний сектор тоже комбинированный. Пло-
щадка с искусственным резиновым покрытием
предназначена для игры в мини-футбол и волей-
бол. Есть площадка и для уличного баскетбола -
стритбола. В День физкультурника, когда дворо-
вый спорткомплекс презентовали жителям района,
здесь уже проводились соревнования. В составе
комплекса - отапливаемые раздевалки для детей и
взрослых, помещения для тренеров. Для жителей
района вход открыт с 6 утра до 11 часов вечера.

Своими впечатлениями от увиденного подели-
лась руководитель рабочей группы городской
конкурсной комиссии Елена Колесова:

- Самое замечательное, что даже в стесненных
условиях центра, где практически нет свободных
площадей, люди имеют возможность заниматься
самыми разными видами спорта.

Петр ПОЛЫНОВ

И ПОДВАЛ -

Не первый год в столице проводится конкурс «Улучшаем свое
жилище». Его цель - развитие и поощрение инициативы объеди-
нений жителей, общественных организаций, предпринимателей
на поприще благоустройства городских территорий и содержа-
ния жилищного фонда. Вместе с рабочей группой конкурсной
комиссии мы побывали недавно в Таганском районе ЦАО.

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

«Фабрикой медалистов» назы-
вают школу № 1158 (Чертано-
во Северное). Действительно,

в столице не найдешь школы, где ежегод-
но всходит столь обильный «урожай» се-
ребряных и золотых медалей. Порой по
17-18 человек в год становятся медали-
стами. А нынче школа № 1158 отличилась
и тем, что по результатам конкурса по
благоустройству города «Московский
дворик» заняла первое место в номина-
ции «Лучший школьный и детсадовский
двор».

Осматривая территорию, прилегающую к
школе, невольно вспоминаешь роскошные
парковые ансамбли стародавних усадеб.
Ухоженные зеленые ковры покрывают тен-
нисный корт, футбольную и баскетбольную
площадки. Спортивная жизнь на них кипела
и в каникулы. Сюда каждую неделю прихо-
дят дети из других районов заниматься под
руководством специалистов окружного
центра физкультуры и спорта.

Территория школы буквально утопает в
цветах. Аккуратно и стильно расчерчены га-
зоны, клумбы, дорожки. Глаз радуется от
разноцветья летней флоры.

- Вы к нам обязательно весной приходи-
те, - приглашает садовник, она же дизайнер
и декоратор школьного двора Антонина
Иванова. - У нас распускаются пионы и
тюльпаны.

В этом году А. Ивановой и ее коллеге Ни-
не Дубовик удалось сделать многое: поса-
дить и бережно ухаживать за кустарником,
вырастить цветы, обиходить газоны. Сюр-
призом для первоклассников стали украша-

ющие школьный вход альпийские горки, на
которых притаились игрушки - веселые
персонажи из мультиков, которые начинают
петь от легкого прикосновения.

Но венцом усилий Антонины Николаевны
стала клумба в виде сердца - гармоничная
композиция из кустов сирени и фейерверка
цветов.

- Я верю в магию растений, - поделилась
со мной Иванова. - Их нужно любить, с ни-
ми нужно разговаривать, тогда и они в ответ
дадут здоровье и душевный покой.

- Антонина Николаевна работает здесь
уже пять лет, - сообщила директор школы
№ 1158 заслуженный учитель РФ Татьяна
Киркова. - Каждый раз, оформляя школь-
ную территорию, она выдумывает что-ни-
будь новенькое. Творческую фантазию она
проявляет и зимой, когда своими руками
мастерит кукол для рождественских празд-
ников, чучело для Масленицы.

- Большую помощь в благоустройстве
оказало управление образования префек-
туры ЮАО, - продолжает директор. - С его
помощью обновили все наши спортпло-
щадки, уложили специальное покрытие,
покрасили ворота, кольца и ограждения.
Впечатляющего результата нам помогли
добиться также родители учеников, став-
шие спонсорами и участниками многих на-
ших начинаний и задумок. Вообще, я счи-
таю, школа - в первую очередь дружная се-
мья учеников, учителей и родителей. Когда
удается наладить тесный контакт, спло-
титься в достижении цели, любые задачи
становятся по плечу.

Леонид ШИРОКОВ

Музей-усадьба А.Н. Остров-
ского, что на Малой Ордын-
ке, 9, занял второе место в

городском конкурсе «Московский
дворик» в номинации «Самая благо-
устроенная территория объектов
культуры». Конкурсная комиссия по
достоинству оценила сохраненный
здесь уголок московской старины.

В музей-усадьбу входят несколь-
ко особняков, в одном из которых
родился и провел первые годы жиз-
ни великий русский драматург. За-
ведующая музеем Лидия Постнико-
ва так объясняет замысел:

- С самого начала мы думали о
том, чтобы не просто благоустроить
территорию, а воссоздать именно
замоскворецкий сад, который отли-
чался особым разнообразием цве-
тов и кустарников. Тут все приложи-
ли руку. Вот эту роскошную сирень

нам подарили посетители музея.
Мы сами натаскали земли и булыж-
ников, чтобы устроить розарии. А
еще у нас прекрасно цветет дельфи-
ниум, есть лилии и флоксы и масса
других цветов. Очень много кустар-
ников, канадская сосна хорошо при-
жилась. В общем, получился насто-
ящий «бабушкин сад», который цве-
тет с ранней весны до осенних замо-
розков.

...Мы прошлись между ухожен-
ными особняками, несущими на се-
бе печать позапрошлого века, и

убедились, что ни один уголок
усадьбы не обойден заботливым
вниманием. Здесь сохранили ста-
рые деревья, в затененных местах
поставили удобные лавочки. Вся
территория освещается фонарями,
сделанными в старинном стиле.
Вдоль стен - газоны с пестрыми
куртинами цветов.

- Все наши подрядные организа-
ции, - говорит заместитель директо-
ра ДЕЗ района Замоскворечье Татья-
на Коптина, - поработали здесь в по-
рядке оказания помощи музею. Од-

ни красили вазоны, другие занима-
лись клумбами, высаживали одно-
летние и многолетние цветы. Конеч-
но, единственному дворнику, кото-
рый состоит в штате музея, со всем
этим не справиться...

Пленителен этот островок замо-
скворецкой старины, окруженный
шумной Москвой. Редко где в сто-
лице услышишь пение птиц, а здесь
это возможно - стоит только при-
сесть на скамейку где-нибудь в те-
нистом уголке...

Петр ПОЛЫНОВ

ОЖЕРЕЛЬЕ 
«ФАБРИКИ МЕДАЛИСТОВ»

БАБУШКИН САД В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

Где-то с месяц назад
школа, которая нахо-
дится за нашим домом

(Новочеркасский бульвар,
49), вдруг озаботилась соз-
данием футбольного поля
вместо поля дикой травы,

что было раньше. Ну, как
водится, пригласили гастар-
байтеров, которые начали
что-то засыпать камнями,
закатывать асфальтом и
вообще всячески облагора-
живать.

После всех, так ска-
зать, финальных ра-
бот, когда на поле ре-
шили положить рези-
новую траву, пошел
ливень. Он шел всю
ночь и выявил, что у
гастарбайтерского
прораба и исполните-
лей плоховато с глазо-
мером и со строитель-
ными навыками, а
футбольное поле для
них, видимо, первое и
последнее в жизни.
Ибо в результате их

усилий на половине пло-
щадки образовалось нехи-
лое такое озерцо, которое,
надо отметить, пришлось по
вкусу местной ребятне - дет-
вора полдня без всяких эхо-
лотов обследовала дно и

глубину свежеобразованно-
го творения новоявленных
ландшафтных дизайнеров.

Но и это еще не все. Бук-
вально вчера я наблюдал
картину, которую просто не
мог не запечатлеть объекти-
вом. На несостоявшееся
футбольное поле выпусти-
ли школьников - очевидно,
с задачей иссушить неожи-
данный прудик, а в качестве
инструментов им дали... ве-
ники. Естественно, абсурд-
ная идея вычерпать веника-
ми воду не пришлась
школьникам по вкусу. Го-
раздо больше им понрави-
лось этими черпалками
друг в друга кидаться и
брызгаться грязной водой...

Олег ШУМСКИЙ
Фото автора

МАТЧ НЕ СОСТОИТСЯ
В ЛЮБУЮ ПОГОДУ
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УРОВЕНЬ ДОБРОВОЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ
ЖИЛОГО ФОНДА ДОСТИГ 50 ПРОЦЕНТОВ.

ВТОРАЯ ПОЛОВИНА – ПОД ЗАЩИТОЙ «АВОСЬ»?
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006

-П очему так жестоко? –
спросите вы. С этим воп-
росом и я обратилась к

директору Городского центра жи-
лищного страхования Алексею
ГУРАЛЬНИКУ.

- Подобная ситуация может
произойти с любым собственни-
ком жилья. Жилищным кодексом
РФ установлена полная ответст-
венность собственников за со-
хранность жилья и общего иму-
щества в многоквартирных домах,
в том числе за риск его случайных
повреждений или гибели. Средст-
ва на восстановление должны
изыскиваться гражданами само-
стоятельно. Это следует также из
статей 210 и 211 Гражданского ко-
декса. В них прописано, что риск
случайной гибели или поврежде-
ния своего имущества, а также
бремя ответственности за него не-
сет собственник.

- Неужели жулебинцев оставят
на улице?

- Им предоставлено временное
жилье. А вот деньги выделят
лишь на восстановление общего
имущества. Причина в том, что, к
сожалению, никто из членов это-
го ЖСК не воспользовался услу-
гами добровольного страхования.
А ведь все необходимые докумен-
ты страховщики в правление коо-
ператива посылали. Увы, попытка
жильцов на этом сэкономить вы-
шла боком. В настоящий момент
виновного в пожаре устанавлива-
ют. Но найдется ли у него сумма в
несколько миллионов, чтобы рас-
считаться за последствия?

- Алексей Антонович, много ли
в городе людей, надеющихся на
авось? И откуда, на ваш взгляд,
такая беззаботность?

- Сегодня застраховано 50 про-
центов жилого фонда. За десять

лет не так уж мало, если учесть,
что страхование квартир - дело
добровольное. Вначале предпола-
галось, что люди вообще должны
сами приходить в страховые ком-
пании для заключения договора.
Но на это нужно время – с работы
отпроситься, в очереди поси-
деть... Вот и оказалось, что за
первые три года застраховали
всего 2 процента жилищного
фонда. Тогда ввели в ЕПД специ-
альную строку. Идешь комму-
нальные услуги оплачивать - за-
одно и за страховку можно деньги
перевести. Но, оказалось, не всем
это по сердцу. Не так давно пред-
седатель правления одного ЖСК
обратился в правительство Моск-
вы с требованием исключить
строку «добровольное страхова-
ние» из платежных документов.
Дескать, большинство жильцов –
люди пожилые, они могут по
ошибке оплатить страховку, а
деньги им не вернут. Но что будет
с этими пожилыми людьми - за-
мечу, собственниками! - если с их
квартирами что-то случится? Кто
возместит им убытки, если квар-
тиры не застрахованы? Председа-
тель кооператива? Сомневаюсь...

- И снова ЖСК?
- Всего десять процентов чле-

нов кооперативов застраховали

свои квартиры. Дело в том, что в
ЖСК свое правление и своя бух-
галтерия. Если в подобном доме
платежи за страхование произво-
дятся по ЕПД или платежным до-
кументам ресурсоснабжающих
организаций, в частности, Мос-
гортепла - количество застрахо-
ванных квартир постепенно уве-
личивается. Но чаще взносы не
ежемесячные, а единоразовые - в
начале года. И тогда число жела-
ющих оформить страховку значи-
тельно меньше.

- Может быть, есть какая-ни-
будь альтернатива более деше-
вого страхования?

- Условия нашей
программы - самые
доступные. Причина
в том, что тридцать
процентов от выпла-
чиваемых сумм при
несчастных случаях
поступает из город-
ского бюджета через
наш центр, а на долю
всех страховых ком-
паний выпадает
лишь семьдесят. От-

сюда наши низкие тарифы. Суди-
те сами: ежемесячная плата за
страховку - 90 копеек за квадрат-
ный метр. Расчетная страховая
стоимость за 1 квадратный метр
жилья - 17 тысяч рублей. Исходя
из этой цифры, рассчитывается
размер страхового возмещения.

- В каких ситуациях москвичам
гарантируется погашение затрат
на ремонт?

- При пожарах, правомерных
действиях его ликвидации; при
взрыве газа, применяемого для
бытовых нужд; при различного
рода авариях водопровода, ото-
пления, канализации и внутренне-
го водостока, а также при повреж-
дениях из-за урагана, шквального
ветра свыше 20 метров в секунду
и атмосферных осадков, сопрово-
ждающих это явление.

- Какие параметры учитывают-
ся при расчетах? Ведь у одних
сделан евроремонт, а у других -
квартиры попроще.

- Исходим из проектных хара-
ктеристик дома. Если изначаль-
но строителями на полу был по-
ложен линолеум, а хозяин заме-

нил его паркетом - это не имеет
значения. Во внимание принима-
ется стоимость первого покры-
тия. Но если паркет, ламинат и
окна из стеклопластика были
предусмотрены проектом - мы
возместим убытки.

- А если пострадали вещи?
- Страховка возмещает повре-

ждения несущих конструкций,
перекрытий и отделки, инженер-
ных коммуникаций. Ковры, ме-
бель, одежду и прочие вещи она
не учитывает. Перечисленных
денег достаточно для приведе-
ния квартиры в пригодные для
проживания условия. Но никому
не возбраняется достраховать
свое жилье, только расчеты бу-
дут коммерческие. Хотя, если
учесть наши взносы, все равно
выйдет дешевле, чем застрахо-
ваться в коммерческой компа-
нии полностью.

- Кроме размера взносов есть
ли еще какая-нибудь разница
между коммерческой и добро-
вольной системой страхования?

- Очень важно, что городская
программа предусматривает га-
рантии правительства Москвы по
предоставлению жилья, если за-
страхованная квартира утрачена
в результате страхового случая.
Такое уже случалось в нашей
практике.

- Люди опасаются незнако-
мых организаций. Могли бы вы
дать рекомендации, как не оши-
биться в выборе при желании
достраховаться?

- Я могу отвечать только за ра-
боту страховых организаций в
рамках нашей программы. У нас
в каждом округе своя страховая
компания, отобранная по кон-
курсу. Позвонив в Городской
центр жилищного страхования
или в ЕИРЦ, узнаете ее коорди-
наты.

- Я слышала, что часть взно-
сов используется для профилак-
тических мероприятий. Так ли
это?

- Совершенно верно. 12 про-
центов собранных взносов идет в
резервы предупредительных ме-
роприятий (РПМ), направленных
на сокращение вероятности и ко-
личества страховых случаев и тя-
жести их последствий. Их форми-
руют страховые компании. Пока
страхование не стало массовым,
эти суммы были незначительны-
ми. После 2002 года использова-
ние средств РПМ производится
централизованно нашей органи-
зацией. То есть мы получаем за-
явки из префектур на самые важ-
ные и неотложные мероприятия.

За последние годы нами приобре-
тено 30 пожарных машин, отре-
монтировано 5 пожарных депо,
проведена противопожарная об-
работка 500 чердачных помеще-
ний, реконструированы системы
дымоудаления и противопожар-
ной автоматики в сотнях жилых
домов, выполнено множество
других подобных работ. Более
140 миллионов рублей ушло на
это.

- А застраховаться могут жи-
тели всех домов?

- Нет. Страхование по город-
ской программе не распростра-
няется на ведомственные дома, а
также подлежащие сносу, нахо-
дящиеся в аварийном состоянии.

- Какие виды страхования
предлагает город?

- Во-первых, страхование об-
щего имущества. Это чердаки,
подвалы, лестничные клетки,
лифты, инженерные системы.
Например, в ЮВАО, в ТСЖ «Ис-
ток» кто-то поджег лифт. Раз-
мер ущерба составил 450 тысяч.
Если бы лифт не был застрахо-
ван, эту сумму пришлось бы со-
бирать с жителей. Но незадолго
до случившегося правление
ТСЖ застраховало общее иму-
щество, в том числе и лифт, в
одной из наших компаний. Стра-
ховой взнос составил 36 тысяч
рублей. Его распределили меж-
ду жильцами в зависимости от
площади квартир. В среднем по-
лучилось по 15 рублей с каждой
семьи. Никому никуда бегать не
пришлось. И нервы здоровы, и
деньги целы.

- А еще?
- Во-вторых, мы предлагаем

страхование гражданской ответ-
ственности подрядных органи-
заций, осуществляющих ремонт
и эксплуатацию жилищного
фонда. Например, в доме во
время ремонта крыши из-за
сильного дождя залило две
квартиры. Ущерб жилым поме-
щениям составил 100 тыс. руб.
Ремонтники застраховали свою
ответственность, и пострадав-
шие жильцы без хлопот получи-
ли деньги.

Мы во всем стараемся облег-
чить жизнь москвичей. Главное,
чтобы они чувствовали себя хо-
зяевами, знали свои права, но
не забывали и об обязанностях.
Не хотелось бы повторения уча-
сти ЖСК «Жулебино-5». Любую
информацию о страховании
можно получить по телефону:
238-04-94.

Беседу вела 
Ольга ПЕТРУСЕВА

-Внастоящее время возникла острая социальная
напряженность при реализации выморочных,
перешедших государству в порядке наследо-

вания, жилых помещений, - начал свой доклад на засе-
дании Мосгордумы первый заместитель Департамента
жилищной политики и жилищного фонда города Мо-
сквы Эдуард Якушенко. - Как известно, на протяжении
последних лет реализация выморочной жилплощади
осуществлялась на основании распоряжения мэра Мо-
сквы от 9 августа 2000 года. Указанные жилые помеще-
ния передавались Департаменту жилищной политики и
жилищного фонда территориальной инспекцией нало-
говой службы России по городу Москве для последую-
щего предоставления гражданам, нуждающимся в
улучшении жилищных условий. Данный порядок дей-
ствовал до принятия части 3 Гражданского кодекса
Российской Федерации. В настоящее время статьей
1151 части 3 Гражданского кодекса определено, что
выморочное имущество переходит в порядке наследо-
вания по закону в собственность Российской Федера-
ции. Порядок же передачи этого имущества в собствен-
ность субъекта Российской Федерации должен опреде-
ляться федеральным законом. Однако до настоящего
времени такой закон не принят.

После введения в действие Гражданского кодекса
Российской Федерации сложилась ситуация, когда объ-
емы выморочной жилой площади нарастают, но не учи-
тываются и не реализуются собственником - Российской
Федерацией, что служит основой для нецелевого ис-
пользования такой жилой площади. Кроме того, из-за
длительного незаселения бесхозных площадей город-
ской бюджет теряет сотни миллионов рублей. Мы выну-
ждены компенсировать эксплуатирующим организаци-
ям расходы за жилищные и коммунальные услуги, за ре-
монт - как текущий, так и капитальный. Более того, от-
сутствие механизма передачи выморочной площади на
практике порождает ряд неопределенностей - в частно-
сти, при оформлении нотариусом наследства на вымо-
рочное имущество и выдаче свидетельства о праве на
наследство в отношении этого имущества, переходяще-
го в собственность Российской Федерации. Передача
выморочного имущества Российской Федерацией субъ-
екту Российской Федерации, в частности, городу Моск-

ве, осуществляется под любым предлогом, только бы
оно не оставалось бесхозным у дирекции единого заказ-
чика и не числилось за налоговой службой. Мы закры-
ваем на это глаза и, конечно, принимаем и предоставля-
ем эти жилые помещения нуждающимся гражданам. Но
ведь, по сути, это не наше имущество. И нас спасает от
взыскания в бюджет  Российской Федерации денежных
средств за реализацию этой площади только то, что со-
гласно Конституции Российской Федерации обеспече-
ние социальных гарантий гражданам – это государствен-
ная обязанность как России, так и субъектов Федерации.

Иными словами, правовой основы и самого механизма
работы с выморочным имуществом нет. И правового ак-
та Российской Федерации о передаче городу Москве
полномочий по распоряжению федеральной собствен-
ностью, в частности - этой жилплощадью, тоже нет.

Для полноты картины можно добавить два момен-
та. Во-первых, на контроле у департамента в настоя-
щее время находятся сотни таких квартир, которые по
вышеуказанным причинам не могут быть использова-
ны городом. По состоянию на 1 января 2006 года вы-
явлено почти 3 тысячи квартир, пустующих более ше-
сти месяцев. Из них часть оформляется в собствен-
ность наследникам, 94 квартиры переданы из налого-
вой службы в департамент, а 945 квартир для реали-
зации так и не поступило. Во-вторых, до 2004 года
Москва за счет средств городского бюджета в числе
других очередников предоставляла жилплощадь ряду
категорий граждан, которые  должны были обеспечи-
ваться жилплощадью, построенной за счет средств
федерального бюджета. К таким категориям относят-

ся военнослужащие, уволенные в запас, участники
ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС и реабили-
тированные. Для очередников - участников  ликвида-
ции аварии на Чернобыльской АЭС из федерального
бюджета выделялись средства в крайне незначитель-
ном объеме. В частности,  только в 2004 году городом
израсходованы 2900 кв. метров, а из федерального
бюджета выделены средства лишь на 52 кв. метра.

Для граждан, состоящих на учете нуждающихся  по
категории «реабилитированные», средства из феде-
рального бюджета вообще не выделялись, хотя город

также обеспечивал их  жильем. По состоянию на 1 янва-
ря 2006 года задолженность федерального бюджета по
всем указанным расходам составляет около 400 милли-
онов рублей. Конечно, эти расходные обязательства
Российской Федерации будут меньше, если выморочная
жилплощадь, а также площадь, длительно пустующая за
смертью граждан-собственников, будет поступать в ре-
сурс города Москвы и направляться на обеспечение вы-
шеуказанных категорий очередников. 

Выступивший с содокладом председатель Комиссии
по городскому хозяйству и жилищной политике Мосгор-
думы Степан Орлов (фракция «Единая Россия») отме-
тил, что жилищная проблема в Москве по-прежнему
стоит очень остро. Одним из резервов решения пробле-
мы, считает Степан Орлов, как раз и являются вымороч-
ные квартиры, то есть те, что остались бесхозными по-
сле смерти граждан, у которых не было наследников. 

В течение многих лет выморочные квартиры посту-
пали в распоряжение Москвы и шли на удовлетворе-
ние жилищных нужд москвичей. После принятия

третьей части Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации ситуация стала абсурдной. В собственность
Российской Федерации переходит тот жилой фонд,
которым она не может и не хочет распоряжаться. В
результате огромное количество квартир в настоящее
время пустует. 

В бюджете Российской Федерации не предусмотре-
ны средства на оплату коммунальных расходов за эти
квартиры, нет средств на эксплуатацию, нет порядка их
распределения и использования. Поэтому, убежден
председатель Комиссии по городскому хозяйству и жи-
лищной политике, абсолютно логичным шагом пред-
ставляется внесение изменения в Гражданский кодекс,
согласно которому все выморочные квартиры и комна-
ты будут переходить в собственность муниципальных
образований, на территории которых они расположе-
ны, а в Москве и Санкт-Петербурге - в собственность
субъекта Российской Федерации. 

Следует подчеркнуть, что предлагаемый проект по-
становления ни по форме, ни по сути  не противоречит
федеральному законодательству. 

Во время обсуждения документа некоторые депута-
ты предлагали включить в поправку наряду с вымороч-
ной жилплощадью бесхозные дачи, гаражи, хозяйст-
венные постройки и т.д. Но в конце концов депутаты
согласились с председателем комиссии Степаном Ор-
ловым, что это создаст дополнительные трудности при
прохождении законопроекта через Государственную
думу. Решили вернуться к этому вопросу позже.

Принятая депутатами поправка звучит так: «Вымо-
рочное имущество в виде жилых помещений, располо-
женных на территории Российской Федерации, пере-
ходит в порядке наследования по закону в собствен-
ность муниципальных образований, на территории ко-
торых они расположены. В субъектах Российской Фе-
дерации – городах федерального значения такое иму-
щество переходит в собственность субъекта Россий-
ской Федерации.

Иное выморочное имущество переходит в порядке
наследования по закону в собственность Российской
Федерации в соответствии с пунктом 3 настоящей
статьи».

Виктор БАШКИН

За восемь месяцев этого года произошло
около 9 тыс. страховых случаев, гражданам
выплачено 135 млн. руб. 

Причины бед: неисправность систем водо-
снабжения – 50%; прорыв систем: канализа-
ции – 15%; отопления – 14%; внутренних водо-
стоков – 14%; взрывы бытового газа – 0,02%;
пожары – 5-6%.

ДОСЬЕ

Наверное, это страшно - вдруг остаться без
крова, без вчера еще уютного домашнего
гнезда. Жителям ЖСК «Жулебино-5» этой
участи избежать не удалось. Вспыхнувший
пожар оставил их без крыши над головой. Ни
одна квартира не была застрахована. Ре-
зультат – отказ в материальной помощи из го-
родского бюджета на восстановление жилья.

НЕ ВЕРИШЬ СТРАХОВКЕ - 
ПОВЕРИШЬ БЕДЕ

ЖИЛИЩНЫЙ РЕЗЕРВ
Мосгордума приняла в первом чтении постановление «О проек-
те Федерального закона «О внесении изменения в статью 1151
части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации»,
которое касается выморочной жилплощади.
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ПОСТУПОК – ЭТО НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ПОДВИГ.
ИНОГДА ОТ ЧЕЛОВЕКА ТРЕБУЕТ ДЕЙСТВИЯ
САМАЯ ОБЫЧНАЯ СИТУАЦИЯ 
НА САМОМ ОБЫЧНОМ МЕСТЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006

- Как вы себя чувствовали в столь не-
привычной для молодого человека
должности?

- За месяц стажировки я понял, что
работа префекта Западного округа -
очень ответственное и трудное дело.
Префект должен знать не только о всех
проблемах, которые существуют на ку-
рируемой им территории, но и уметь в
них разбираться. Причем во всех сфе-
рах, будь то строительство, коммуналь-
ное хозяйство, транспорт, культура,
спорт... Я, поприсутствовав на заседани-
ях коллегии, был просто обескуражен
тем огромным объемом информации,
которая поступает к этому человеку. И
именно он должен принять правильное
решение. А быть компетентным во всех
областях невероятно сложно. Необходи-

мо обладать большим опытом и, конеч-
но же, иметь команду профессионалов-
управленцев. В префектуре Западного
округа очень хороший коллектив сотруд-
ников. Они учили меня, что делать, под-
сказывали какие-то решения, а иногда и
ругали...

- Не обижались?
- Нет, критика пошла только на поль-

зу.
- Какие-нибудь проблемы округа уда-

лось решить лично вам?
- Понятно, что мои предложения носи-

ли рекомендательный характер. Я при-
сутствовал на многих встречах с населе-

нием, ездил вместе с работниками пре-
фектуры ЗАО на различные объекты,
стройки. И все же основным направле-
нием моей деятельности была молодеж-
ная политика. Сам я учусь на территории
Западного округа, здесь проживает мно-
го моих друзей. Естественно, в институте
мы общаемся, ребята рассказывают о
том, что происходит в округе. И теперь я
с любым вопросом (статус дублера за
мной сохраняется и впредь) могу подой-
ти к Юрию Михайловичу Алпатову.

Одно из моих предложений, к при-
меру, - создать в каждом районе сове-
ты по молодежной политике. Сейчас
этот вопрос уже обсуждается на город-
ском уровне. Существует много сфер
деятельности, где молодые специали-
сты могли бы проявить инициативу. В
том же ЖКХ, например, в создании уп-
равляющих компаний, в разработке но-
вых технологий, культуре, искусстве.
Не секрет, что молодых людей интере-
сует и возможность заработать. Но од-
ни гонятся за мимолетным успехом,
сиюминутной выгодой, другие готовы
работать на перспективу. Задача вла-

сти, на мой взгляд, в том и состоит,
чтобы поддержать активных, кто стре-
мится быть полезным и своим близ-
ким, и городу.

- В мэрии прошло уже несколько за-
седаний молодежного правительства, в
которых вы приняли участие. Каковы
ваши впечатления?

- Мы все, конечно, очень волнова-
лись. Ведь до этого мы лишь наблюда-
ли заседания «взрослого» правитель-
ства из соседней комнаты, где есть пря-

мая трансляция. А теперь сами сели в
кресла министров! И даже наравне с
нашими старшими наставниками порой
оказывались на трибуне. Большая от-
ветственность. За каждое слово, за ка-
ждую оценку, инициативу. За несколь-
ко дней до этого мы спешно зубрили
имена-отчества друг друга. Это требо-
вание протокола... На первом заседа-
нии мы обсуждали концепцию про-
граммы «Молодежь Москвы». И отпра-
вили ее на доработку, поскольку неко-
торые моменты не были в ней учтены.
Теперь вот объединенными усилиями
дорабатываем.

- А что говорят ваши родители, дру-
зья о том, чем вы сейчас занимаетесь?

- Поддерживают, конечно. Ведь и я со
многими из друзей советуюсь, обсуж-
даю что-то. Некоторые восхищаются
тем, что я сейчас здороваюсь за руку с
известными политиками, руководителя-
ми. Мой брат Олег на данный момент яв-
ляется советником главы управы одного
района в Южном округе. С ним мы тоже
многое обсуждаем. И помогаем друг
другу. Правда, в институте не совсем до-
брожелательно относятся к моему дуб-
лерству. Говорят, что это все хорошо, ко-
нечно, но никак не связано с законами
Ньютона, которые мне предстоит изу-
чать, а потом сдавать на экзаменах. Осо-
бенно тяжело мне далась эта летняя сес-
сия, когда приходилось разрываться ме-
жду объездами по округу и институтом.

- Андрей, а хочется ли вам продол-
жить дело, в котором вы сейчас участ-
вуете?

- Я серьезно решил связать свою
жизнь с государственной службой. Че-
рез год я окончу МИРЭА, получу специ-
альность инженера и обязательно пой-
ду получать второе высшее образова-
ние - в Институт муниципального упра-
вления.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

ДУБЛЕР ДЛЯ ЮРИЯ МИХАЙЛОВИЧА

Минувшим летом, когда многие московские руково-
дители находились в отпусках, на их месте труди-
лись дублеры - наиболее отличившиеся на ниве об-
щественной деятельности представители молоде-
жи и студенчества. Свой дублер был и у префекта
Западного административного округа Юрия Михай-
ловича Алпатова - студент МИРЭА Андрей Скры-
лев. Он и рассказал нашему корреспонденту о сво-
ей необычной «практике»...

-На почту я пошла работать, когда
подросли мои дети - Денис и Ольга.
Нужно было найти такую работу,

чтобы ухаживать за ними без отрыва от про-
изводства. Прочитала объявление в нашем
почтовом отделении, вспомнила, как в детст-
ве, в поселке Томаровка Белгородской обла-
сти, помогала нашему почтальону, и пришла
наниматься на работу. Встретили меня очень
тепло. Начальник отделения связи Галина Бо-
рисовна Нистратова лично проходила со
мной маршрут, показывала, как сортировать
почту, как выдавать заказные письма. Вален-
тина Шишкова, оператор, объяснила все тон-
кости нашей профессии. Помогали и другие
наши девочки.

Курьезных ситуаций случается немало. В
основном когда разносишь пенсии по кварти-
рам. Бабушки наши стали подозрительны.
Звонишь в дверь:

- Кто там?
- Почтальон.
- Зачем пришли?
- Пенсию вам принесли.
- Положите под коврик и уходите.
Начинаешь объяснять, что нужно распи-

саться в ведомости, только потом я могу пе-
редать деньги. И ведь все меня уже в лицо
знают - за двенадцать-то лет!..

А недавно принесла пенсию одной бабуль-
ке - все двери в квартире закрыты. Объясня-
ет: идет ремонт. Из мебели на кухне - один
холодильник. Спрашиваю: где же мне вам
пенсию расписать? Отвечает:

- А вы на холодильнике.
- Да он же выше меня!
- Не волнуйтесь, я вам стульчик подстав-

лю.
Словом, пришлось все бумаги заполнять

буквально на коленке.
Я расспросил Елену, как проходил город-

ской конкурс почтальонов.
- Самое страшное было на районном этапе,

- вспоминает Баилова. - Идем с напарницей, в
сумке у меня пенсия. Вдруг из-за угла выска-
кивает мужик в камуфляже, на лице маска.
Срывает с моего плеча сумочку - и деру. Ко-
нечно, «сигналка» моя заверещала. Я тоже не
растерялась. Кричу: «Пожар, пожар!» Если
вопить «Помогите!» - никто не почешется, а
так все жильцы на улицу высыпали. Грабите-
ля, конечно, и след простыл, но я все же по-
шла в отделение милиции, написала заявле-
ние. Действия мои жюри конкурса посчитало
правильными.

На городском конкурсе тоже нанимали ак-
теров. Прихожу в квартиру - там у инвалида
обе руки переломаны. Рядом соседка суетит-
ся. Выдавать или не выдавать пенсию? Вижу,

он соседке доверяет. Попросила ее в ведомо-
сти расписаться. А не было бы соседки рядом
- пришлось бы приходить еще, ждать,  когда
пенсионер представит заверенную доверен-
ность, что вместо него распишется кто-то
другой. Ну а остальные задания - расписать,
какие газеты куда разносить, ответить на уст-
ные вопросы - для меня семечки. Справилась
с ними быстрее всех.

Так и стала Елена Баилова лучшим поч-
тальоном во всем нашем мегаполисе. В День
города мэр столицы Юрий Лужков вручил по-
бедительнице медаль и денежный  приз - 50
тысяч рублей. Деньги для почтальона нема-
лые. Ведь зарплата у Баиловой всего шесть
тысяч. А надо к шести утра прийти на почту,
рассортировать газеты и доставить их на са-
мый дальний участок почтового отделения №
551, что возле метро «Домодедовская». В
10.30 - вторая доставка: заказные письма и
пенсии.

- В прежние времена, - говорит Елена, - га-
зеты до опорных пунктов - специальных ящи-
ков, установленных во дворах, - доставляли
на разъездной машине. Но когда я в 1994-м
пришла работать, ящики во дворах уже от-
сутствовали. Корреспонденции тогда было
много больше. За мной закрепили пять до-
мов - я разносила газеты в два захода. Теперь
же, хотя домов на моем участке уже семь,
хватает и одной тележки. Дочь и сын мне
твердят: «И чего ты мучаешься на почте?
Могла бы гораздо больше получать в какой-
нибудь альтернативной службе». Но я уйти не
могу - привыкла, прикипела к этому месту, к
нашим девочкам на почте, к жильцам...

Леонид ШИРОКОВ

Дом по адресу Новый Арбат, 34
не отнесешь к элитным - обыч-
ная кирпичная пятиэтажка ста-

рой постройки, относящаяся к муни-
ципальному жилищному фонду. Еще
недавно и здание, и прилегающая
территория являли собой печальное
зрелище. А сейчас во двор приятно
войти: на дорожках новый асфальт,
бордюры, ограждения и цоколь дома
сияют свежей краской, почтенного
возраста деревья соседствуют с мо-
лодым декоративным кустарником.

Задерживаюсь у невысокой стен-
ки, ограждающей двор. Вниз уходит
идеально ровный откос, засеянный
травой. О том, сколько труда при-
шлось вложить, чтобы этот уголок
обрел свой нынешний вид, нам пове-
дала представитель подрядной орга-
низации ООО «Московский дворик»
Оксана Гревцева:

- Откос был совершенно убитый, с
десятком больших пней и ямами. Все
это мы выравнивали, потом засевали
травой по специальной технологии,
укрывали мешковиной. Во дворе с
помощью сварки восстанавливали
поврежденные ограждения. Проще
заменить, но ведь точно таких же не
найдешь! Во многих местах вообще
отсутствовал бортовой камень - и это
тоже приводили в порядок. А еще на-
до было удалить сухостой и аварий-
ные деревья, обрезать ветки, кото-
рые местами на проводах висели. Но
в общем-то мы старались сберечь
как можно больше старых насажде-
ний.

Бережное отношение к прежнему
зеленому убранству заметно - сохра-
нили здесь и клен, и ясень. А вот цве-
тущих кустарников стало намного

больше. Прижились во дворе чубуш-
ник, несколько сортов спиреи, си-
рень.

- Есть и гортензия метельчатая, -
продолжает Оксана Гревцева. - Она
цветет большими белыми кистями с
июля по сентябрь. Что касается тер-
ритории, непосредственно примыка-
ющей к дому, здесь мы ничего особо
не меняли. Жители здесь сами выса-
живали цветы и кусты, а мы постара-
лись их сохранить. Клумбу тоже
жильцы соорудили, мы только до-
полнили ее цветами.

Во дворе теперь новая детская
площадка, песочница укрыта наве-
сом. Есть и удобные лавочки. На од-
ном из газонов замечаю прямоуголь-
ные черные проплешины.

- По соседству идет стройка, - по-
ясняет Оксана Гревцева, - и проклад-
ку коммуникаций к ней здесь закон-
чили буквально пару дней назад. Те-
перь мы восстанавливаем газон.

Этот двор представлял округ в го-
родском конкурсе в номинации
«Лучший московский дворик». О
том, как вообще оценивается уро-
вень и качество благоустройства, мы
попросили рассказать руководителя
рабочей группы конкурсной комис-
сии Дмитрия Семенова.

- Каждый дворик оценивается по
четким критериям, - сказал он. - Учи-
тывается состояние детской площад-
ки и спортивного ядра, наличие осве-
щения, цветочное оформление, со-
стояние газонов и многое другое. На
основании оценок всех членов рабо-

чей группы выводится средний балл.
Чтобы соперничество было дейст-

вительно справедливым, конкурсная
система учитывает различия, связан-
ные с возможностями благоустрой-
ства.

- Мы прекрасно понимаем, - про-
должает Дмитрий Семенов, - что му-
ниципальный двор по уровню благо-
устройства не может сравниться с
объектами так называемой точечной
застройки, где квартиры приобрета-
ются заранее. Там в стоимость жил-
площади уже включены расходы по
оборудованию подземного паркинга,
на элементы ландшафтного дизайна
и освещение дворика. Поэтому для
дворов ведомственного жилищного
фонда, ТСЖ и ЖСК выделена от-
дельная номинация, где они сопер-
ничают на равных.

У одного из жильцов поинтересо-
вался, как он относится к тому, что
двор представлен в городском кон-
курсе. И услышал:

- Это неплохо, но какая разница,
получим мы призовое место или
нет? Главное сделано: по сравнению
с тем, что было раньше, - просто не-
бо и земля. С другой стороны, труд
большой вложен, хочется, чтобы его
отметили.

Как оказалось, в этих словах и за-
ключалась сермяжная правда. Двор
не был отмечен в числе победителей.
Но разве участие в конкурсе не при-
несло реальной пользы людям, кото-
рые здесь живут?

Петр ПОЛЫНОВ

Вгородском конкурсе «Московский дворик-2006»
благоустройство территории школы № 1240 в
Пресненском районе ЦАО было удостоено второго

призового места в номинации «Лучший школьный и дет-
садовский двор». В том, что решение комиссии не было
случайным, убеждаешься сразу, когда попадаешь сюда.

Оригинальные пространственные конструкции с вазо-
нами для цветов, удобные скамейки под сенью лип и кле-
нов, безукоризненное асфальтовое покрытие и аккуратно
покрашенные бордюры, ухоженные клумбы и газоны...
Для ребят младшего возраста оборудована детская пло-
щадка, старшеклассники уже освоились на новой спор-
тивной площадке с резиновым покрытием. Наверное, все
это можно увидеть и в других школьных дворах, однако
здесь есть своя изюминка. Предмет гордости педагогиче-
ского коллектива - школьный автогородок.

На асфальте двора можно увидеть, кажется, все об-
разцы разметки, применяемые на «больших» дорогах.
Вдоль четко обозначенного маршрута - самые разнооб-
разные знаки. А в одном месте оборудован перекресток
с действующим светофором и пешеходными перехода-
ми. Автогородок под открытым небом - только часть
комплекса. В школе есть специализированный класс, где
изучаются правила дорожного движения, располагает
она и своим транспортом - мопедами, картами, велоси-
педами...

- Открытие автогородка состоялось недавно, 1 июня,
- рассказывает директор школы Татьяна Щипкова, - и в
этой церемонии принял участие Юрий Михайлович
Лужков. Все, что вы видите здесь и в самой школе, ста-
ло результатом работы, которую мы начали еще в 2000
году. Мы пытаемся научить детей вести себя на доро-

гах правильно и адекватно ситуации. Но главное - не
усвоение какого-то объема знаний, а воспитание у ре-
бят культуры пешехода и будущего водителя. Ведь
именно недостаток такой культуры приводит к множе-
ству аварий и тяжелым жертвам. В первый месяц кани-
кул у нас действовал городской оздоровительный ла-
герь. В утренние часы ребята занимались играми, а
вторую половину дня посвящали изучению правил до-
рожного движения и освоению навыков правильной
езды на велосипеде. Вы видите, что движение органи-
зовано у нас как для машин, так и для велосипедистов
- по специальной дорожке. Автогородок дает детям
прекрасную возможность выступить в разных функци-
ях участников движения - они здесь и пешеходы, и во-
дители, и регулировщики.

Мы обошли вокруг школы, заглянули и в карт-клуб.
Везде все блестит чистотой и свежей краской. Школьни-
ки сами ухаживают за техникой, моют и ремонтируют ее.

Заместитель префекта ЦАО Харис Ножипов считает,
что пример школы весьма ценен для столицы.

- Вы же знаете, - сказал он, - что наша страна занима-
ет одно из первых мест в мире по уровню детского до-
рожного травматизма. Поэтому надо учить ребят безо-
пасному поведению на дорогах. Не случайно мэр дал по-
ручение создать такие комплексы в каждом округе. Эта
школа - своего рода база, пилотный проект. На открытии
автогородка присутствовали префекты всех администра-
тивных округов, и этот опыт получит продолжение. Пре-
фект ЦАО уже принял решение о том, чтобы в нашем ок-
руге каждый район имел такую школу.

Хорошо, когда инициативе дают зеленый свет!
Петр ПОЛЫНОВ

САМОЕ ВЕРНОЕ -
ИЗ РУК В РУКИ

НА ШКОЛЬНОМ ПЕРЕКРЕСТКЕ

Помните детские стихи: «Кто стучится в дверь ко мне с
толстой сумкой на ремне?» Теперь почтальоны основной
объем корреспонденции развозят на тележках. Посудите
сами - легко ли разнести нынешние толстые газеты по по-
лутора тысячам адресов? Плюс ко всему прочему про-
фессия почтальона теперь «и опасна, и трудна». Ведь
приходится доставлять пенсии, а тут у почтальона нет ни-
какой защиты, кроме газового баллончика и сигнального
устройства. Обо всем этом мне рассказала победитель
городского конкурса почтальонов Елена БАИЛОВА, рабо-
тающая в районе Орехово-Борисово Северное.

ГДЕ ЦВЕТЕТ СПИРЕЯ
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ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ» - ЭТО ТРЕБОВАНИЕ
ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ БЫЛО РАВНОСИЛЬНО

ПРИКАЗУ ВЫЖИТЬ И ПОБЕДИТЬ
Долг памяти
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БИТВА ЗА МОСКВУ.
ХРОНИКА СОБЫТИЙ

1941 год, сентябрь
16 сентября

Из директивы германского командования группы
«Центр» 

№ 1300/41 Сов. секретно
После получения пополнения группа армий перехо-

дит в наступление не позже начала октября.
Налеты на промышленность Московского района на

первом этапе перед этими задачами отходят на второй
план и будут выполнены лишь тогда, когда это позво-
лит обстановка наземных войск. 

Для того, чтобы затруднить снабжение противника
и подброску новых частей, железные дороги, ведущие
от линии Брянск, Вязьма, Ржев на восток, будут систе-
матически прерываться.

Главное командование сухопутных сил для маски-
ровки операции выбрало секретный пароль «Тайфун».

ЦАМО, ф. 500, оп. 12462, д. 114, л. 12-18, 23-26. 
Перевод с нем.

21 сентября
Народный комиссариат обороны СССР за боевые

подвиги преобразовал 1-ю Московскую мотострелко-
вую дивизию в гвардейскую дивизию.

Московская пролетарская. 
Сборник очерков и воспоминаний. М., 1978, с. 58.

23 сентября
Извещение Московского городского Совета депута-

тов трудящихся о том, что в целях улучшения работы
городского транспорта с 23 сентября будет включать-
ся освещение улиц и площадей Москвы. По сигналу
воздушной тревоги освещение улиц будет прекра-
щаться.

Газета «Московский большевик».

24 сентября
В МГК ВКП(б) состоялось совещание заведующих

военными отделами райкомов партии, райвоенкомов,
руководителей Осоавиахима, Красного Креста и спор-
тивных обществ столицы. Совещание обсудило зада-
чи, связанные с работами по выполнению постановле-
ния ГКО «О всеобщем обязательном обучении военно-
му делу граждан СССР».

Газета «Московский большевик».

25 сентября
Бюро МГК ВКП(б) постановило: «В связи со значи-

тельным сокращением объема промышленного и жи-
лищного строительства объединить отдел строитель-
ства и стройматериалов с отделом городского хозяй-
ства и отделом строительства МГК ВКП(б)».

МПА, ф. 4, оп. 12, д. 13, л. 8.

27 сентября
Советское Верховное главнокомандование директи-

вами еще раз потребовало от войск Западного и Брян-
ского фронтов перейти к жесткой и упорной обороне,
а также создать фронтовые и армейские резервы, ве-
сти систематическую разведку, повышать боеготов-
ность войск.

История Второй мировой войны, т. 4, с. 93.

Из директивы командующему ВВС № 002368 
По полученным данным от агентурной и воздушной

разведки, противник производит сосредоточение на
нашем западном направлении.

В течение 27-30.9 организуйте разведку всех видов
для выявления:

- группировки войск противника перед вашим
фронтом; особое внимание уделите районам сосредо-
точения танковых частей;

- оперативных перевозок по ж.-д. и грунтовым пу-
тям. Особое внимание [уделить] направлениям Бара-
новичи, Минск, Смоленск; Кобрин, Слуцк, Бобруйск,
Рогачев, Рославль.

Сведения о результатах разведки представлять еже-
дневно к 20.00 по Бодо. Фотосхемы наиболее харак-
терных группировок противника к 14.00 следующего
дня - самолетом.

Итоговые данные с выводами за весь период пред-
ставить к 18.00 30.9.41 г.

В. ШАПОШНИКОВ
ЦАМО, ф. 3, оп. 11556, д. 2, л. 336-337. Копия.

30 сентября
Объединенный пленум МК и МГК ВКП(б) обсудил

вопрос «О ходе заготовок, отгрузки в г. Москву и под-
готовке к хранению картофеля и овощей».

Газета «Московский большевик»

Из донесения Военного совета Брянского фрон-
та

18.35.
Доношу, что противник с утра 30.9.41 г. перешел в

наступление, нанося главный удар четырьмя группами
на фронте Вовна, Ямполь. Противник ввел на этом
участке до 170 танков.

На участке группы Ермакова - тремя группами, на-
нося главный удар на фронте Княжичи, Кучеровка в
общем направлении на Севск. На этом участке против-
ник ввел до 70 танков и мотопехоту.

Вывод:
Противник стремится нанести удар в общем напра-

влении на Орел. В действие ввел две тд и одну мото-
дивизию.

КОМАНДУЮЩИЙ ФРОНТОМ ЕРЕМЕНКО
ЦАМО, ф. 202, оп. 9, д. 8, л. 97. Подлинник.

О битве за Москву часто го-
ворят, имея в виду лишь собы-
тия начала декабря 1941 года
- первое контрнаступление со-
ветских войск. Поэтому
вспомним наиболее значи-
тельные этапы битвы за сто-
лицу, и здесь помогут архив-
ные документы и мемуары
участников.

«В сентябре 1941 г. фашист-
ские войска вышли к Неве вос-
точнее Ленинграда, - писал в
книге «Битва за Москву» мар-
шал А.М. Василевский. - Вой-
ска Юго-Западного фронта по-
сле длительных боев вынужде-
ны были оставить Киев. Тогда
же Гитлер отдал приказ о под-
готовке генерального наступ-
ления на Москву. <...>

Операция врага под кодо-
вым названием «Тайфун» на-
чалась 30 сентября против
войск Брянского фронта и 2
октября - против войск Запад-
ного и Резервного фронтов.
<...>. 

В директиве от 7 октября
1941 г. командование группы
армий «Центр» отдало приказ
о продолжении операции на
московском направлении. Из
приказа группе армий «Центр»
от 14 октября 1941 г. видно,
что фашисты рассчитывали не

только захватить Москву, но и
выйти на рубеж Рязань - Оре-
хово-Зуево - Загорск - Волж-
ское водохранилище, а своими
передовыми частями достичь
линии восточнее Рязань - Юрь-
ев-Польский - Переяславль-
Залесский. Его моторизован-
ные части нацеливались за-
хватить Ярославль и Ры-
бинск».

«К началу наступления не-
мецко-фашистских войск на
московском направлении на
дальних подступах к столице
оборонялись три наших фрон-
та, - уточняет маршал Г.К. Жу-
ков. - Западный (генерал-пол-
ковник И. С. Конев), Резерв-

ный (маршал С. М. Буденный)
и Брянский (генерал-лейте-
нант А. И. Еременко)». 

«1 октября 1941 г. танковые
и моторизованные корпуса
противника подошли к Вязьме: 
56-й с направления Холм-Жир-
ковский, а 46-й и 40-й с напра-
вления Спас-Деменск, - вспо-
минал маршал И.С. Конев. - В
этой сложной обстановке вы-
полнить маневр отхода оказа-
лось крайне затруднительно.
<...>. Вследствие этого к 7 ок-
тября оказались в окружении
дивизии 19-й и 20-й армий За-
падного фронта, войска 24-й и
32-й армий Резервного фронта
и понесшая тяжелые потери в

боях в районе Холм-Жирков-
ского группа Болдина <...>.

На штурм Москвы Гитлер
бросил 51 отборную дивизию,
в том числе 13 танковых и 7
моторизованных. <...> 5 октяб-
ря был самый опасный момент
в боях за Москву (части про-
тивника, прорвав оборону,
двинулись на Юхнов и Малоя-
рославец)».

7 октября началась перебро-
ска войск из резерва Ставки и
с соседних фронтов на можай-
скую оборонительную линию.
Сюда прибывали 14 стрелко-
вых дивизий, 16 танковых бри-
гад, более 40 артиллерийских
полков и ряд других частей.
Заново формировались 16, 5,
43 и 49-я армии. 

10 октября 1941 года Ставка
Верховного главнокомандова-
ния приказала объединить За-
падный и Резервный фронты в
Западный фронт и назначить
командующим Западным
фронтом Жукова, а Конева -
заместителем командующего
фронтом. 11 октября в 18.00
Жуков вступил в командова-
ние. 

Одной из таких
жизненно важных
задач была безо-

пасность водоснабже-
ния. «Основными источ-
никами водоснабжения
г. Москвы и его окрест-
ностей является Рублев-
ская насосная и Сталин-
ская водопроводная
станции, мощность кото-
рых рассчитана на при-
ем, обработку и транс-
портировку до 100 млн.
ведер воды в сутки, что
обеспечивает нормаль-
ную работу промышлен-
ных предприятий и снаб-
жение населения столи-
цы», - писал в доклад-
ной записке № 1/709 от
17 сентября 1941 года
начальник Управления
НКВД г. Москвы и обла-
сти майор Журавлев.
Указывая далее, что эти
объекты весьма уязви-
мы с точки зрения хими-
ческого и бактериологи-
ческого заражения, он
предлагал распростра-
нить на работников этих
предприятий такой же
режим, что и на военных
заводах.

С 17 июля 1941 года в
Москве были введены
карточки на продоволь-
ствие и промышленные
товары. Преимущество
в снабжении получали
рабочие оборонной про-
мышленности, а всего
существовало 114 норм
и видов снабжения. Ор-
ганизация такой работы,
предотвращение хище-
ний и нарушений были в
числе основных забот
московского руководст-
ва.

А ведь на предприяти-
ях и службах городского
хозяйства значительно
сократилось число рабо-
чих, меньше стало ма-
шин. И это при том, что
от бомбардировок в сто-
лице пострадало 5700
жилых строений, были
выведены из строя ото-
пление, водопровод, ка-
нализация. «Санитарное
дело, - писала 2 марта
1942 года «Правда», -
есть оборонное дело...
От качества санитарно-

го обслуживания насе-
ления зависит беспере-
бойная работа предпри-
ятий, изготовляющих
продукцию для нужд
фронта».

«Условия жизни Моск-
вы как фронтового горо-
да, часто подвергавше-
гося налетам авиации, -
говорилось в отчете Мос-
горздравотдела по ито-
гам работы за 1941 год,
- потребовали также
особого внимания к воп-
росам санитарного со-
стояния и содержания
убежищ. Был проведен
ряд мероприятий по
улучшению содержания
последних - создание
изоляторов в крупных
убежищах, детских ком-
нат, закрепление мест,
уборка убежищ; регу-
лярно проводилась де-
зинфекция и дезинсек-
ция метрополитена».

Важной задачей ком-
мунальных служб столи-
цы было участие в строи-
тельстве оборонных ру-

бежей на ближних под-
ступах к Москве и в са-
мом городе. Постановле-
ние ГКО № 768 сс от 12
октября обязывало руко-
водство Моссовета моби-
лизовать около полумил-
лиона жителей для со-
оружения третьей линии
обороны Москвы. В тече-
ние двух суток в окрест-
ностях столицы, на ее
улицах и площадях раз-
вернулось строительство
противотанковых рвов,
огневых точек и барри-
кад. Они создавались по
периметру окружной же-
лезной дороги, по Садо-
вому и Бульварному
кольцам. По оценкам,
осенью 41-го было соору-
жено 676 км противотан-
ковых рвов, свыше 27,6
огневых точек, установ-
лено 32260 штук проти-
вотанковых ежей.  

Обстановка требова-
ла нового подхода к пе-
реселению москвичей:
«Систему огня и загра-
ждений строить по

принципу опорных пунк-
тов с прострелом улиц, -
говорилось в приказе
№ 01 от 21 октября ко-
мандующего войсками
Московского военного
округа генерал-лейте-
нанта Артемьева. - Ог-
невые точки разрешаю
устанавливать в при-
способленных подваль-
ных, квартирных и чер-
дачных помещениях. В
тех домах, где это будет
производиться, жите-
лей переселить в дру-
гие дома распоряжени-
ем райисполкомов».

На фоне событий нар-
ком просвещения
В.П. Потемкин высказы-
вал тревогу относитель-
но эвакуации детей из
столицы (докладная за-
писка № 2023 от 23 сен-
тября): «Количество де-
тей, подлежащих эваку-
ации, во многих районах
не учтено... Обратить
внимание Моссовета на
необходимость обеспе-
чения организуемых ин-

тернатов оборудовани-
ем, постельными при-
надлежностями и т.д.»

В докладе первого се-
кретаря МК и МГК
ВКП(б) А.С. Щербакова
отмечалось, что надо
наладить тщательное
руководство оставши-
мися электростанциями
и наблюдение за сете-
вым хозяйством, по-
скольку «целиком выбы-
ла Сталиногорская стан-
ция. В значительной ме-
ре выбыла Каширская
станция. Эвакуируется
оборудование на ряде
московских станций.
Мощности сократились.
Надо зверски экономить
электроэнергию».

Что касается предме-
тов первой необходимо-
сти в прифронтовом го-
роде, проблему решали
изобретательно: неболь-
шие фабрики и артели
освоили массовое про-
изводство зажигалок,
свечей, керосиновых
ламп, обуви на деревян-
ной подошве. Завод в
Таганском районе столи-
цы, где обнаружили в
почве соляные раство-
ры, ежедневно произво-
дил до 15 тонн соли.

Казалось бы, беспро-
светность будней, слива-
ющихся в бесконечную,
как осенние туманы, се-
рость (работа на заво-
дах, ночные дежурства в
пожарных расчетах и
дружинах, отоваривание
карточек) должна была
сломить волю москви-
чей. Ан нет! Не прекра-
щал свою деятельность,
например, Театр имени
Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, и за
билетами стояли очере-
ди. Действовали пере-
движные выставки, где
демонстрировались про-
изведения политической
сатиры, исторические
полотна, художники вы-
пускали выразительные
агитационные плакаты,
«Окна ТАСС».

Корреспондент в
СССР британской «Сан-
ди таймс», известный
журналист Александр
Верт, отмечал, что такой
организованности, един-
ства и сплоченности го-
рожан в трудные дни, го-
товности к отпору, осо-
бенно в ночи бомбарди-
ровок города, видеть
ему в аналогичной ситу-
ации в Лондоне не при-
ходилось.

НЕ ЗАБУДЕМ СУРОВУЮ ОСЕНЬ...
Героическая битва за Москву не только изме-
нила соотношение сил в Великой Отечествен-
ной войне, но и имела громадное мировое зна-
чение. Прежде всего она развеяла миф о не-
победимости германской армии и оказалась
крупнейшей стратегической операцией, в ко-
торой с обеих сторон приняли участие небы-
валые силы. А планировали ее лучшие умы со-
ветского и германского генштабов.

... И СОЛЬ С ТАГАНКИ

Как правило, говоря о войнах, пишут о героизме бойцов или производствен-
ных успехах тружеников тыла, нередко упуская трудную работу коммуналь-
ных служб, снабженцев, медиков, транспортников и многих других, обеспе-
чивающих быт жителей прифронтового города, каковым осенью 41-го была
Москва. А согласно докладу первого секретаря МК и МГК ВКП(б) А.С. Щер-
бакова, осенью 1941 года в Москве проживало около 2,5 миллиона человек
(до начала войны - 4,5 миллиона).

Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ
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НЕ БОЙТЕСЬ ЧУВСТВОВАТЬ – 
СТЕСНЯЙТЕСЬ БЕСЧУВСТВИЯ. 
И НЕ ЖАЛЕЙТЕ ДРУГ ДРУГУ ЛЮБВИ –
СДЕРЖИВАЙТЕ ГНЕВ И ОБИДУ

Семейные ценности

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006

...Настроение у меня было хуже
некуда и уж совсем не рабо-
чее. И это накануне серьез-

ного интервью о влиянии  эмоций на здо-
ровье человека с доктором медицинских
наук профессором Р.Я. Татаринцевой!
Мои собственные эмоции настолько ра-
зыгрались, что разговор мог не получить-
ся. Оставалось каких-то полчаса до встре-
чи в Российском университете дружбы
народов, где моя героиня возглавляет ка-
федру на факультете повышения квали-
фикации медицинских работников, а
мысли мои были заняты исключительно
пережевыванием собственных неприят-
ностей. И тут я вспомнила известный со-
вет психологов: от отрицательных эмоций
можно избавиться с помощью улыбки.

Увы, реализовать его оказалось непро-
сто: мышцы на лице словно окаменели.
Выжимаю улыбку снова, снова... Кажется,
еще немного - и губы изобразят радость.
Но тут я увидела, что сидящая напротив
женщина с некой опаской наблюдает за
моими физиономическими упражнения-
ми. Взглянула на свое отражение в окне...
Честно говоря, на ее месте я бы тоже за-
беспокоилась: вместо улыбки лицо мое
складывалось в гримасу, словно я  изо
всех сил сдерживаюсь, чтобы не плюнуть.
Это так меня развеселило, что от хандры
не осталось и следа.

- И все-таки тренировали улыбку вы не
зря, - прокомментировала эту ситуацию
Раиса Яковлевна. -  Физиология человека
такова, что, когда мышцы лица занимают
положение улыбки, улучшается и эмоци-
ональное состояние. А попробуйте, когда
у вас оптимистичное состояние, нахму-
риться. Настроение сразу испортится.

- А может, мне стоило бороться со сво-
им раздражением более энергично? По-
колотить, скажем, подушку, представляя,
что это обидчик. Скорее всего, это бы мне
доставило удовольствие. Говорят, японцы
специально для снятия стресса даже вы-
пускают резиновую куклу «Начальник»...

-  Несомненно, отрицательные эмоции
надо выплеснуть. Но при этом совсем не
обязательно вновь погружать себя в пе-
реживание гнева. 

Если,  скажем, человек сталкивается с
опасностью физического насилия, он в
зависимости от типа своей личности за-
мирает, убегает или вступает в схватку.
Причем замирание, пусть на доли секун-
ды, происходит всегда, а потом идет вы-
брос биологически активных веществ, в
результате чего улучшается кровообра-
щение,  усиливается частота сердечных
сокращений... И тело становится готовым
к действиям. А когда они совершаются,
мышцы отрабатывают выброс этих ве-
ществ. Когда человек пассивен, организ-
му приходится сложно - ведь ему надо их
куда-то деть... Готовность к физическим
действиям возникает не только в случае
опасности насилия, но и при любом
стрессе. Вот почему так важно израсходо-
вать выброшенные организмом вещест-

ва, например, убирая квартиру, танцуя.
Если стрессы возникают часто, а человек
реагировал на них пассивно, рано или
поздно  возможности организма справ-
ляться с этими веществами окажутся по-
дорваны и возникнут проблемы со здо-
ровьем.

- В общем, надо учиться улыбаться?
- Улыбаться, конечно, надо обязатель-

но. Но искусственно вызванное состояние
очень сложно сохранить надолго. Для ме-
ня в этом смысле примером являются ки-
тайцы. Я много лет изучаю китайскую ме-
дицину,  постоянно езжу в Китай на ста-
жировку, по обмену опытом, хорошо
знаю и люблю этот народ... Они очень
улыбчивые люди, но это не маска на ли-
це, а отражение внутренней гармонично-

сти. Они сохранили свою древнюю куль-
туру и знают: если будет преобладать ка-
кая-то эмоция, то может возникнуть бо-
лезнь. И это помогает им контролировать
свое душевное состояние, оставаясь доб-
рожелательными и естественными.

- Расскажите подробнее, как китайская
медицина трактует связь различных ор-
ганов организма человека с эмоциями.

- Согласно ее теории, чувство радости
связано с сердцем. Печали – с легкими.
Страха – с почками. Гнева – с печенью.
Тревоги - с поджелудочной железой и се-
лезенкой. Когда возникает какая-то эмо-
ция, отвечающий ей орган выбрасывает
свои биологически активные вещества. В
художественной литературе много раз
описано, как глубокая печаль или нераз-
деленная любовь приводит к развитию
чахотки. Если человек охвачен гневом, то
возникает застой желчи, а с ним и забо-
левания  печени или желчевыводящих пу-
тей. Сильный страх нередко становится
причиной расстройства почек и мочевого
пузыря. Часто возникающий страх чреват
развитием у ребенка энуреза. У взрослых
мужчин на фоне сильных переживаний
иногда возникает импотенция. Состоянию
страха не случайно соответствует образ
застывания: человек, испугавшись, не-
редко как бы застывает на месте, не в со-
стоянии шевельнуться. Когда  в каком-то
месте организма нарушается циклич-
ность физиологических процессов, они
тоже как бы застывают, и возникает опу-
холь. Страх связан и с переизбытком хо-
лода - поэтому рефлексотерапевты для
нормализации  циркуляции используют
разогревающие организм средства, на-
пример, перцовый пластырь, горчичники,
аппликатор Кузнецова...

- Получается, и радоваться вредно? 
- Нам нужны все эмоции, даже гнев и

тревога. Эмоции помогают нам и физио-
логически нормально функционировать,
ощущать полноту жизни, различать бо-
гатство ее оттенков. Проблемы со здо-
ровьем возникают, когда какая-то эмоция
становится слишком сильной и стойкой.
В этом случае вредной может оказаться
даже радость. Когда она в меру, то как бы
питает сердце. Хорошо известно, что, на-

пример, эротические фильмы доставля-
ют их любителям удовольствие. Однако
во время просмотра таких лент биологи-
чески активные вещества наряду с сер-
дечно-сосудистой начинают выбрасывать
эндокринная и мочеполовая системы, и
организму, чтобы усвоить их, приходится
работать с огромными перегрузками. А
это чревато уже целым букетом заболева-
ний.

- При лечении каких заболеваний  важ-
но учитывать их эмоциональную перво-
причину?

- На этот вопрос сложно ответить одно-
значно. Человек – существо настолько
многогранное, что каждый из нас требует
индивидуального подхода. Бывает, что и
болезнь несложная, а вылечить ее не уда-

ется. Некоторые люди, чтобы помочь се-
бе, тратят большие деньги на приобрете-
ние редких и дорогостоящих лекарств,
обращаются  к изощренным методам воз-
действия на организм, а потом оказыва-
ется, им требовалось куда более доступ-
ное средство.

Знаете, я из семьи долгожителей. Моя
мама прожила 99 лет, бабушка - 103 года,
прабабушка - 123, и во многом благодаря
тому, что в нашей семье сохранилась ме-
тодика мягкотканевого массажа. Она поз-
воляет возвращать органы на их место.
Дело в том, что в течение жизни в силу
разных обстоятельств органы в той или
иной степени смещаются, а это в свою
очередь нарушает их работу. Вот насколь-
ко в человеке все взаимосвязано. Напри-
мер, чтобы вылечить щитовидную желе-
зу, надо прежде всего навести порядок в
желчном пузыре, убрать спазмы в брюш-
ной полости, потому что они затрудняют
кровоснабжение. Если в щитовидке уже
произошли серьезные изменения, одной
мануальной терапией не обойдешься -
нужно добавлять и травы, которые помо-
гут снять характерную для таких больных
повышенную эмоциональность. Когда ле-

чение комплексное, оно, как правило, и
успешное.

Я получила много специализаций, про-
шла самые разные курсы, но в свое вре-
мя настоящим открытием для меня стало
изучение системы английского врача-го-
меопата Эдварда Бетча. В России его ино-
гда называют доктор Бак. Он был вполне
успешным человеком, как вдруг у него
обнаружили неоперабельный рак с мета-
стазами в брюшную полость. Стал он ду-
мать, что же привело его к такому печаль-
ному итогу, и пришел к выводу: непра-
вильная эмоциональная жизнь. Результа-
том размышлений  явилось создание кол-
лекции выделенных из цветов веществ,
которые воздействуют на эмоциональную
первопричину заболевания. Я не раз в

своей практике убеждалась, что эта сис-
тема позволяет бороться  порой с безна-
дежными случаями. Бетч испытал эти
средства на себе и прожил еще более 25
лет. Вот что значит отрегулировать свои
эмоции! И какие, вы думаете, он исполь-
зовал растения? Да самые простые: ко-
лючки, васильки...

- Многие обиды, эмоциональные дра-
мы человек носит с детства. Можно ли от
них избавиться самостоятельно?

- Возможно, вы удивитесь, но я считаю,
делать это надо с помощью священника.
Кстати,  раньше  в земской медицине врач
и священник работали сообща. Что такое,
скажем, длительная и сильная обида с
точки зрения медицины? Это постоянно
функционирующий очаг возбуждения в
коре головного мозга, который, посылая
ложные сигналы в организм, дестабили-
зирует его работу, нанося тем самым ог-
ромный вред здоровью. А избавиться от
обиды, по себе знаю, очень сложно. Но
мне повезло, в своей жизни я встретила
хороших священников, которые были вы-
сокодуховными людьми и прекрасными
советчиками. До сих пор помню, как один
батюшка сказал мне: «Легко любить того,

кто тебя любит, а ты попробуй понять че-
ловека, который к тебе относится плохо.
Представь себе,  что в его душе творится.
Злость не дает ему на белый свет спокой-
но смотреть. Возможно, к такому состоя-
нию человека привели очень сложные об-
стоятельства, и ему можно посочувство-
вать». Эти простые слова помогли мне
иначе посмотреть на многих людей, и ста-
ло намного легче жить.

На нашей кафедре лечится много веру-
ющих больных, некоторых к нам направ-
ляют церковные приходы. Сама я человек
православный и, прежде чем использо-
вать какой-то новый метод лечения, полу-
чаю для этого благословение у батюшки.
И что интересно: помощь оказываешь и
верующему пациенту, и неверующему
одинаковую, но у первых результаты ле-
чения обычно лучше. Я связываю это с
тем, что верующий в большей степени го-
тов работать над миром своих эмоций.
Между тем существуют убедительные ис-
следования ученых-генетиков о том, что,
например, исповедь является ключом для
лечения даже таких безнадежных с точки
зрения европейской медицины заболева-
ний, как наследственные. Но, конечно,
речь в данном случае идет о глубокой ис-
поведи. Это очень большая, сложная и за-
частую длительная работа, которую мож-
но проделать лишь под руководством
опытного наставника-священника. Она
позволяет добиться полной коррекции
эмоционального фона. Человек избавля-
ется от чувства вины, обретает понимание
смысла своего существования, внутрен-
нюю свободу - по существу, он возрожда-
ется к новой жизни духовно и физически. 

- Сейчас доступна масса методик, обе-
щающих человеку достижение эмоцио-
нальной  гармонии. Прилавки магазинов
буквально ломятся от такого рода лите-
ратуры. Она востребована, потому что
людям жизненно необходимо уметь конт-
ролировать свои эмоции. Как сориентиро-
ваться в этом печатном изобилии?

- Читайте книги святых отцов. Их писа-
ли монахи, то есть люди, одна из главных
целей жизни которых - достижение гар-
монии в душе. В этих произведениях кла-
дезь знаний, мудрости, там можно найти
ответы на многие важные вопросы. Когда
человек молится, он успокаивается и гар-
монизируется. Но я реалист и понимаю,
что эти советы хороши для людей верую-
щих. Неверующим дать совет сложнее,
потому что у них очень часто снижена чув-
ствительность к опасностям, которых на-
много больше, чем кажется. Прежде всего
это агрессивные методы воздействия на
психику. К таковым относятся не только,
скажем, гипноз или какие-то психологи-
ческие тренинги, за которыми стоят сек-
ты. Если человек хочет откорректировать
свой эмоциональный фон, он не должен,
например, читать и смотреть триллеры.
Кстати, их поклонники, как правило, име-
ют слабые почки и подобного рода раз-
влечением ослабляют этот орган еще
больше. Но главное, наверное - в любой
жизненной ситуации человек должен пре-
жде всего сохранять достоинство. Это по-
может держать эмоции под контролем и
тем самым избежать саморазрушения.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Император Священной Римской империи
Фридрих Второй провел опыт: взял группу
новорожденных и создал им идеальные усло-

вия, но с одним исключением - запретил брать мла-
денцев на руки. О результатах опыта писал хронист
того времени: «Фридрих был не прав… Ребенок не
может жить без ласки». 

Сегодня во многих роддомах новорожденного
сразу кладут на живот матери: роды и первые мину-
ты самостоятельной жизни - сильнейший стресс
для крохи, вот и помогает справиться с ним прикос-
новение к теплому родному маминому животу. 

Значение импринтинга - механизма запоминания
впечатлений - очень велико в судьбе человека, в
особенности начиная от первых мгновений появле-
ния на свет и весь первый год жизни. Не бойтесь за-
ласкать своего малыша: берите его на руки, целуй-
те, поглаживайте. Даже новорожденные крысята
перестают расти, если мать бросит их вылизывать!
Оказывается, прикосновение к детенышу (все рав-
но, звериному или человеческому) стимулирует об-
разование у него гормонов роста. Ласковое воздей-
ствие на кожу раздражает веточки блуждающего
нерва, а он стимулирует работу поджелудочной же-
лезы. В результате улучшается пищеварение, стано-
вится активнее обмен веществ, что приводит к ак-
тивному росту и набору веса.

У педиатров даже появился термин - щедро обла-
сканный ребенок. Это тот, который легче переносит
стрессы, что в свою очередь ведет к стойкости про-
тив инфекций. Зато у недоласканных детей повы-
шается уровень гормона кортизола, способного
уничтожать клетки иммунной системы. Возможно,
поэтому детдомовские дети болеют куда чаще ре-
бят, имеющих любящих и заботливых родителей.

Увы, редкий новорожденный сейчас обходится без
хотя бы минимальной мозговой дисфункции. Это от-
ражается в той или иной степени на физическом раз-
витии, освоении двигательных навыков, а позже - на
развитии речи, памяти, внимания. Все эти проблемы
могут отчасти
устранить неж-
ные руки близких
людей. Если ма-
ло простых при-
косновений - бу-
дем делать до-
машний массаж:
он вызывает раз-
дражение нерв-
ных окончаний, а
те посылают в ко-
ру головного
мозга сигналы,
пробуждающие
недостаточно ак-
тивно функцио-
нирующие зоны. Тут главное - тактильно объединяю-
щее общение родителей и малыша. Если при пере-
одевании и после купания вы пару минут погладите
ребенку ручки, ножки, спинку, разотрете их и снова
погладите - он ощутит покой и защищенность и полу-
чит огромное удовольствие! Да и вы тоже… 

В возрасте пяти лет малыш уже способен понять,
почему вы к нему прикасаетесь. Старайтесь своей
лаской помогать ему разрешать сложные ситуации:
к примеру, он боится пройти мимо привязанной со-
баки. Помочь преодолеть этот страх можно, если
крепко обнять дитя и позволить ему прижаться к
вам.

Ребенок подрос и уже не всегда позволяет гла-
дить и похлопывать себя? Теперь он может и за-
стесняться, если вы поцелуете его на глазах у това-
рищей. Особенно это относится к мальчикам. На
самом деле именно они больше нуждаются в том,
чтобы мама нежно погладила их по головке и поце-

ловала в трудную минуту или пе-
ред сном. Хоть ваш сын и считает
себя уже «большим парнем», он
пока страдает от своей незащи-
щенности. Не давая себе в этом от-
чета, он по-прежнему нуждается в
родных прикосновениях! Но он не
знает, как быть, чтобы и близких
не обидеть, и сохранить независи-
мость. Выход таков: родители
должны к этому возрасту научить
ребенка первым идти на контакт,
предлагать нежность самому: об-
нять усталую маму, вовремя по-
дать ей руку, ободряюще похло-
пать по плечу папу или старшего
брата, погладить по голове забо-

левшую бабушку. Это очень важно для развития
полноценной личности. Тем самым вы приучаете
ребенка заботиться о других. К тому же «без поте-
ри лица» он может приласкаться, как прежде, к
родным и близким.

Наталья СЕГЕНЬ

ПРИЛАСКАЕМ МАЛЫША - 
ОТОГРЕЕТСЯ ДУША

ПОМНИТЕ О SBS!
Эта английская аббревиатура расшифровыва-

ется как «Shaken Baby Syndrome» - синдром сотря-
сения младенцев, который, как правило, угрожает
детям в возрасте до 2 лет. Причина SBS - энергич-
ное встряхивание или подбрасывание младенцев,
что весьма любят делать удалые папы. Как выяс-
нили медики, подобные встряхивания порой чре-
ваты кровоизлияниями в мозг и глаза, что может
привести к органическим поражениям мозга, сле-
поте, параличам. И все из-за желания потискать
кроху! Папы, не трясите своего малыша как грушу,
не вертите вокруг себя до тошноты, не подбрасы-
вайте к потолку с веселым уханьем - и не разре-
шайте это делать другим!

ГНЕВОМ СЕРДЦЕ НЕ ИЗЛЕЧИШЬ
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ОТЦВЕЛИ 
УЖ ДАВНО...
В столице подведены ито-
ги оперативно-профилак-
тической операции «Мак-
2006». Как выяснилось,
продавцы и потребители
зелья не останавливают-
ся ни перед чем для полу-
чения желаемого резуль-
тата.

Казалось бы, как в мегаполисе,
где каждый клочок земли на
вес золота, удается сажать, вы-

ращивать, а затем и убирать посевы
опийного мака? Оказывается, если
нельзя, но очень хочется...

Несмотря на то что климатические
условия и населенность столицы не
дают разгуляться «садоводам», мос-
ковские наркополицейские все же
сталкиваются с удивительными слу-
чаями. Выявляются «оранжереи»,
«бесхозные» грядки и отдельные
«клумбы». Ни один из таких фактов
не остается без внимания сотрудни-
ков Управления Федеральной служ-
бы РФ по контролю за оборотом нар-
котиков по городу Москве.

- Столичный подпольный рынок на-
сыщен марихуаной, - рассказывает
руководитель пресс-службы УФСКН
РФ по городу Москве Мария Луцен-
ко. - 60 процентов изъятого в ходе
операции зелья - конопля и ее произ-
водные. Героин составляет 29 про-
центов, гашиш - четыре процента. Не
меняется и контингент наркосбытчи-
ков. Все случаи изъятий крупных
партий наркотиков связаны главным
образом с уроженцами Таджикиста-
на и Украины. 

Так, 19 июля 2006 года за сбыт 100
граммов героина был задержан гра-
жданин Таджикистана. Сейчас опе-
ративники устанавливают всю пре-
ступную цепочку от изготовителя зе-
лья до его потребителя. На террито-
рии торгового комплекса «Горбуш-
кин двор» наркополицейским уда-
лось задержать гостя из Украины,
приторговывавшего не только конт-
рафактными фильмами, но и зельем.
При молодом человеке было найдено
несколько граммов марихуаны, а
позже среди его личных вещей обна-
ружено еще 608 граммов зелья.

Автолюбители из Таджикистана,
прибывшие на Измайловский рынок
на автомобиле, привезли в багажни-
ке почти 500 граммов героина. Те-
перь восточные гости не скоро смо-
гут посетить крупнейшую торговую
площадку Москвы без наручников. А
на Казанском вокзале столичные
наркополицейские совместно с кол-
легами из Краснодарского края и
Московского УВДТ изъяли солидную
партию марихуаны у гостя из Украи-
ны. Он пытался доставить в город 2,5
килограмма марихуаны и более 30
граммов смолы каннабиса. В отно-
шении молодого человека, хранив-
шего наркотики «для личных нужд»,
возбуждено уголовное дело.

Еще один гость из «незалежной»
привез с собой 200 граммов мариху-
аны. Сначала он тоже говорил о
«личной мотивации». Но когда в ба-
гажнике его автомобиля нашли кило-
грамм наркотика, гость замолчал.
Объяснить внятно, зачем ему столько
зелья, он так и не смог.

- Всего в результате проведения
первого этапа операции «Мак-2006»
нами выявлено 516 преступлений, -
продолжает Мария Луценко. - Возбу-
ждено 427 уголовных дел. К ответст-
венности привлечено 370 человек, из
них 262 гражданина России. Из неза-
конного оборота изъято 10,5 кило-
грамма различных психоактивных
веществ, в том числе более трех ки-
лограммов героина, свыше шести
килограммов марихуаны, около 500
граммов гашиша и почти два кило-
грамма сильнодействующих психо-
тропных веществ. Управление ФСКН
РФ по городу Москве призывает мо-
сквичей к содействию в проведении
операции «Мак-2006». О преступле-
ниях, связанных с незаконным обо-
ротом наркотиков, а также о случаях
обнаружения мест произрастания
дикорастущей конопли или цветов
мака просим сообщать по телефону
доверия: 316-86-55.
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ЗА ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ В СТОЛИЦЕ 

ЛИШЕНЫ РОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ 95 МАТЕРЕЙ. 
НО МОЖНО ЛИ  ЛИШИТЬ ОБЩЕСТВО

РОДИТЕЛЬСКИХ ОБЯЗАННОСТЕЙ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (188), 13 - 19 сентября 2006Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

- Галина Александровна, каково
число ваших подопечных?

- Общая цифра достаточно велика -
чуть больше 1500 человек. В их число
входят брошенные, оставшиеся без
родителей, заблудившиеся... Но это
наш внутренний архив. По-настояще-
му трудных подростков - со сложны-
ми судьбами, нуждающихся в посто-
янном контроле - значительно мень-
ше. 

- Что толкает детей на антиобщест-
венные поступки?

- Наши подопечные
не только из так назы-
ваемых неблагополуч-
ных семей. Конечно, ес-
ли родители крепко
дружат с бутылкой, де-
ти чаще отправляются
по кривой дорожке. Но
есть примеры удручаю-

щие. Когда и папа, и мама ребенка
преуспевающие бизнесмены, дом пол-
ная чаша, а дети, что называется, не
вылезают из комнат милиции...

- Часто ли возникает проблема лише-
ния родительских прав?

- За восемь прошедших месяцев были
лишены родительских прав девяносто
пять матерей. Я согласна, ни один госу-
дарственный институт не может заме-
нить родных людей. Но мы идем на такие
меры в самых крайних случаях, когда
иного выхода нет. Например, если дети

постоянно подвергаются издевательст-
вам, насилию, их эксплуатируют, угрожа-
ют здоровью, нормальному физическо-
му и психическому развитию.

- С детьми, которые имеют москов-
скую прописку, все понятно. А как посту-
пают с бродяжками, попрошайками?

- Сразу скажу, этой проблеме уделяет-
ся особое внимание и правительством
Москвы, и руководством ГУВД. Каждый
случай берется на контроль, судьба каж-
дого ребенка отслеживается. Бродяжки
направляются в Центр временного содер-
жания несовершеннолетних правонару-
шителей, где ими занимаются педагоги,
психологи, специалисты нашей службы.
Если ребенок болен, его лечат в специ-
альных медицинских учреждениях. 

В нынешнем году у нас открыли специ-
альное лечебное заведение «Канатчико-
во». Туда по решению суда направляются
взрослые, занимающиеся попрошайниче-

ством с детьми. Взрослые находятся под
нашим наблюдением, а дети получают
квалифицированную медицинскую по-
мощь. Увы, большинство таких подрост-
ков обычно уже имеют целые букеты бо-
лезней, в том числе самых «взрослых»...
И их приходится сначала лечить вместе с
родителями в больницах и стационарах.

Есть и специальная школа «Шанс» за-
крытого типа. В ней содержатся дети до
четырнадцати лет, совершившие серьез-
ное правонарушение. Там каждый ребе-
нок имеет индивидуального педагога, по-
лучает все необходимое для нормально-
го развития и учебы. Кстати, такая школа
есть только в столице.

- Откуда в Москву прибывает больше
всего бродяжек?

- Чаще из Молдовы и Украины, реже -
из среднеазиатских республик. Мне ни
разу не встречались попрошайки, прие-
хавшие, скажем, из Белоруссии...

- Вы называли цифры общей регист-
рационной статистики. А можно ли, хотя
бы примерно, определить процент испра-
вившихся, тех, кто благодаря своевре-
менному вмешательству выправился, на-
шел себя в жизни?

- Я работаю в милиции почти четверть
века, и судьбы многих детей мне извест-
ны. Большая часть подростков исправля-
ется - до 90 процентов. В этом и наша за-
слуга, а помогают нам участковые инспе-
ктора, органы опеки, другие учреждения
и институты. Вообще профилактическая
работа не слишком заметна. Мы не рас-
крываем громких преступлений, не уча-
ствуем в погонях и схватках. Но для лю-
дей, особенно для маленьких граждан,
попавших в серьезную жизненную пере-
дрягу, делаем все возможное.

ТАНЦУЕМ МЕДЛЯК

Начальник отдела кадров за-
вода СОМИЗ Краснова узнала
об очередном ЧП, когда закан-
чивала обед в столовой. Ей со-
общили, что конструктор тех-
нического отдела Палтусов
распивает водку прямо на ра-
бочем месте. Причем в качест-
ве собутыльника выступает не-
известная дама, которую тот
привел на территорию пред-
приятия обманным путем. Пал-
тусов не моргнув глазом зая-
вил охранникам, что женщина -
новая сотрудница завода.

Кадровичка хорошо знала
наклонности Палтусова. На нем
уже висели шесть выговоров
за опоздания и срыв работы. И
все же Краснова удивилась: так
откровенно пренебрегать эле-
ментарными нормами поведе-
ния, бросать вызов руководст-
ву, и без того имеющему зуб на
нерадивого конструктора?!

Когда начальник отдела кад-
ров, охранник и еще двое сот-
рудников предприятия загляну-
ли в помещение, где работал
Палтусов, они увидели занятную
картину. За столом, на котором
стояли бутылки водки и верму-
та, нехитрая закуска и чашки,
сидели сам «герой» и неизвест-
ная женщина. Даже беглого
взгляда на «отдыхающих» было
достаточно, чтобы понять - «хо-
рошо сидят». Кондиция, в кото-
рой находились кавалер и его
гостья, уже допускала исполне-
ние медленного танца...

Краснова попыталась урезо-
нить подчиненного. Дескать,
негоже в рабочее время распи-
вать горячительные напитки,
да еще с посторонними людь-
ми. Завод все же не распивоч-
ная. Но Палтусов, глаза которо-
го блестели, а кожа на лице
имела характерный краснова-
тый оттенок, заявил, что имеет
«полное право отметить свой
день рождения». Что касается
времени празднования, то име-
нинник счел возможным сде-
лать для себя послабление. Он,
мол, оформил административ-
ный отпуск.

Разговор перерос в пере-
бранку. Палтусов, от которого
разило спиртным, даже замах-
нулся на кадровичку. И неиз-
вестно, чем бы завершился
конфликт, если бы охранник не
перехватил руку «именинника».

ЧП переполнило чашу терпе-
ния руководителей завода. В
тот же день был подписан при-
каз об увольнении нарушителя
с предприятия. Казалось бы,
ситуация проста и понятна. Тем
более что горе-конструктору
было хорошо известно: он дер-
жится на волоске. Обо всех
взысканиях за опоздания и не-
выполненные задания его уве-
домляли в соответствии с зако-
ном. Но герой потому и герой,
что никогда не сдается.

ВЫПИТЬ ЛИТР 
И НЕ ОКОСЕТЬ

Умудренный читатель, на-
верное, улыбнется. Где это ви-
дано, чтобы уличенный в про-
ступке не согласился с таким
очевидным компроматом? 

Оказывается, даже в такой
ситуации можно морочить лю-
дям голову. Да еще как моро-
чить! Палтусов обратился в суд
и потребовал восстановить по-
пранную, по его мнению, спра-

ведливость. Предлагаю ваше-
му вниманию несколько фраг-
ментов из материалов судеб-
ных заседаний.

Свидетель Шонина: «Когда
мы вошли в отдел, никто и не
думал прятать бутылки. От
Палтусова за два метра пахло
спиртным. Он характерно жес-
тикулировал, выглядел неряш-
ливо, рубашка его торчала. По
всему было видно, что он силь-
но пьян».

Свидетель Малахов: «У нас
есть специальные сертифици-
рованные трубки, позволяю-
щие определить степень опья-
нения человека. На заводе ос-
видетельствование проводит
медсестра. Но когда мы пред-
ложили Палтусову «продуть-
ся», чтобы убедиться в его
«трезвости», он наотрез отка-
зался. Трубка Мохова-Шинка-
ренко, по его мнению, дает
слишком большую погреш-
ность».

Истец Палтусов: «В тот день
я действительно распивал

спиртные напитки, так как
у меня был день рожде-
ния. Но я не находился в
состоянии алкогольного
опьянения. Количество
закусок я могу подтвер-
дить описью стола. Но на-
личие закуски для меня
принципиального значе-
ния не имеет. Я употребил
только 150 граммов вер-
мута. Для моего организ-
ма это пустяки. Я в таком
состоянии спокойно вожу
машину. Предлагаю про-
вести тест для установле-
ния моей дееспособности.
Я выпью 150 граммов вер-
мута, а специалисты-нар-
кологи, которых суд вызо-
вет из больницы, опреде-
лят степень моей трудо-
способности...»

Федеральный судья На-
талья Жигалова: «А за чей
счет будет приобретен
вермут?»

Палтусов (вдохновенно
и великодушно): «Можно за
мой счет!»

Надо сказать, что истец вел
себя в зале суда так же сумбур-
но, как и в тот день, когда его
застукали с выпивкой. Он вы-
двигал одно требование за дру-
гим, грозился обратиться в ме-
ждународные правозащитные
организации, предлагал вы-
звать новых свидетелей и про-
вести какие-то невероятные
исследования. 

Неожиданно Палтусов про-
сил приобщить к делу магнито-
фонные записи, фотографии,
свои справки. Например, он
принес на очередное судебное
заседание ЭКГ головного мозга
и эхоэнцефалограмму сосудов.
А когда истец понял, что оправ-
дать употребление горячитель-
ных напитков на рабочем месте
никак не удается, он сменил та-
ктику:

«Запах спиртного я могу
объяснить. У меня дупло в зу-
бе. Во рту находился ватный
тампон, смоченный в спирте. А

возбужден я был потому, что
радовался собственному дню
рождения».

БЕЗ ПРАВА НА АПЕЛЛЯЦИЮ

- Может показаться, что истец,
как бы помягче выразиться, не
совсем адекватен, - говорит сек-
ретарь Кузьминского межмуни-
ципального суда Наталья Чума-
рина. - Но это не так. Он хорошо
отдает отчет своим действиям. А
некоторая экзальтированность -
особенность характера, индиви-
дуальный темперамент. К тому
же истец работал когда-то в газе-
те и называл себя журналистом.
Он считал, видимо, что его гума-
нитарных знаний хватит, чтобы
морочить голову людям.

Любопытно, что Палтусов
понял бессмысленность вос-
становления на прежней рабо-
те. И хотя вначале это было его
условием, впоследствии он
снял его и оставил только «мо-
ральную компенсацию и отме-
ну дисциплинарных взыска-
ний».

Федеральный судья Наталья
Жигалова в открытом судебном
заседании рассмотрела граж-
данское дело по иску Палтусо-
ва к заводу СОМИЗ о призна-
нии неправомерным его уволь-
нения и наложения дисципли-
нарных взысканий, а также во-
прос об оплате вынужденного
прогула и взыскании компенса-
ции морального вреда с индек-
сацией. Иск не был удовлетво-
рен ни по одному из пунктов.
Суд не нашел никакой логики в
требованиях истца, посчитав
достаточным основанием для
его увольнения положения ста-
тьи 81 Трудового кодекса РФ.

«Появление на работе в со-
стоянии алкогольного, нарко-
тического или иного токсиче-
ского опьянения является ос-
нованием для увольнения ра-
ботника независимо от того,
находился ли он (в рабочее
время) в указанном состоянии
на рабочем месте или на терри-
тории организации. При этом
не имеет значения, когда ра-
ботник находился в состоянии
алкогольного, наркотического
или иного токсического опья-
нения - в начале, конце рабоче-
го дня или во время перерыва
на обед».

Судебная коллегия по граж-
данским делам Московского
городского суда решение Кузь-
минского межмуниципального
суда оставила без изменения, а
кассационную жалобу истца -
без удовлетворения.

ОТКУДА ТЫ, 
ПОДРОСТОК?

С началом учебного года прибавляется забот не только у родителей и их
чад. Растет число проблем у сотрудников милиции, в особенности у работ-
ников службы по делам несовершеннолетних. Город принимает тысячи де-
тей, возвратившихся с каникул, дач, от родственников. И далеко не каждый
из них получает достаточно внимания. О проблемах, с которыми сталкива-
ется служба, рассказывает исполняющая обязанности начальника отдела
по делам несовершеннолетних УВД ЮВАО Галина ВОСКРЕСЕНСКАЯ.

ЗАКУСКА - НЕ ГЛАВНОЕ!
Этот девиз выдвинул уволенный за пьянство на рабочем ме-
сте сотрудник Московского завода строительной оснастки и
металлоизделий. В суде «правдоискатель» потребовал не
только снять с него все взыскания и признать увольнение по
компрометирующим его обстоятельствам незаконным, но и
выплатить материальную компенсацию за причиненные не-
удобства и моральные страдания.
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Книжный форум впервые
располагался сразу в трех
павильонах и занимал

площадь более 30 000 квадрат-
ных метров. Участниками вы-
ставки стали 56 стран, которые
представили книжную продук-
цию на 840 стендах и витринах.
Гости из Германии, Китая, Изра-
иля, США, Белоруссии, Поль-
ши, Украины знакомили посе-
тителей выставки не только со
своими книгами и медийными
проектами, но и с писателями,
издателями, художниками и
учеными. Особое внимание ор-
ганизаторы уделили почетным
гостям московской ярмарки -
французской делегации. 

Лишь на 200 страницах, да и
то в самой краткой форме, уда-
лось изложить перечень ярма-
рочных мероприятий. Каждый
день до позднего вечера в кон-
ференц-залах, на стендах изда-
тельств, у книжных витрин про-
ходили дискуссии, пресс-кон-
ференции, круглые столы. Но
больше всего привлекали чита-
телей встречи с писателями и
поэтами, которые откликнулись
на приглашение оргкомитета
Московской международной
книжной выставки-ярмарки. Из
Франции приехали писатели
Бернар Вербер, Шань Са, Мари-
Од Мюрай, Каролин Эльячефф,
Давид Фонкинос, Сюзи Морген-
штерн, Томас Гунцинг, из Ита-
лии - Муни Витчер, из Венгрии -
Ласло Бито, из Великобритании
- Линет Оуэн и Эндрю Нюрн-
берг. И, конечно, самыми же-
ланными для посетителей были
встречи с представителями оте-
чественной литературы и искус-
ства, в числе которых Юрий По-
ляков, Людмила Улицкая, Анна
и Сергей Литвиновы, Борис Ва-
сильев, Василий Головачев, Ан-
дрей Дементьев, Михаил Задор-
нов, Александра Маринина,
Юрий Костин, Эдвард Радзин-
ский, Эдуард Володарский, Ми-
хаил Веллер, Эдуард Успенский,
Владимир Соловьев и другие.

По традиции книжники отме-
чают на выставке свои круглые
даты. Где, как не на форуме, ко-
торый ежегодно становится для
каждого заметной вехой, вме-
сте радоваться успехам и обсу-
ждать дальнейшие планы? 

Пятнадцатилетие издатель-
ской деятельности отпраздно-
вали крупнейшее российское

издательство «ЭКСМО», книж-
ная фирма «Владос» и изда-
тельский дом «Дрофа». Первое
десятилетие книгоиздатель-
ского дела отметили фирма
«Белый город» - создатель
прекрасной серии художест-
венных альбомов и моногра-
фий по искусству, «Омега-Л»,
«Айрис». Сорок лет назад вы-

шел первый номер «Книжного
обозрения», по которому лю-
бители книги нескольких поко-
лений, как по лоции, ориенти-
руются в безбрежном книжном
мире. Отметила свое тридцати-
летие и Генеральная дирекция
МКВЯ, трудами которой Моск-
ва теперь ежегодно принимает

у себя представителей мировой
литературы и издательского
бизнеса.

Следующий год будет объяв-
лен годом чтения. Наверное,
поэтому детская программа на
нынешней ярмарке была как
никогда обширна и разнообраз-
на. Впервые специальная экс-
позиция «Читай-ка!» размеща-
лась в отдельном павильоне
№ 55. Посетителей встречали
красочные стенды издательств
и магазинов, игровые площад-
ки, где проводились виктори-
ны, маленьким читателям раз-
давались подарки и сюрпризы,
проходили встречи с авторами
и героями книг.

Жаркие споры возникли на
конференциях «Детская лите-
ратура до и после Гарри Потте-
ра» и «Что можно и что нельзя
пускать в детскую литературу».
По-новому заявили о себе и по-
эты. И не только благодаря раз-
нообразию жанров и издатель-
ских форм. Наверное, впервые
заговорили о новой поэтиче-
ской «территории» на пресс-
конференции «Поэзия в совре-

менной среде мультимедиа»,
были заявлены проекты «Поэ-
зия в мобильном» и «Поэзия
видео»... Что из этого получит-
ся, мы узнаем в самое ближай-
шее время.

Особый интерес у гостей вы-
ставки вызвал объединенный
стенд издательских программ
правительства Москвы. На нем
были представлены новинки -
трехтомное  историческое и ар-
хеологическое исследование
«Культура средневековой Мо-
сквы», альбомы «Москва в про-
изведениях художников» и
«Окрестности Москвы», книга
для малышей «Азбука москов-
ская для детей и родителей» и
художественное повествование
о любимой столице «Город го-
родов» Татьяны Полетаевой. 

Заметили читатели и еще од-
ну новинку, выставленную на
городском стенде, - книгу Юрия
Лужкова «Тайна гостиного дво-
ра», выпущенную издательст-
вом «ОЛМА». Лирические раз-
мышления мэра столицы, кото-
рым он сам дал подзаголовок
«О времени, о мире, о себе», не
могут оставить равнодушным
никого, кто любит и знает Мо-
скву. 

О том, насколько успешным
стал очередной книжный фо-
рум в Москве, можно было со-
ставить представление, вгля-
девшись в покидавших выстав-
ку посетителей. Никто не ухо-
дил с пустыми руками. А зна-
чит, труд писателей, работа из-
дателей и хлопоты устроителей
ярмарки не были напрасны.

Николай МОДЕСТОВ

Сергей ЮКАНОВ, директор-распоряди-
тель чешской компании «Международная
книга - ЧС Прага»:

- Европейские книжные издательства
всегда ждут открытия Московской между-
народной книжной выставки-ярмарки. Это
событие дает импульс для новых идей, про-
ектов, открывает новые имена и, что нема-
ловажно, напоминает о том, что Россия бы-
ла и остается великой книжной державой.

Юрий ПОЛЯКОВ, писатель:
- Некоторые книжные фирмы широко

представили так называемые персонифи-
цированные издательские проекты. Но к
писателям, создающим художественную
литературу, нельзя причислять тех, кто
создает книжную продукцию. Хотя в обо-
их случаях конечный продукт внешне по-

хож: текст, обложка, книжное оформле-
ние, - по сути, это совершенно разные яв-
ления. Не ставим же мы знак равенства
между любовью и продажной любовью!
Я не вижу в книжной продукции ничего
плохого. Но когда средства массовой ин-
формации называют ее литературой, а
создающих «продукцию» людей писате-
лями, согласиться не могу.

Людмила БУРЯКОВА, шеф-редактор
группы документально-исторической лите-
ратуры издательства «ОЛМА»:

- Во время выставки на всех сотрудни-
ков издательства ложится дополнительная
нагрузка. Но несмотря на это, работа на
выставке мне нравится. Разве можно оста-
ваться равнодушным, если то, что ты дела-
ешь, доставляет радость людям?

Вячеслав ЯКУШЕВ, первый замес-
титель председателя Комитета по те-
лекоммуникациям и средствам массо-
вой информации правительства Моск-
вы:

- Нынешняя выставка отличается от
предыдущих прежде всего качеством
представленных книг. Проблема про-
паганды чтения, приобщение к книге
маленьких, да и взрослых читателей
сегодня все более актуальна. Поэтому
мы скрупулезно подходим к подбору
авторов, полиграфическому и художе-
ственному исполнению изданий. По
существу, каждая из представленных
книг - шаг вперед, достижение в обла-
сти издания или оформления. В ны-
нешнем году мы выпустили 35 изда-
ний, в будущем рассчитываем пред-
ставить не менее 40 книг. 

ПО-НОВОМУ - 
ОБ ИЗВЕСТНОМ

Сборник очерков
Михаила Веллера
«Не ножик не Сере-
жи не Довлатова»
( и з д а т е л ь с т в о
«АСТ») включает в
себя точный и глу-
бокий рассказ о
трагедии эмигра-
ции советской ли-
тературы, а также
зарисовки нашего
времени. Автор,
имеющий свое
мнение и свой не
похожий ни на кого
голос, заставляет
по-новому взгля-

нуть на уже известные вещи. Его размышления
о трудах писателей Конан Дойля, Суворова, Ки-
плинга, Семенова соседствуют с парадоксаль-
ной, спорной, но интереснейшей, оценкой зна-
чимости таких известных людей, как генерал
Трошев, публицист Паршев и философ Зи-
новьев.

СТО И ОДИН ТОМ
Юкио Мисима -

самый знаменитый
и читаемый в мире
японский писатель.
Он прославился как
своими произведе-
ниями (романы,
пьесы, рассказы,
эссе - более ста то-
мов), так и экстра-
вагантным стилем
жизни и смерти
(харакири после
неудачной попытки
монархического
переворота). Автор
предлагаемой из-
дательством «Аз-

бука» биографии писателя американец Джон
Натан хорошо знал Мисиму, переводил не-
сколько его произведений и получил от вдовы
писателя разрешение ознакомиться со многи-
ми уникальными документами и архивными
материалами.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
Скромная воспи-

тательница про-
винциального дет-
ского сада мечтала
писать детективы.
Попробовала - по-
лучилось, мечта
сбылась! Так поя-
вилась писатель-
ница Татьяна Поля-
кова, один из са-
мых успешных и
читаемых авторов.
И з д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО» предста-
вляет новое произ-
ведение Поляковой

«Закон семи», вышедшее в серии «Авантюр-
ный детектив». Кому-то книга покажется
слишком незатейливой. Возможно, это так.
Но многомиллионные тиражи автора объек-
тивно свидетельствуют: книги Поляковой
ждут и читают.

ЗАПИСКИ В СТОЛ
Книгу «В своем

углу» Сергей Дуры-
лин писал восемь
лет - с 1924-го по
1932 год - в ссыл-
ке. Сначала в Челя-
бинске и Томске,
затем в Киржаче. В
1944 году он пере-
смотрел записи, но
ничего из них не
изъял, хотя хра-
нить рукопись бы-
ло небезопасно.
Мемуары Дурыли-
на (издательство
«Молодая гвар-

дия») охватывают период, который в истории
культуры называют Серебряным веком. Рели-
гиозные философы, революционеры, писате-
ли и художники, деятели культуры и полити-
ки... И, конечно, история духовных странствий
самого автора через революции и войны.
Текст настоящего издания печатается по авто-
ризованной машинописи, хранящейся в Мемо-
риальном доме-музее писателя в подмосков-
ном Болшеве.

НОВИНКИ
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Книга, только что вышедшая по
издательской программе прави-
тельства Москвы, – одно из та-

ких подспорий. Название – «Арбат на-
шего детства» – не дает точных хро-
нологических координат, но красно-
речиво оформленная обложка и фо-
тографии, составляющие четыре пя-
тых объема книги, сомнений не остав-
ляют: это Москва вчерашняя. И вгля-
дываться, вдумываться в нее, вче-
рашнюю, так же увлекательно и сла-
достно, как разгадывать старые пись-
ма или выцветшие снимки домашнего
архива. Перед нами и есть, по сути,
домашний архив: фотографии отца,
Александра Потресова, и исповедаль-
ный монолог сына – Потресова Вла-
димира. И была бы эта книга их сугу-
бо семейным делом (кто из нас не мог
бы тоже поностальгировать вслух над
кипой залежавшихся в шкафу родо-
вых реликвий!), если бы не один уди-

вительный факт: Александр Сергее-
вич, беря в руки фотоаппарат, спешил
запечатлеть не себя во времени, а
время в себе. И потому чем дальше,
тем нужнее и дороже нам эти бессло-
весные документы.

Арбат – не только улица Москвы,
пусть даже и самая воспетая. По нему
прокатились все те события, из кото-
рых сплетена мучительная и прекрас-
ная история всей России. И Владимир
Потресов, рассматривая отцовские
снимки, не просто вспоминает мгнове-
ния своего арбатского детства – он то и
дело выходит за его географические
рамки, а читатель легко «накладывает»
услышанное на собственную, быть мо-
жет, далекую от Москвы провинциаль-
ную улочку и на собственную, быть мо-
жет, вовсе не схожую судьбу.

«Услышанное» - это я не оговорился.
При чтении книги подкупает именно
разговорная, доверительная, лишенная
всяческого снобизма интонация автора.
Отсюда, наверное, и некоторая языко-
вая небрежность, присущая именно
разговорной речи, и – местами – пове-
ствование избыточно щедрое, взахлеб.
Но зато и читаешь эту исповедь безот-
рывно, без усталой докуки, заражаясь

искренностью и увлеченностью автора.
Тем более что сам он как бы извиняет-
ся за свой стиль: «Боюсь уподобиться
авторам бесконечных путеводителей...
раздражает язык казенной доверитель-
ности, свойственной плохим экскурсо-
водам».

Книга не претендует стать историко-
архитектурным справочником об Арба-
те или тем более о Москве. Но, откры-
вая нам с помощью отцовских фотогра-
фий облик одного из наиболее харак-
терных уголков столицы, Владимир По-
тресов населяет его своими (нашими!)
современниками. Обретая зоркий
взгляд и чуткий слух, мы слышим «осо-
бинки» их речи, можем в деталях рас-
смотреть их одежду, увидеть, чем топи-
ли они свои коммунальные печки, что и
как пили, как воровали друг у друга
дрова, как сострадали соседям и как
(увы!) писали на них доносы... Словом,
в этой книге – живая жизнь в живом го-
роде живой страны. Без прикрас, но и
без высокомерных вердиктов.

«Как исследователь по капле опре-
делит состав жидкости в сосуде, так и
я, рассказав об одной лишь частице
Арбата, надеюсь, позволю читателю
увидеть обычную картину жизни 50-

60-х в обычном доме на обычной ар-
батской улочке... кому-то этот рассказ
покажется смешным, а кому-то, ко-
нечно, грустным. Но я обещаю: он бу-
дет правдивым». Надо признать, автор
обещание сдержал. А ведь как часто и
охотно мы беремся судить прошлое (в
прямом, юридическом смысле)! И вы-
нося беспощадный приговор ему, с та-
кой же безапелляционностью готовы
осудить заодно и настоящее. Между
тем Александр Сергеевич Потресов,
сумевший отснять все этапы драмати-
ческой битвы за новый проспект, по-
вергшей в прах былой московский Ар-
бат, никоим образом не отрабатывал
какую-либо политическую конъюнкту-
ру – он был добросовестным, честным
летописцем происходящего. Чем нам
и дорог. И сын остается верен нравст-
венной позиции отца: испытывая по-
нятную для любого москвича грусть
об утраченном, он в полной мере осоз-
нает: «все это древнее великолепие
неизбежно должно было погибнуть».
В этом смысле книга «Арбат нашего
детства» сродни таким пронзитель-
ным свидетельствам времени, как
фильм Михаила Козакова «Покров-
ские ворота» или спектакль «Песни
нашего двора» в театре «У Никитских
ворот».

Древний Рим, эпическая Эллада, се-
дой Египет... История всегда погребает
себя сама, а сохранять память могут (и
должны!) только люди. Вот почему, чи-
тая эту книгу, Арбат почувствуют сво-
им, родным не только коренные моск-
вичи и даже не только новые столичные
поселенцы, но и просто люди, неравно-
душные к России.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

ИСПОВЕДЬ НА ДВОИХ
Непоседливое существо человек! Все-то ему не
живется в предназначенном времени и простран-
стве. То обращается к астрологам или гадалкам,
чтобы заглянуть в Будущее, а то вдруг примется
мастерить ирреальную машину времени, ревнуя к
Прошлому. Но, если вдуматься, эти метания необ-
ходимы ему лишь для одного – чтобы разглядеть и
понять самое себя в своем Настоящем.

Книга на службе мира и прогресса - под этим девизом с 6
по 11 сентября во Всероссийском выставочном центре про-
шла 19-я Московская международная книжная выставка-
ярмарка. 

НЕТ ЗАКРЫТЫХ ГРАНИЦ
ДЛЯ ЛУЧШИХ СТРАНИЦ 

ВЫСТАВКА ГЛАЗАМИ ГОСТЕЙ И ОРГАНИЗАТОРОВ
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ЧЕМ МЕНЬШЕ У НАС ФИЛЬМОВ, 
ТЕМ БОЛЬШЕ ФЕСТИВАЛЕЙ. 

НО ПРИ ЭТОМ ИСЧЕЗАЕТ НАША АКТЕРСКАЯ ШКОЛА,
КОТОРАЯ БЫЛА ЛУЧШЕЙ В МИРЕ

Место встречи
-В этом году исполняется 95 лет со

дня рождения вашего отца. Как
фонд готовится отметить эту

дату?
- На родине Сергея Дмитриевича в се-

ле Беззубово создан небольшой музей и
культурный центр имени Сергея Столяро-
ва. Там есть концертный зал, хорошая
библиотека, детская художественная
школа. Каждое лето на родине Сергея
Дмитриевича проходят «Столяровские
встречи». Мы подготовили новую книгу о
Сергее Столярове с большим количест-
вом неизвестных фотографий и матери-
алов. Кстати, во всех официальных доку-
ментах неправильно указана дата рожде-
ния отца. Он и сам в силу ряда причин не
знал точную дату. И только недавно об-
наружена церковноприходская книга, где
есть запись: «У крестьян села Беззубово
Дмитрия Ивановича и Натальи Ивановны
Столяровых 4 июля 1911 года родился
сын, при крещении получивший имя Сер-
гий». По-новому стилю это 17 июля. Отец
получил свое имя, вероятно, потому, что
5 июля отмечается большой православ-
ный праздник – «Обретение честных мо-
щей преподобного Сергия, игумена Радо-
нежского». Я, тоже много лет спустя, по-
нял, что отец мне дал такое имя потому
что через два дня после моего рождения
церковь отмечает день памяти родителей
Сергия Радонежского – «преподобных
схимонаха Кирилла и схимонахини Ма-
рии».

- Одна из замечательных работ ваше-
го фонда - переиздание уникальной кни-
ги «Царская охота». Это тоже дань памя-
ти отцу - страстному охотнику?

- Охота для отца была не просто стра-
стью. Уходить в лес, на природу, в мир на-
стоящей свободы, для него в 30-40-е го-
ды стало жизненной необходимостью. А
во время войны охота даже помогала от-
цу кормить семью. Осенью 1941 года в
городе Алма-Ата, куда эвакуировался
«Мосфильм», у нас украли продуктовые
карточки. Тогда отец взял на киностудии
винтовку и ушел в горы. Вернулся через
сутки с огромным горным козлом. Поло-
вину его мы съели, а за половину Столя-
ров выменял у Константина Симонова его
новую пьесу «Русские люди», которую
затем поставил на сцене местного театра.
Все сборы от этого спектакля Сергей Сто-
ляров отправил в фонд обороны на стро-
ительство танка, который так и назвали –
«Русские люди». И после войны у отца
никогда не было никакой собственности,
кроме ружья. Часто мы всей семьей вы-
езжали в Новгородскую, Псковскую, Ря-
занскую области. Жили в брошенных до-
мах, охотились, рыбачили. Отцу постоян-
но писали любящие его зрители: «Сергей
Дмитриевич, приезжайте к нам, у нас за-
мечательная охота, рыбалка, сеновал». И
везде он был желанным гостем. 

- Как складывались отношения актера
Сергея Столярова с режиссером Григори-
ем Александровым? Ведь у Григория Ва-
сильевича возникла идея снимать про-
должение фильма «Цирк», но она не осу-
ществилась.

- Конечно, огромный успех фильма
«Цирк» мог бы послужить серьезным ос-
нованием для будущей плодотворной со-
вместной работы. Но произошел какой-
то конфликт между актером и режиссе-
ром, и это оказалось настолько глубоким
и личным переживанием для отца, что он
предпочитал никогда об этом не гово-
рить. Уже в 50- 60-е годы они встреча-
лись на собраниях, различных конферен-
циях, вежливо раскланивались, но ни о
какой совместной работе даже речи не
возникало. Отец относился к Григорию
Васильевичу не неприязненно, а скорее
иронически-снисходительно. Помню, ко-
гда праздновали 50-летие кинематогра-
фа, отец пришел домой и говорит: «Гри-
ша был как Дед Мороз. Столько орденов
нацепил!»

В 1957 году Александров неожиданно
пригласил меня сниматься в якобы пуб-
лицистическом фильме «Человек чело-
веку», посвященном фестивалю молоде-
жи и студентов в Москве. Александров
всегда умел угадать настроение властей.
О чем был фильм? Да просто мы со
Светланой Немоляевой ходим-бродим по
этому фестивалю.

Когда съемки «Человек человеку» за-
кончились, меня пригласили в картину
«Русский сувенир». Сказали, что она про-
должает линию «Цирка», и я буду играть
сына Мартынова. Я, конечно, с радостью
согласился. Начались съемки. Мы с Лю-
бовью Петровной встречаем в аэропорту
иностранцев, которые прилетают на су-
персовременном по тем временам само-
лете Ту-114. Вдруг вижу: кроме меня во-
круг Орловой стоят еще шесть человек. И
Григорий Васильевич мне объясняет:
«Дело в том, что наш Никита Сергеевич
поставил перед страной задачу - выпол-

нить семилетку. Поэтому у Любы семеро
сыновей. Но ты – самый главный. У тебя
ключи от счастья, и ты в Спасской башне
следишь за поступью эпохи!» Бред ка-
кой-то! И я ушел со съемочной площад-
ки. Хотя успели снять несколько дублей с
моим участием, один их которых так и
вошел в фильм. Разразился грандиоз-
ный скандал. Уговаривали, угрожали и
мне, и даже отцу.

А картина «Цирк» до сих пор идет. В
2006 году отмечается семидесятилетие ее
выхода на экраны. Григорий Васильевич ее
в свое время переозвучил. В современном
варианте фильма я озвучивал отца, Воло-
дина озвучивал Иван Петрович Рыжов.
Любовь Петровна себя озвучила сама. 

- Чем, на ваш взгляд, отличаются ак-
теры - «звезды» прошлых лет от сегод-
няшних?

- Прежде «звезды кино» жили жизнью
страны. Работали не ради денег. Получа-
ли маленькую зарплату. У них зачастую
было по одному концертному костюму.
Но - хорошему. Потому что хороший кос-
тюм – уважение к зрителям. Это сейчас,
хотя можно все купить, на встречу со
зрителями выходят в джинсах. А тогда
костюм везли на вешалках, переодева-
лись и старались, чтобы не помять, не са-
диться в нем до выхода на сцену. На бо-
тинки надевали носки, чтобы они были
не только чистыми, но и блестели. Зри-
тель все это ценил. Взаимная любовь бы-
ла удивительная. Андреев, Алейников,
Крючков, Переверзев, Бабочкин, Кадоч-
ников, Самойлов, Черкасов (это все дру-
зья отца) знали жизнь своих героев. Ез-
дили на метро. Им даже некоторое хули-
ганство зрители прощали. Когда мы с Бо-
рисом Андреевым ехали по Крещатику на
открытие кинотеатра «Украина», он гово-
рит: «Вот здесь меня как-то забрали с
Петькой Алейниковым». «За что, дядя
Боря?» - спросил я. «Идем по улице, ви-
дим в витрине универмага «спальню об-
разцовую». Ну, какая спальня? Шкафчик
да кровать. Петька и предложил: «Давай
отдохнем». Я говорю: «Давай». Мы взяли
урну и разбили стекло. Отдохнули. Вот и
забрали нас в милицию».

Борис Андреевич Бабочкин и в жизни
был Чапаевым. Он, имевший награды,
признанный властями, всю жизнь нахо-
дился в конфронтации к ним. Это было
обязательное состояние интеллигенции.

Сейчас возвращается интерес к филь-
мам из той эпохи. Вспомните сказки, в
которых снимался отец. Они на все вре-
мена. Кроме огромного мастерства, с ко-
торым они сделаны, картины говорят о
вечных идеалах: о любви, верности, о
том, что счастье можно обрести на род-
ной стороне, о том, что добро побеждает
зло.

Фильм «Садко» получил первую пре-
мию на кинофестивале в Венеции. И это
в «холодную войну»! По правилам фес-
тиваля его стали показывать во всех
странах. Правда, в Америке картину де-
монстрировали в переделанном виде.
Начинающий в ту пору режиссер Френ-
сис Коппола, который обожал Эйзен-
штейна и вообще советское кино, пере-
делал «Садко» в «Фантастические при-
ключения Синдбада», отрезав финал
ленты - тот самый, где говорится, что
счастье возможно только в родной сто-
роне. Но честно говоря, мы ведь тоже
резали и переделывали их фильмы в
своем прокате. В Америке в то время
сделали свою картину «Синдбад-море-
ход». Но наша составила конкуренцию
Голливуду - прошла по экранам Америки
и имела фантастический успех. А фран-
цузский журнал «Синемонд», публикуя
список звезд мирового кино, назвал на-
ряду с Чарли Чаплином, Гарольдом
Ллойдом, Бертером Кейтом, Робертом
Тейлором, Гарри Купером из советских
артистов одного Столярова. «Он к этой
публикации относился с юмором. Гово-
рил: «Да нет, это ерунда. У нас есть Ба-
бочкин, Черкасов, Симонов – вот кто
должен быть здесь». 

Отец считал, что хороший артист это не
только профессионал, но и порядочный
человек. Совесть страны. К счастью, все
эти актеры ушли из жизни до того, как по-
нятия чести и совести обесценились. 

- Вам нравятся все фильмы, в которых
снимался Сергей Столяров?

- Знаете, совсем недавно впервые по
телевидению прошел фильм «Моряки».
Произошло это через 65 лет после того,
как он был снят. А 1939 год - это ведь на-
чало Второй мировой войны. Тогда же в
советской идеологии установку, основан-
ную на интернационализме и лозунгах
мировой революции, партия сменила на
необходимость воспитания патриотизма.
В новом идейном русле режиссер Браун
и снял фильм «Моряки». Как оказалось,
он сделал фильм о событиях, которые
произошли через два года.

В картине на нас нападают некие вра-
ги. Показана великолепная эскадра Чер-
номорского флота, воздушный флот,
женская эскадрилья. Отец играет коман-
дира подводной лодки. Потом сняли кар-
тину «Тайна двух океанов». Отец там то-
же играл командира подводной лодки.
Роль, надо сказать, довольно плоско вы-
писана авторами: у героя нет ни биогра-
фии, ни интересной истории в сюжете.
Но у отца уже был опыт фильма «Моря-
ки», профессиональное знание реалий. И
каким-то чудом в фильме «Тайна двух
океанов» появился характер, биография.
Люди поверили, что это действительно
командир подводной лодки.

В 60-е годы Столяров снимался очень
мало. Именно малая занятость в кино поз-
волила руководителям Театра киноактера,
где он работал, выдвинуть против Столя-
рова обвинение, что он не выполняет по-
ложенную норму, и уволить из театра. Это
подорвало его здоровье, и вскоре он серь-
езно заболел. В последний год жизни отец
был увлечен идеей фильма по собственно-
му сценарию «Когда расходится туман»,
который он хотел и снимать как режиссер.
Но не успел. Он умер 9 декабря 1969 года.
Я попросил скульптора Вячеслава Клыкова
сделать отцу памятник. Слава сказал, что
нужен двухметровый белый камень: он
считал, что отец был очень светлым чело-
веком. Я перевернул всю Москву и на Пок-
ровке, недалеко от того дома, где много
лет жила наша семья, нашел огромный бе-
лый доломит от разобранной старинной
пристройки или часовенки ХVI века. Этот
камень и стоит на могиле отца.

- Как вы думаете, почему в нашем ки-
но сейчас нет героя, который воплотил
бы лучшее в национальном характере?

- Нет идеи - нет и героя. Нет понима-
ния, что необходимо стране. Когда Тол-
стой писал «Войну и мир», русский народ
гордился, что победил Наполеона. А сей-
час победители в Великой Отечественной
войне живут хуже, чем побежденные. Я
был в Германии с Мелитоном Кантария,
он мне рассказывал, какой героизм про-
явили наши солдаты при штурме рейхс-
тага. А сейчас пишут, что, оказывается,
флаг не водружали на рейхстаг, а все
сфотографировали потом. Да, потом! Но
вот о чем не пишут: какой же фотограф
мог это снимать во время того страшно-
го боя! Однако это не значит, что такой
героический эпизод совсем отсутство-
вал! И с каким пафосом подается сейчас
в прессе история «фальшивой», видите
ли, фотографии! Но, по большому счету,
та фотография - правда, а пафос разо-
блачения - ложный.

Как и прежде, журналисты, писатели
часто действуют по принципу «что власть
прикажет»: хотите - мы вам такую исто-
рию страны представим, хотите - иную.
Артисты, современники моего отца были
частью народа. Сергей Столяров вышел в
сказке в лаптях. А он и в деревне в лаптях
ходил, потому что тогда местные жители
их носили. Я не призываю артистов оде-
ваться так же, как те, кому труднее жи-
вется, но жизнь народа надо знать. А сей-
час единственный идеал иных деятелей
искусства - побольше денег. Как и у са-
мых безнравственных наших сограждан.

- Вы делали телепередачи про кино
для школьников. Сейчас почему-то никто
этим не занимается… 

- А сейчас это никому не нужно. Я де-
лал передачи про кино, когда был совет-
ником министра телевидения и радиове-
щания. В фонде сейчас делаю видеохре-
стоматию для детей - экранизации клас-
сики, исторические фильмы, сказки. На-
ши - а не американские, где полно наси-
лия. Утвердили этот проект в Думе давно,
передали тогдашнему премьеру Касьяно-
ву, он - тогдашнему министру культуры
Швыдкому. Тот ответил, что денег нет,
рассмотрим в следующем году. А на сле-
дующий год Министерства культуры не
стало... Я давно понял, что борюсь с вет-
ряными мельницами!

Мой сын, Сергей Столяров-младший,
вел «Детский час» на Центральном теле-
видении, эти передачи шли по всей стра-
не. Где теперь школьная программа на
телевидении? Сережа занялся продюси-
рованием. У него кабельный канал
«Школьное телевидение», где нет рекла-
мы, но есть цикл, обогащающий школь-
ную программу: математику, историю,
литературу... Установили в детском доме
аппаратуру, которая со спутника прини-
мает телевизионные передачи. Эту про-
грамму я и делаю на его канале. В пере-
даче по истории рассказываю о великом
фильме Эйзенштейна «Иван Грозный».
На его съемках я был сам. Вот и говорю
про тех, кого видел. А журналисты с Цен-
трального телевидения просят расска-
зать только смешные истории. Я говорю
- это к Ширвиндту. У меня настроение
плохое, чтобы людей смешить. Или к на-
шим министрам. Им тоже весело, а мне
нет.

И вот что любопытно... Чем меньше
фильмов, тем больше фестивалей. На
всех, в сущности, одно и то же. Наш ки-
нематограф стал фестивальным. Но са-
мое страшное, исчезла истинная актер-
ская школа, которая у нас была лучшей в
мире. Пример тому - недавний ужасный
сериал про Серову и Симонова. Просто
халтура!

Мне сейчас предлагают сниматься в
разных сериалах. А я не хочу участвовать
в этой помойке!

- Как вы думаете, почему в последнее
время так мало снимают фильмов для
детей? 

- Не умеют. Забыты традиции. В нашей
стране два великих режиссера занима-
лись детским кино - на «Мосфильме»
это Александр Лукич Птушко, а на студии
Горького Александр Артурович Роу. При
советской власти этим занимался Грам-
матиков. Они собирали очень професси-
ональную съемочную группу. Сейчас дай
любые деньги - и все равно не снимут та-
кого фильма, как «Садко». Потому что
нет такого художника, как Куманьков.
Нет Ольги Кручининой – художника по
костюмам. Нет художников по гриму. Нет
оператора Проворова, который снял пер-
вый цветной фильм. Нет режиссера
Птушко, который все это выдумал. Нет
Исаева, который подготовил сценарий.
Нет актера Столярова. И нет русского
сказочного героя.

Беседу вела 
Галина СТЕПАНОВА

ПЕРЕЖИВЕМ ЭТУ СМУТУ?
Столяровы – известная актер-
ская династия. Ее основатель
- Сергей Дмитриевич Столя-
ров, артист, с чьим именем
связана целая эпоха отечест-
венного кинематографа. Соз-
данный им образ Мартынова в
фильме «Цирк» стал идеалом
советской эпохи 30-х годов. 
Сергей Столяров родился в
1911 году в деревне Беззубо-
во Тульской губернии в семье
лесника. В конце 20-х годов
окончил ремесленное учили-
ще в Москве и одно время ра-
ботал паровозным машини-
стом. В свободное время
учился в театральной студии
для рабочих при МХАТе, орга-
низованной актером Алексе-
ем Диким. В 1930 году был
распределен в Театр Совет-
ской армии, где познакомил-
ся с молодой актрисой Оль-
гой Константиновой, ставшей
его женой.
28 января 1937 года у Столя-
ровых родился сын, которого
назвали Кириллом.
Кирилл Столяров окончил
ВГИК. Популярным стал еще в
студенческие годы - после
центральной роли в фильме
«Повесть о первой любви», в котором он снялся вместе с отцом. Много рабо-
тал в кино, играл в Театре киноактера. В настоящее время – президент Фонда
имени Сергея Столярова, занимается издательской и образовательной дея-
тельностью.
В Фонде Сергея Столярова я и беседую с Кириллом Сергеевичем Столяровым.

Кирилл СТОЛЯРОВ: 

На портрете: сидит - Кирилл Столяров, 
а рядом два Сергея: отец (на стене) и сын



Длительная работа за
компьютером или пись-
менным столом... И вот
уже плечи ломит, шея за-
текла. Как себе помочь?

� Если боль случилась во время
работы за компьютером, ее можно
снять десятиминутным самомас-
сажем. Правой ладонью с легким
усилием проведите по левому
плечу и шее, затем левой ладо-
нью по противоположной сторо-
не...
� Расслабить мышцы шеи помо-
гут наклоны головы - вперед до
упора подбородка в грудь с после-
дующим отклонением головы на-
зад. Затем повороты головы впра-
во, влево, а в заключение - подъ-
ем плеч с одновременным сведе-
нием их вперед или отведением
назад. Каждое упражнение дела-
ется без усилий по 5 минут.
� Хорошо расслабляют и снима-

ют боли горячие компрессы. Не-
большого размера махровое по-
лотенце намочите в горячей воде,
отожмите и приложите к больному
месту на 20 минут, накрыв сухим
полотенцем большего размера.

Компресс можно заменить 15-ми-
нутным горячим душем, с после-
дующим втиранием в место, где
фокусируется боль, эфирного
масла, меновазина или любой
противовоспалительной мази.
Вместо компресса подойдут апп-
ликация из кашицы хрена, горчич-
ники или перцовый пластырь, а
также облучение синей лампой.
� Борьба с мышечной устало-
стью станет более успешной, если
вы подберете наиболее комфорт-
ную высоту кресла у рабочего сто-
ла. Делайте расслабляющие пау-
зы во время поездок на автома-
шинах. А чтобы избежать болей в
шее после сна, пользуйтесь в ме-
ру мягкой и удобной подушкой.

20
МЕДА ПРОСТУДА БОИТСЯ, 
ОТ МЕДУ ОТСТУПИТ СКЛЕРОЗ. 
И, ЗНАЧИТ, НЕ ЗРЯ ГОВОРИТСЯ: 
ЕСТЬ МЕД – НЕТ ПРИЧИНЫ ДЛЯ СЛЕЗ

Будем здоровы
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Впринципе, речь идет о своего рода
конфликте с нашим внутренним
миром. Дело в том, что в кишечни-

ке человека обитает до пятисот видов
бактерий, а общее их число составляет
миллиарды. Это уникальное собрание
актиномицетов, бифидо-, лактобактерий
и множества других, без которых мы не
можем нормально жить. Они защищают
нас от патогенных микроорганизмов, по-
могают усваивать грубую клетчатку, вы-
рабатывать холестерин, витамины, ак-
тивные вещества. Но порой человек гру-
бо пренебрегает интересами обитателей
своего внутреннего мира, из-за чего про-
исходит снижением нормальной и уве-
личение условно-патогенной флоры. В
результате возникает дисбактериоз. Он
проявляется диареей, вздутием и боля-
ми в животе, аллергиями, ожирением,
обменными полиартритами, мочекамен-
ной болезнью и болезнью Альцгеймера.

Увы, доступность фармацевтических
препаратов сыграла с человеком злую
шутку. На насморк, боли в горле, баналь-
ное повышение температуры мы стали
отвечать двойным ударом - антибиоти-
ками. Злоупотребление этими и другими
лекарственными средствами, как счита-
ют ученые, и есть главная причина дис-
бактериоза. Бактерийный баланс нару-
шает также облучение, операции на
желчном пузыре, поджелудочной желе-
зе, кишечнике, снижение иммунитета,
нерациональное питание с переходом на
рафинированную пищу, курение, алко-
голь, наркотики, увлечение «чистками»,
клизмами, голоданием.

Для активной борьбы с неугодными
бактериями и восстановления обычной
микрофлоры существует немало весьма
эффективных препаратов. И назначать
их должен врач. Дисбактериоз очень
многолик. Например, если пострадал

толстый кишечник, то лекарства требу-
ются совсем не те, что для тонкого. Пом-
ните, любая самодеятельность, тем бо-
лее у беременных, может усугубить за-
болевание. А вот средства, которое бы
помогло сразу всем, пока не существует.

Например, дисбактериоз нередко со-
провождается диареей. Однако это сим-
птом многих заболеваний. Так, частый,
малыми порциями стул с множествен-
ными позывами бывает при поражении
толстого кишечника, а обильный – тон-
кого. «Жирный» – признак патологии
поджелудочной железы; с примесью
крови – инфекционный; с элементами
непереваренной пищи – дань застолий;
типа рисового отвара – признак холеры.
Соответственно, человеку необходим тот
препарат, который эффективен при кон-
кретной болезни. Вместо этого мы хвата-
емся за лекарства популярные, каковым
является сейчас имодиум. Да, он успока-
ивает кишечник, но может усилить бро-
жение и гниение в нем, способствуя
вздутию. Другой популярный препарат -
мезим-форте - при длительном употреб-
лении уменьшает всасывание железа и
увеличивает в крови мочевую кислоту.

Между тем при той же диарее можно
воспользоваться фитотерапией. Из трав
отчетливым закрепляющим действием
обладает зверобой, пижма, шалфей, но-
готки, тысячелистник, таволга, репешок,
мать-и-мачеха, змееголовник тимьяно-
цветковый, зопник клубненосный. Из
корней предпочтительны бадан, крово-
хлебка, колган, корневища лапчатки гу-
синой, змеевика, а из ягод - черника, че-
ремуха, черная смородина, морошка, ки-
зил, барбарис, шиповник.

Наиболее рациональны сборы из:
пижмы, зверобоя, репешка, корня бада-
на; тысячелистника, корня кровохлебки,
шалфея, ноготков; корня колгана, зоп-
ника, спорыша, таволги. Настои приме-
няются до еды по половине стакана три
раза в день в течение трех месяцев. По-
том состав трав меняется.

Семи-восьмидневный настой чайно-
го гриба по половине стакана до еды
три-четыре раза в день обладает выра-
женным противовоспалительным дей-
ствием, способствует нормализации
флоры кишечника, стимулирует имму-
нитет. Однако не все хорошо гриб пере-
носят.

Чтобы не пучило живот, подойдет
сбор из семени укропа, цветков ро-
машки и корней валерианы.

При дисбактериозе питание должно
быть трехразовым и включающим бел-
ки, жиры, углеводы, витамины, микро-
элементы.

Из рациона исключаются газообра-
зующие продукты: свекла, все виды ка-
пусты, салат, горох, соя, фасоль, куку-
руза, яблоки, виноград, дыни, грубые
сорта хлеба, блины. Однако если та же
дыня не вызывает отрицательной реак-
ции, значит, ее можно включить в свой
рацион.

Шипучие воды, в том числе и мине-
ральные, вызывают «музыку» в живо-
те. Кроме того, химия их составляю-
щих не способствует выздоровлению,
как и многие рекламируемые бальза-
мы.

Пищевые добавки лучше использо-
вать отечественного производства, а
подбирать их надо осторожно, исходя
из характера дисбактериоза. 

И еще... Как известно, заболевание
легче предупредить, чем лечить. Про-
филактика дисбактериоза сводится к
разумному применению антибиотиков
и других препаратов, рациональному
питанию, к своевременному лечению
основного заболевания, отказу от ал-
коголя, курения, наркотиков.

� Одна столовая ложка
меда, разведенная в 100 г
холодной воды и сразу же
выпитая, повышает кис-
лотность. Противопоказа-
но тем, кто страдает язвен-
ной болезнью желудка и
двенадцатиперстной киш-
ки. Если ложку  меда15

развести в 100 г теплой
воды и принять за час до
еды, рубцевание язвы за-
метно ускорится, быстрее
пройдет боль, нормализует-
ся сон. Курс лечения - по 1
столовой ложке 3 раза в
день 3 - 4 недели.
� После перенесенного ин-
фаркта и при других заболе-
ваниях сердца мед прини-
мают по 1 столовой ложке 3
раза в день до еды в тече-
ние месяца. Его можно до-
бавлять в творог, каши,
фрукты, напитки. Мед не на-
до пить вместе с горячим
чаем, так как усиленная
потливость вызывает до-
полнительную нагрузку на
сердце.
� При гипертонической бо-
лезни хорошим подспорьем
к лекарственной терапии
будет смесь из 1 стакана
меда и сока - свекольного,
морковного, хрена. Для
приготовления последнего
хрен протирают, выдержи-
вают в холодной воде 36
часов, потом отжимают.
Смесь принимают по 1/2
стакана утром и в обед за 1
час до еды 2-3 месяца. Ес-
ли какой-то из компонентов
не подходит, его можно за-
менить на стакан бруснич-
ного сока. 

� Страдающим атероскле-
розом сосудов мозга подой-
дет для длительного приме-
нения луково-медовый со-
став: 50 г сока лука смеши-
вается с таким же количест-

вом меда, настаивается 3-4
дня и принимается по 1 сто-
ловой ложке утром и вече-
ром.
� Для иммуностимуляции в
любом возрасте рекомен-

дую смешать 30 г сока алоэ,
50 г порошка какао, 100 г
грецких орехов, сок 5 лимо-
нов, 50 г измельченных све-
жих сосновых почек с 200 г
меда. Неделю выдержива-

ется смесь в темном месте с
периодическим помешива-
нием. Принимать 2 месяца
по 1 столовой ложке 3 раза
в день до еды. В течение го-
да таких курсов должно
быть 2-3.
� При гипотонии, упадке
сил: по 50 г сока алоэ и экс-
тракта золотого корня, 100 г
грецких орехов, сок 2 лимо-
нов, 200 г кагора и 300 г ме-
да настаивают и принимают
по 2 столовые ложки утром
и в обед.
� Простуда боится настоя
липового цвета, ягод мали-
ны, мать-и-мачехи, взятых
по 1 чайной ложке на ста-
кан крутого кипятка с доба-
влением дольки лимона.
Настой пьют вприкуску с 1
столовой ложкой меда. Пе-
ред этим, если нет высокой
температуры, принимается
горячая ванна или душ.
Можно попарить ноги с гор-
чичным порошком, затем
укутаться в одеяло и хоро-
шо пропотеть. Отличным
противопростудным дейст-
вием обладает стакан горя-
чего зеленого чая с доль-
кой лимона и 1 столовой
ложкой рижского или любо-
го другого бальзама. Лож-
ка цветочного меда впри-
куску.
� При заболеваниях лег-
ких, для разжижения мокро-
ты и ее удаления из брон-
хов: половина стакана сока
черной редьки смешивается
с 3 ложками меда, и все это
выпивается в течение дня.
Или: 50 г свежих сосновых
почек измельчают, добавля-

ют к ним 50 г сока подорож-
ника, 5 ложек сока мать-и-
мачехи, 300 г цветочного
меда. После 5-дневной вы-
держки принимают по 1 сто-
ловой ложке 3-4 раза в день
до еды. Если мокрота по-
шла хорошо и воспаление
стихает, то кратность прие-
ма смеси уменьшают.
� Медово-горчичные ле-
пешки прогреют пневмони-
ческий очаг и помогут в его
рассасывании лучше, чем
банки. В распущенный на
водяной бане мед в количе-
стве 50 г добавляют 2 столо-
вые ложки горчичного по-
рошка, смешивают. Смесь
накладывают на тонкий ма-
териал равномерным слоем
и располагают между лопат-
ками на 10 - 20 минут, при-
крыв спину теплым одея-
лом. Главное - не передер-
жать и не обжечь! Такая
процедура проводится на
ночь 5 - 6 раз.
� Настой корней валериа-
ны, пустырника и мяты с
ложкой меда обеспечит спо-
койный сон и подготовит
нервную систему к предсто-
ящему рабочему дню.
� В борьбе с частыми ОРЗ,
ангинами, гайморитами по-
может ингаляция из 30-
процентного раствора меда.
В него можно добавлять сок
алоэ, мать-и-мачехи. Холод-
ные ингаляции длятся по 10
- 15 минут курсом до 20. Ин-
галяционную смесь можно
закапывать. Если раствор
сильно раздражает пазухи
носа, то концентрацию меда
уменьшают.

Честно говоря, пя-
точные шпоры -
слишком красивое

название для этого за-
болевания. Уж больно
оно неприятное! Пятка
иногда болит в течение
нескольких часов, да
так, что на нее ступить
невозможно.

Шпорой называется
нарост, который нахо-
дится внутри пятки. Он
является результатом
воспаления, к которому,
в свою очередь, могут
привести плоскостопие,
повышенная нагрузка на
пятки, прыжки, тесная
обувь, а также целый
ряд продуктов: пиво, су-
хое красное вино, избы-
ток мяса, помидоры, кет-
чупы, салат, шпинат, шо-
колад, какао, кофе... По-
явление шпоры иногда
провоцируют сахарный
диабет, ожирение, нару-
шения водно-солевого
обмена, какая-либо ин-
фекция, стресс.

Шпора, к сожалению,
плохо поддается лече-
нию, и проводить его не-
обходимо под контролем
врача. Тем не менее для
облегчения болевого
синдрома можно посове-
товать класть под пятку
специальную подушку,
которая продается в ап-
теках или ортопедиче-
ских салонах. Ее можно
изготовить и самим из
не очень твердого кусоч-
ка пенопласта толщиной
до 15 мм. В центре заго-
товки, вырезанной по
форме пятки, сделайте
отверстие диаметром до
20 мм. Иногда делают
углубление в каблуке,
что также снижает трав-
мирование шпоры.

Предлагаю некоторые
рецепты из народной ко-
пилки.

На 3 литра горячей во-
ды добавьте по 2 столо-
вые ложки соли и чай-
ной соды. В этом рас-
творе парьте в течение
20 минут стопу. На ночь
к пятке прибинтуйте све-
жеиспеченный лук или
картошку. Процедуры
делаются две недели.
Можно попробовать и
компрессы на ночь (20
дней без перерыва) из
смеси меда и медицин-
ской или иной желчи
(1:1). Некоторым помо-
гают компрессы (две-
три недели) с керосином
или яблочным уксусом.
Однако применять их
надо очень осторожно,
внимательно контроли-
руя реакцию кожи.

Наряду с компресса-
ми необходим прием
внутрь настоя из бес-

смертника, кориандра
посевного, мяты, полы-
ни или шиповника, девя-
сила, душицы, корня
сельдерея. Эти травы
препятствуют отложе-
нию солей. Каждой со-
ставляющей берется по
столовой ложке, смеши-
вается и измельчается в
кофемолке. 1 чайная
ложка состава залива-
ется 300 мл кипятка и
выдерживается под
«матрешкой» 2 часа.
Затем вместе с чайной
ложкой меда выпивает-
ся 1/3 объема до еды
три раза в день. Фитона-
стой можно попробо-
вать заменить полови-
ной стакана семиднев-
ного чайного гриба.
Принимать его надо 3
раза в день до еды в те-
чение двух месяцев.

ВНУТРЕННИЙ МИР ПРОСИТ ПОЩАДЫ
Дисбактериоз относится к числу наиболее распро-
страненных заболеваний. Многие медики считают,
что его имеет почти каждый человек, хотя и с раз-
ной степенью выраженности.

ПОДУШКА ПОД ПЯТКУ

ГИМНАСТИКА ДЛЯ ШЕИ

СЛАДКОЕ ЛЕЧЕНИЕ

Всероссийская ярмарка меда в Коломенском будет проходить
до 8 октября. В своих материалах мы неоднократно рассказыва-
ли о замечательных свойствах этого продукта. Сегодня по
просьбам читателей публикуем проверенные временем лечеб-
ные рецепты, в которых используется мед.

Страницу подготовил Валерий ПЕРЕДЕРИН
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ЛУЖКОВ ВДОХНОВИЛ
НА ЗАРЯДКУ

Столичный мэр по-хорошему «завел»
всех на спортивных площадках Лужни-
ков. Он вместе с обычными любителями
физической культуры поучаствовал в но-
вой акции Москомспорта под названием
«Зарядку - в каждый двор». Юрий Михай-
лович личным примером попытался
вдохновить москвичей на маленькие
спортивные подвиги - хотя бы по утрам
делать зарядку. «Физическая активность,
регулярные занятия спортом должны
стать образом жизни», - дал наказ земля-
кам Ю. Лужков.

Кстати, с теми, кто приехал в минув-
шие выходные на городские спортпло-
щадки, занимались опытные инструкто-
ры по фитнесу. Кроме обычной физза-
рядки, можно было поучаствовать в за-
жигательных латиноамериканских тан-
цах, классической аэробике, насладиться
показательными выступлениями масте-
ров боевых искусств. Подобные меропри-
ятия прошли не только в Лужниках, а на
120 спортплощадках всех администра-
тивных округов столицы. Такая акция ста-
нет, видимо, традиционной.

БЕГАЛИ ПО ТАГАНКЕ
Уже в пятый раз состоялся праздник бе-

га на Таганке. Дистанции, как и категории,
возраст участников были разными. Начи-
нающие атлеты пытались одолеть три с
половиной километра, более подготовлен-
ные - шесть с половиной. Ну а профи бе-
жали все десять тысяч метров. Отрезок в
шесть км преодолевали и любители не-
сколько экзотического вида - роликовых
лыж. В общем, никто не скучал. На фини-
ше - аллеях Таганского парка - все участ-
ники здорового образа жизни удостои-
лись от организаторов сладких призов.

ШАЙБА - В ВОРОТАХ
Стартовал очередной чемпионат стра-

ны по хоккею с шайбой, в котором участ-
вуют и московские команды. Старт, надо
признать, вышел скомканным, если не
сказать, провальным. «Спартак», как уже
ранее сообщала «МС», в нынешнем пер-
венстве не выступает из-за финансовых
проблем. А другие гранды столичного
хоккея в двух первых турах ничем не по-
радовали болельщиков. Так, ЦСКА, к при-
меру, на своей площадке проиграл «Си-
бири» - 2:3 и едва унес ноги в поединке с
новокузнецким «Металлургом» - 2:2. Ди-
намовцы и вовсе проиграли обе старто-
вые встречи в гостях, сначала тольяттин-
ской «Ладе» - 3:4, затем всухую уфим-
скому «Салавату Юлаеву» - 0:2. Дебютан-
ты суперлиги «Крылья Советов» прини-
мали клубы из Татарстана, и, увы, тоже
заметно уступили: нижнекамскому «Неф-
техимику» - 0:3 и чемпиону страны, ка-
занскому «Ак Барсу» - 2:5. Подтянитесь,
братцы, за вас переживает вся спортив-
ная Москва.

ШАРАПОВА ПРОШЛАСЬ
ТАНКОМ

Камня на камне не оставила от сопер-
ниц российская теннисистка Мария Ша-
рапова по ходу Открытого чемпионата
США. На кортах Нью-Йорка Маша пред-
стала во всем блеске, демонстрируя
мощный, агрессивный стиль. Вплоть до
финала она буквально громила соперниц,
даже таких, как первую ракетку мира,
француженку Амели Моресмо. В финале
Шарапова встречалась с бельгийкой Жю-
стин Энин-Арденн, тоже мастером с име-
нем. Победила россиянка достаточно уве-
ренно: ей потребовалось всего два сета
(6:4, 6:4), чтобы держать в руках завет-
ный кубок и обзавестись чеком на 1 мил-
лион 700 тысяч долларов.

ЕСТЬ «ЗОЛОТО» 
ЕВРОПЫ!

Впервые в своей относительно недол-
гой истории женская сборная России по
водному поло стала сильнейшей на кон-
тиненте. В финале наши девушки обыгра-
ли не кого-нибудь, а олимпийских чемпи-
онок - итальянок - 12:10. Россиянки по
ходу решающего поединка за «золото»
дистанцировались от маститых соперниц,
постоянно ведя в счете с разницей в два-
три мяча. Успех тем более ценен и при-
ятен, если учесть, что наши ватерполист-
ки на стадии группового турнира италь-
янкам уступили, взяв в финале полновес-
ный реванш.

21Стадион для всех
СКОЛЬКО НИ КРИЧИ «ГОЛ!» -

В ВОРОТАХ МЯЧ НЕ ПОБЫВАЕТ, 
ПОКА ЗАРУБЕЖНЫЕ ГОЛКИПЕРЫ НЕ УВИДЯТ

ПЕРЕД СОБОЙ  НАШИХ МАСТЕРОВ НАПАДЕНИЯ

ТАБЛО

Есть еще в этой дружной семье
большой черный кот, добрейший
эрдельтерьер. И попугай уживает-

ся в такой разношерстной компании.
Он, казалось, восторженно летал по
комнате, где все полки заняты спортив-
ными наградами Беловых: кубки стоят
плотно, словно книги. А медали висят
гроздьями.

Квартирный холл, представьте,
оборудован для тренировок. Сезон-то
скоро завершится, а крытых залов
для гольфа у нас нет, и вообще на
всю Москву и область лишь три поля
- в Крылатском, Южном Бутове да На-
хабине. Летом Беловы ездят в Наха-
бино, а зимой тренируют сына как раз
в холле...

Мама чемпиона - Светлана - рас-
сказывает о младшеньком сдержан-
но, стараясь его не захвалить, - как
бы дитя не подхватило звездную бо-
лезнь. Здесь почти что к профессио-
нальным занятиям сына относятся,
как к любимой работе. Долгождан-
ные, выстраданные победы - прият-
ная сторона труда до пота. Вася все-
гда был непоседливым ребенком,
как, впрочем, и многие мальчишки. К
примеру, в два года увязался за ро-
дителями на лыжню, с тех пор похо-
ды за здоровьем осуществлялись в
полном семейном составе.

Папа Васи - Владимир - вспомина-
ет, как нелегко далась нынешняя по-
беда. Шел проливной дождь, а голь-
фисты отменяют турниры только в
том случае, если разразится гроза, -
она прошла стороной.

- И вот мальчишки, не только наш
сын, натянули на себя куртки, не об-
ращая внимания на непогоду, - рас-
сказывает Владимир Белов. - В
дождь играть, сами понимаете, на
порядок сложнее, тем более паца-
нам. Представьте, игрок пытается
бить по мячу, а вместо круглого
«снаряда» иногда улетает... клюшка.

Таковы превратности гольфа. Кто со-
хранит выдержку, настрой, тот и вы-
играет.

- Стоит ли вставать ни свет, ни за-
ря, мокнуть под проливным дождем,
и вообще мучить, таким образом, ре-
бенка? - интересуюсь у родителей.

В ответ на меня буквально набро-
сились - словесно, конечно, - все
члены спортивной семьи. Дескать,
мучений ровным счетом никаких. За-
то сколько удовольствия, радости
доставляют занятия любимым голь-
фом! А без труда нигде и ничего не
добьешься. Это правда.

...На прощание мне тоже дали
клюшку, мяч. Показали, как и куда
направлять «снаряд». И, о, чудо! По-
лучилось. Мячик точнехонько залетел
в металлическую лунку, оборудован-
ную в квартирном холле. Подума-
лось: почему бы не продолжить тре-
нировки под руководством опытных
наставников-друзей Беловых? Если
серьезно, то пацанам лучше в гольф
играть, чем слоняться без дела по
улицам и подворотням. Тем паче, что
мастера этой игры нынче в дефиците.

Галина БОРИСОВА
Фото автора

Минувшая неделя
оказалась богатой
на события в фут-
боле. Сначала
сборная России де-
бютировала в матче
отборочного цикла
европейского пер-
венства против хор-
ватов, затем всех
нас ожидало дерби
ЦСКА - «Спартак».

Ну, без долгих предисловий:
сборная в целом разочаро-
вала. Страусиная, абсо-

лютно невразумительная тактика
выжидания, провальный первый
тайм... Столь беспомощной ред-
ко приходилось видеть нацио-
нальную команду даже во време-
на правления отечественных тре-
неров. А тут коллектив возглавил
хваленый на все лады голландец
Гус Хиддинк. Ждали маленького
чуда, взрыва эмоций, сумасшед-
шей отдачи, - как-никак первый
официальный поединок под ру-
ководством иностранного специ-
алиста. Не дождались...

Здесь следует напомнить, что
«МС», комментируя итоги же-
ребьевки отборочного турнира к
ЕВРО-2008, отметила: именно
хорваты, а не англичане даже,
могут претендовать на первое
место в нашей группе. У хорва-
тов, как показал матч с Россией,
действительно классная команда
- с поставленной игрой, отлажен-
ными действиями, замечатель-
ной индивидуальной техникой.
Своим же футболистам после
жеребьевки я отвел скромные
третьи-четвертые позиции. Бо-
юсь, был недалек от истины.

Хорваты, за счет той самой тех-
ники, и «таскали» по полю в Чер-

кизове наших футболистов весь
первый тайм, почти не подпуская
к мячу. Забить могли не раз. Как
надо было разорвать игру хорва-
тов? Вероятно, прессингом - хотя
бы на какое-то время. Но, види-
мо, даже лучшие отечественные
мастера на подобную отдачу про-
сто-таки не способны. Ни физи-
чески, ни морально. Так что о во-
ле, упомянутой самоотдаче подо-
печных Хиддинка говорить даже
неловко, - качества эти в сильном
дефиците.

Второй тайм, за исключением
пяти-семи минут, в течение кото-
рых наши могли забить (Арша-
вин и Погребняк), также остался
за гостями. Удары в крестовину и
по пустым воротам, не назначен-
ный в ворота Акинфеева пеналь-
ти, общий игровой рисунок крас-
норечиво свидетельствовали о
преимуществе хорватов. Ничей-
ный результат - большая удача
россиян, могло быть хуже.

Так что шумная рекламная
кампания вокруг нового главного
тренера сборной, исходившая в
основном от чиновников Россий-
ского футбольного союза, пока
не задалась. Мы словно окуну-
лись в уже когда-то пройденное,
и, признаться, давно приевшее-
ся. Впрочем, чудес изначально
ждать не стоило. Запасемся тер-
пением и посмотрим, сможет ли
сдвинуть команду с нулевой точ-
ки голландский специалист. В
настрое, уровне игры. Прогноз
на ближайшее время, по-моему,
неутешителен, ведь в группе кро-

ме англичан и хорватов из весь-
ма серьезных оппонентов еще
израильтяне с македонцами. А
необходимо занять хотя бы вто-
рое место, чтобы отправиться на
финальную стадию европейско-
го первенства, которое состоится
летом 2008 года на полях двух
стран - Швейцарии и Австрии.

...ЦСКА - «Спартак»! Почти
бесспорно, что этот поединок
двух непримиримых на футболь-
ном газоне соперников доставил
куда больше удовольствия, ост-
рых ощущений, чем блеклое вы-
ступление сборной, если умест-
но подобное сравнение. Страсти
кипели до, во время матча и пос-
ле него. Руководство армейского
клуба, являясь в данном случае
хозяином стадиона «Динамо»,

где и прошло столичное дерби,
распорядилось продавать биле-
ты болельщикам «Спартака» на
сто рублей дороже, чем своим
поклонникам. Спартачи, естест-

венно, были раздосадованы та-
кой несправедливостью. В самом
деле, кому потребовалось искус-
ственно нагнетать страсти? Такая
дискриминация могла спровоци-
ровать стычки между фанатами
обоих клубов.

К чести самих болельщиков,
надо сказать, что они (во всяком
случае до матча) агрессии не

проявляли. На выходе из стан-
ции метро «Белорусская» за пол-
тора часа до начала игры группка
молодежи в красно-белых шар-
фах мирно потягивала пивко. Да,
в близлежащих ларьках рядом с
Белорусским вокзалом еще
можно было купить пенистого
напитка. А вот на подступах к
стадиону «Динамо» в Петров-
ском парке уже нет - только ми-
нералку и закуски. 

Трибуны фанаты заполнили
до отказа, от души переживая за
своих любимцев. Было на что и
на кого посмотреть. За «Спар-
так» впервые после перенесен-
ной травмы сыграл Титов, и но-
вичок в обороне объявился -
столь желанный «красно-белы-
ми» бразильский защитник Же-

дер. К слову, хорошее приобре-
тение, новоиспеченный спарта-
ковец действовал надежно, уме-
ло закрывал бреши в защите,
верно выбирая позицию во вре-

мя атак грозного соперника. У
армейцев отсутствовал забив-
ной форвард Жо, зато блистал
его одноклубник Вагнер Лав.
Спартаковцы никак не могли
сдержать этого технаря, но не-
которые его падения после кон-
такта с соперниками выглядели
явно картинными.

Надо признать, «Спартак» уже

не смотрелся так безлико, как в
предыдущих матчах с ЦСКА, игра
шла с переменным успехом,
многие специалисты сошлись во
мнении, что победить могла лю-
бая из команд. Итог - 2:2 (у ЦСКА
забивали Карвалью и Олич, у
«Спартака» Иранек и Павлючен-
ко), в общем-то, закономерен,
хотя соперники по окончании
упорной встречи сетовали, что
упустили победу.

По-моему, некрасиво и не-
сдержанно повел себя на после-
матчевой пресс-конференции
наставник армейцев Валерий
Газзаев, назвавший француз-
ского арбитра Дюамеля кло-
уном. На мой взгляд, судьи из
этой футбольной страны отра-
ботали профессионально, ква-
лифицированно. Четко, спокой-
но и вразумительно оценивали
игровые эпизоды. Момент же с
возможным удалением спарта-
ковского защитника Штранцля,
по-моему, не столь однозначен,
как трактовал его Валерий Газ-
заев...

Порадовал своих болельщи-
ков клуб «Москва», разгромив-
ший на выезде «Крылья Сове-
тов» - 4:0. Важного для себя ус-
пеха добился «Локомотив», так-
же в гостях одолевший спарта-
ковцев Нальчика - 1:0. А вот

«Торпедо» и «Динамо» проигра-
ли, первые «Амкару» - 0:1, вто-
рые «Сатурну» - 0:3.

Алексей МАТВЕЕВ
Результаты еще двух встреч:

«Ростов» - «Зенит» - 1:3, «Томь» -
«Шинник» - 3:1. Положение в
турнирной таблице: ЦСКА - 38
очков, «Локомотив» - 36, «Спар-
так» - 35.

БЕЙ, ВАСЯ, 
ТОЧНО В ЛУНКУ

И двенадцатилетний москвич Вася Белов бьет, да
еще как! Он уже двукратный чемпион страны по
гольфу среди мальчиков своего возраста. Поздра-
вить победителя я приехала в Зеленоград, где юный
триумфатор живет с родителями и старшей сестрой.

ХИДДИНК ГРУСТИТ. 
ГАЗЗАЕВ ГНЕВАЕТСЯ
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Гус Хиддинк (справа) в осанке грозен, 
в тактике футбола - ягненок

Сборной России не привыкать быть в партере

Чемпион (в центре) грезит новыми победами
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Свежий продукт по целому
ряду признаков можно отли-
чить от лежалого. Как опре-
делить, содержит ли он
вредные для организма хи-
мические вещества?

Называют такие вещества ксенобиотиками.
К ним относятся ядохимикаты, тяжелые
металлы, препараты бытовой химии, ра-

дионуклиды, хлор, нитраты, нитриты... При по-
падании в организм ксенобиотики наносят вред
не только печени, почкам и желудочно-кишеч-
ному тракту, но в некоторых случаях и психике.

Между тем даже на собственном земельном
участке невозможно сейчас вырастить совер-
шенно чистые овощи или фрукты. Вы можете
не пользоваться химикатами и удобрениями,
однако кислотные дожди, насыщенные хими-
катами грунтовые воды пропитывают почву.
Переносимые ветром и водой удобрения, пес-
тициды и гербициды, которые с упорством, до-
стойным лучшего применения, используют со-

седи в погоне за баснословным урожаем, не
минуют и ваших угодий. Кроме того, большин-
ство из нас вынуждены покупать продукты на
базаре. Здесь уж никто не может дать гаран-
тии, что во внешне привлекательных овощах и
фруктах не содержатся зловредные ксенобио-
тики.

И все же надо знать, что для людей, склон-
ных к желудочно-кишечным заболеваниям и
тем более уже обремененных ими, особую
опасность представляют азотистые удобрения,
называемые в просторечии нитратами. Причем
дело тут не в самих нитратах, а в нитритах. Они
образуются либо при кулинарной обработке
продуктов, содержащих нитраты, либо в самом
организме в процессе метаболизма. Для приго-
товления диетической еды никогда не пользуй-
тесь алюминиевой посудой для варки овощей.
Алюминий ускоряет переход нитратов в нитри-
ты.

Предельно допустимая суточная доза нитра-

тов - около 400 миллиграммов. Максимальное
их количество накапливают капуста, свекла,
салат, редиска, редька, сельдерей, петрушка,
укроп, дыни, арбузы. Меньше всего их содер-
жат томаты, баклажаны, репчатый лук. В самих
овощах и плодах нитраты тоже распределены
неравномерно. Больше их скапливается у осно-
вания плода и в черенках листвы. Также сове-
тую не употреблять в пищу верхние листья и
кочерыжку капусты. При квашении часть нит-
ратов переходит в рассол. В моркови показате-
лем избытка нитратов считают беловатую
сердцевину. Но и у нормальной по виду морко-
ви желательно безжалостно отрезать полтора-
два сантиметра с обоих концов. Огурцы надо
обязательно очищать от кожицы и срезать ту
часть, которой он прикреплен к стеблю. Мень-
ше всего нитратов в средней части огурца. У
укропа, петрушки и сельдерея следует упот-
реблять только их листья, а стебли выбрасы-
вать. Не покупайте овощи и пучки зелени с рук:

нет гарантии, что они не выращены на обочине
шоссе или в другом непотребном месте, то есть
не содержат весь букет ядов из выхлопных га-
зов автомобилей, промышленных выбросов и
стоков.

При варке овощей часть ксенобиотиков раз-
лагается, часть переходит в отвар. Так, в варе-
ной моркови количество нитратов и тяжелых
металлов снижается на 50 процентов, в свекле -
на 20, в картофеле - на 20-40 процентов. Боль-
шая часть ксенобиотиков при варке овощей пе-
реходит в воду в первые 15 минут. Поэтому
можно, сварив овощи до полуготовности, слить
воду, потом залить их кипятком и варить до
полной готовности. Конечно, сливая овощной
бульон, мы теряем некоторое количество пита-
тельных веществ, но из двух зол всегда лучше
выбрать меньшее.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ, 

кандидат фармацевтических наук

Еще не поздно сделать новые посадки зе-
мляники. До зимы молодые растения успе-
ют подрасти и окрепнуть. Помните, расте-
ния, посаженные слишком глубоко, в следу-
ющем году часто не дают ягод. Если слиш-
ком мелко - розетки за зиму могут вымерз-
нуть. При правильной посадке корневая
шейка молодого растения должна находить-
ся на уровне поверхности почвы. Перед по-
садкой внесите в почву побольше компоста. 

Мелколуковичные растения - мускари,
кандык, крокусы, подснежник и нарциссы -
сажаем на глубину вдвое больше их высо-
ты. Практически все комнатные растения с
началом осени начинаем готовить к зиме:
прекращаем все подкормки и постепенно
сокращаем поливы.

Яблоки и груши собираем в сухую пого-
ду, так как влага способствует развитию в
них при хранении различных гнилей. За
две-три недели до уборки плодов прекра-
щаем поливы. Перед закладкой на хране-
ние подсушиваем их в помещении. Яблоки
хранят в подвале, на балконе или в холо-
дильнике. За 10-15 дней до съема плодов
подвал проветриваем и просушиваем. Оп-
тимальная температура воздуха при хра-
нении должна быть от 0 до 2 градусов те-
пла, а относительная влажность - 85-90
процентов. На балконе плоды до холодов
хранят в полиэтиленовых мешках емко-
стью от 1 до 1,5 кг или в ящиках. В ящике
ряды яблок отделяют друг от друга дре-
весной стружкой.
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Сезон консервирования и
закладки даров лета на
хранение в разгаре. Как

провести его на самом высоком
кулинарном уровне?
�Желательно консервировать
овощи не позднее чем через два
часа после того, как их сняли с
грядки. Если вы будете делать
это позже, содержание пита-
тельных веществ в них резко па-
дает.
�Огурцы получатся вкусными
и твердыми, если их засолить в
воде, в которую добавлена
окись кальция. При этом со-
держащийся в овощах пектин,
соединившись с нею, образует
нерастворимое вещество - пек-
тат кальция, которое укрепляет
мякоть и кожицу плода. Огурцы
будут хрустящими, если вместо
стерилизации при 100 градусах
ограничиться пастеризацией и
нагревать банки до 90 граду-
сов. Правда, при этом требует-
ся несколько больше времени:
для нагрева пол-литровых и
литровых банок - 10 минут,
трехлитровых - 20 минут с мо-
мента достижения температу-
ры воды 90 градусов.
�Для приготовления вкусных
маринованных помидоров очень
важно тщательно отсортировать
их по степени зрелости. Если,
скажем, смешать красные тома-
ты с зелеными, то в готовом ма-
ринаде красные (более нежные)
помнутся и потеряют форму.
�Не всем удается плотно зака-
тать банку крышкой. Попробуй-
те использовать полиэтилено-
вую пленку. Банки наполняют
горячей пастеризованной мас-
сой, макают кусок пленки в вод-
ку или спирт, плотно приклады-
вают к горловине, отгибают кон-
цы вниз и привязывают их,
обернув тонкий шпагат несколь-
ко раз вокруг банки. Когда кон-
сервы пастеризуют в водяной
бане, их временно закрывают
уже побывавшими в употребле-
нии крышками, потом крышки
снимают. Как можно быстрее
добавляют в банки кипящий си-
роп или просто кипяток и герме-
тизируют пленкой. По мере ос-
тывания пленка должна не-
сколько прогнуться внутрь.
�Охлажденные после консер-
вирования банки можно залить
сверху примерно двухсантимет-
ровым слоем расплавленного
воска. Затвердев, он герметично
закроет банку,  причем так, что в
ней даже не будет воздушной
прослойки, неизбежно остаю-
щейся при других способах уку-
порки и отрицательно влияющей
на сохранность продукта. Банку
еще и прикрывают бумагой, что-
бы внутрь не налетала пыль.
�Когда приготавливают соле-
нья в стеклянных банках, хозяй-
ки нередко используют для гне-
та не всегда удобные для этой
цели предметы. Вырежьте из де-
рева кружки такого размера,
чтобы они проходили в горлыш-
ко банки. Уложите их на соленья
поверх слоя листьев и прижмите

положенной плашмя, упираю-
щейся в стеклянные стенки ро-
гулькой  из веточки плодового
дерева.
�Перед тем как герметически
закупорить посудину с уложен-
ными в нее сушеными овощами
и плодами, положите в нее паке-
тик из неплотной бумаги, запол-
ненной негашеной известью (ее
должно быть примерно 10-15
процентов от веса сушеных кон-
сервов). Во время хранения из-
весть будет впитывать влагу из
находящегося в посудине возду-
ха, а тот – из уложенных в нее
продуктов. Плоды и овощи  в со-
суде с известью сберегаются
дольше, чем обычно, а их каче-
ство выше. 

МАРИНОВАННАЯ СВЕКЛА
Лучше всего подойдут интен-

сивно окрашенные, равномер-
ные по толщине корнеплоды без
белых прожилок и колец. Все
мелкие корешки и верхнюю
часть, прилегающую к листовой
розетке, необходимо отрезать.

Свеклу тщательно моют и
бланшируют, не очищая от ко-
жицы. Для этого ее помещают в
кастрюлю с водой и кипятят до
тех пор, пока она несколько раз-
мягчится. Как правило, для мел-
ких плодов потребуется 25-30
минут, а для крупных – 40-45.
Когда бланширование окончено,
свеклу ножом очищают от кожи-
цы.

Самую мелкую свеклу мари-
нуют в цельном виде, более
крупную режут на кружки или
дольки. В банку укладывают
свеклу, одинаковую по форме
резки. Хороший продукт получа-
ется, если мариновать свеклу с
хреном. Корни хрена очищают,
моют и измельчают в мясорубке
или на терке. В каждую литро-
вую банку помещают 50-70 г из-
мельченного хрена и около 600 г
нарезанной свеклы.

САЛАТ ИЗ ОГУРЦОВ И ЯБЛОК
Огурцы нарезать кружочка-

ми. У яблок удалить сердцевину
и нарезать их дольками. Эстра-
гон, укроп измельчить. Все про-
дукты соединить, добавить
соль, сахар и растительное мас-
ло, перемешать. После выделе-
ния сока прокипятить 15 минут,
сразу разлить в стерильные бан-
ки, закатать и перевернуть гор-
лышком вниз.

ПОМИДОРЫ С ЛУКОМ
В подготовленную банку на

донышко влить растительное
масло, положить нарезанный
кольцами репчатый лук, запол-
нить доверху помидорами, до-
бавить лавровый лист и горо-
шинки черного перца, залить
кипящим процеженным рассо-
лом из расчета  1 столовая лож-
ка соли на 1 литр воды, закрыть
стерильными крышками. Стери-
лизовать 12-15 минут. 

Помидоры, заготовленные
этим способом, имеют приятный
вкус и очень ароматны. Однако
хранить банки с этим продуктом
можно не более 2-3 месяцев.

Вера ЛАЗАРЕВА

Флоксы - любимые цветы
многих садоводов.

Это единственный многолетник, кото-
рый переносит пересадку с комом зе-
мли даже во время цветения. Основ-

ные способы размножения – вегетативное
деление кустов и стеблевыми  и листовыми
черенками. Причем в первом случае сохра-
няются свойства сорта.

Семена собирают целыми соцветиями
поздней осенью, сушат в картонных короб-
ках или марлевых мешочках. Посев произ-
водят осенью, заделывая семена на глубину
3 см. При весенней высадке их предвари-
тельно стратифицируют и сеют в ящики.
Всходы появляются очень рано - как только
стает снег. Кстати, флоксы не боятся весен-
них заморозков. При появлении первой па-
ры настоящих листочков сеянцы пересажи-
вают на хорошо удобренную в предшеству-
ющем году грядку. При хорошем уходе цве-
ты вас порадуют уже в первое лето - с июля
- августа и до глубокой осени. Однако окра-
ска и формы соцветий сеянцев отличаются
от родительских.

Предпочитают эти цветы суглинистые
почвы, умеренно удобренные перегноем в
предыдущие годы. На песчаных почвах сле-
дует добавлять глину и суглинистый грунт
во избежание заболевания листьев и гибели
растений во время летней жары. Под зиму
почву вокруг флоксов советую посыпать до-
ломитовой мукой и перекопать с золой. Тог-
да цветы станут значительно крупнее.

Это неприхотливое растение обладает
снотворным эффектом. Высушенные со-
цветия надолго сохраняют свой успокаива-
ющий аромат, если их поместить в холщо-
вые мешочки или бумажные пакетики.

Светлана ГРАЧЕВА, 
садовод-любитель 

Нынешней весной ку-
пила возле станции
метро «Рязанский

проспект» семена несколь-
ких видов салата, укропа,
петрушки и базилика, зеле-
ного и фиолетового. На ра-
боте похвалилась своим
приобретением. Коллеги
попросили меня купить се-
мена и на их долю. Так я и
сделала. Вот только на мар-
кировку пакетиков не обра-
тила внимания. 

Прошел месяц. Для рас-
сады были соблюдены все
условия, но сеянцы в пар-
нике всходили очень сла-
бо. Когда вместо желаемых

растений стали появляться
сорняки, а рядом с пятью
проклюнувшимися сеянца-
ми фиолетового базилика
вдруг вырос томат, стало
ясно что мне всучили сов-
сем не те семена, названия
которых были написаны на
пакетиках. Причем зеле-
ный базилик не взошел во-
все, а из четырех видов са-
лата появились на свет
только два.

Моя ошибка заключа-
лась в том, что при покупке
семян я не обратила вни-
мания на наличие серти-
фиката качества. Короче,
посев пришлось повторить
сначала, но уже семенами,
купленными в специализи-
рованном магазине. А вот
перед коллегами было
стыдно....

Дарья 
ВЛАСОВА

Сентябрь – лучшее время
для посадки малины. А
самый хороший поса-

дочный материал - однолетние
корневые отпрыски. Надзем-
ную часть саженца срезают
так, чтобы осталось не более
30 см. У основания его стебля
должны находиться одна-две
почки или хотя бы их зачатки.

Растения поливают, почву

под ними мульчируют. Насаж-
дения, возраст которых достиг
восьми-десяти лет, выкорче-
вывают без сожаления. 

Высаживают саженцы через
0,3 – 0,5 м по центру борозды,
заполненной подготовленной
почвой, заглубляя корневую
шейку лишь на 2 – 3 см. При
глубокой посадке побеги заме-
щения не смогут преодолеть

толстый почвенный слой, и
куст задержит свое формиро-
вание.

Если саженцы хорошие, а
уход за ними правильный, то
уже через год можно лако-
миться ягодами.

Малина не отличается зимо-
стойкостью, поэтому нуждает-
ся в защите снегом. Ее приги-
бают как можно ближе к земле,

связывают или закрепляют
жердями, крючками и т.п.
Можно пригнуть побеги, при-
сыпав в верхней трети части их
землей. Но весной не забудьте
освободить их из вынужденно-
го плена.

Ждать, пока малина полно-
стью сбросит листья, или на-
чать обрывать их самим не
стоит. Советую пригнуть куст
вместе с листьями, пока по-
беги не потеряли эластич-
ности.

КАК НЕ УМОРИТЬ МАЛИНУ «В ПЛЕНУ»

Салат обладает не только  изы-
сканным вкусом. Он полезен,
поскольку содержит почти

все известные витамины. К тому
же агротехника его разведения
весьма проста.

Лучшими предшественниками
салата в открытом грунте являются
капуста и картофель, под которые
были внесены органические удоб-
рения. Почвенную смесь готовят из
торфа, песка, опилок, извести, ми-
неральных удобрений, микроэле-
ментов. Рассадный способ часто
применяют при выращивании ко-
чанного салата.

Чтобы кочан получился нежным
и отбеленным, без горечи, в конце
августа – начале сентября листья у
него поднимают кверху и связыва-
ют. Такой салат наиболее холодо-
стоек, может переносить кратко-
временные понижения температу-
ры до 5 градусов. Убирают его в ок-
тябре. 

Виталий ЗАЗИМКО, 
кандидат

сельскохозяйственных наук

ДУХИ 
В МЕШОЧКЕ

ПОСАДИЛА БАЗИЛИК, 
А ВЫРОС...

ПРИЧЕСКА ДЛЯ САЛАТА

КОНСЕРВИРОВАНИЕ
КАК ИСКУССТВО



БУРЯ В СТАКАНЕ

Съемочная группа вот уже третий месяц томилась на
берегу моря в ожидании плохой погоды, когда к ним
в гости приехала делегация зарубежных кинемато-

графистов. Начались встречи по интересам - иностранные
режиссеры беседовали с нашими, драматурги - со сцена-
ристом, осветители - с осветителями.

- А что вы здесь собираетесь снимать? - поинтересовал-
ся у оператора его английский коллега.

Тот объяснил:
- Нам надо снять бурю на море.
Англичанин скептически улыбнулся.
- О, это не совсем профессиональная работа. Мне тоже

часто требовалось показать на экране бурю, волны, шторм.
Однако для этого я никогда не вывозил экспедицию на на-
туру, а все делал в павильоне. Я могу снять воду в стакане
так, что на экране это будет выглядеть, как настоящий ура-
ган!

- Я тоже несколько раз пытался снять бурю в стакане, -
тяжело вздохнул наш оператор. - И знаю, что сделал бы
это вполне профессионально. Но...

- Что «но»? - удивился англичанин.
- Но каждый раз на студии куда-то пропадал стакан...

Александр ХОРТ,
критик

На чем земля держится? Вопрос, конечно,
неинтересный: ответ знают даже дошколь-
ники. Но обалдуевцы, не спешите отсылать
их к психиатру, с учеными не согласны. Они
на полном серьезе считают, что земля дер-
жится на... трех китах: Профессионализме,
Мастерстве и Трудолюбии. И без этих китов

- никуда и ничего. Без них все рухнет, разва-
лится, сгорит синим пламенем... Это аксио-
ма не только для частной обалдуевской жиз-
ни, но и для всей Вселенной, которая, как
известно, вечна и бесконечна. Как и настоя-
щее мастерство, которое, как известно, не
пропьешь. Хотя некоторые и пытаются...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 13 по 19 сентября 2006 года
В первой декаде сентября осадков выпа-

ло более 60 мм, что составляет львиную до-
лю от нормы первого осеннего месяца. Из-
за дождей мы даже не заметили, что в це-
лом было тепло: ежедневно среднесуточная
температура воздуха превышала норму на
1-4 градуса. Ниже отметки 10 градусов тем-
пература в столице по ночам не опускалась.
Теплее всего было 3 сентября, когда макси-
мальная температура в Москве  была  +21
градус.

На предстоящий период  погоду будет оп-
ределять антициклон, и дождей практиче-
ски не предвидится. За счет прояснений и
активного выхолаживания по ночам темпе-
ратура будет довольно низкой: 8...13 граду-
сов в четверг и пятницу, но уже в субботу и
воскресенье 1...6 градусов. Днем тем не ме-
нее достаточно тепло: 15...20 в среду,
17...22 в четверг и 13...18 градусов в пятни-
цу. Надо воспользоваться погожими днями,
чтобы убрать остающиеся в земле корне-
плоды, так как в выходные велика вероят-
ность их повреждения заморозками. Пос-
ледние будут вызваны уже не только выхо-
лаживанием, но и прорывом холодного воз-
духа с севера.

Как всегда в это время, период замороз-
ков не будет продолжительным. В первые
дни следующей недели начнутся дожди.
Температура по ночам вновь будет от 5...10
до 10...15 градусов, а днем 15...20 в поне-
дельник и 12...17 во вторник.

В Москве и Подмосковье в течение неде-
ли  повышенный фон атмосферного давле-
ния может  не лучшим образом влиять на
самочувствие  людей, в первую очередь
страдающих гипертонической болезнью,
атеросклерозом  сосудов головного мозга,
вегетососудистой дистонией, а также склон-
ных к  мигрени. В период с 15 по 17 сентяб-
ря магнитное поле Земли ожидается неспо-
койным.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ЧЕМ ВЫШЕ ДАВЛЕНИЕ СНАРУЖИ, 
ТЕМ БОЛЬШЕ ДАВЛЕНИЕ ВНУТРИ. 

И ЭТО ОТНОСИТСЯ  
НЕ ТОЛЬКО К ПОГОДЕ
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В КАДРЕ -
МОСКВА

То ли дождливый сентябрь призвал участ-
ников нашей игры на дачно-огородную стра-
ду под лозунгом «Не отдадим ни пяди!», то
ли под дождем идти в кино даже по призо-
вому приглашению не очень хочется, а мо-
жет, и сегодняшний репертуар кинотеатров
не вдохновляет, но факт налицо: активность
конкурсантов заметно снизилась. 

Между тем копилка фильмов, которые за-
печатлели в разные годы те или иные угол-
ки столицы, постоянно пополняется. Об
этом заботятся наши партнеры по организа-
ции нынешнего конкурса – сотрудники Гос-
фильмофонда России. Равно как и другой
партнер – ОАО «Московское кино» - радуш-
но предоставляет возможность победите-
лям каждого тура бесплатно прийти в кино-
театр на любой удобный для вас фильм и
сеанс. Так что, публикуя очередное задание
(не правда ли, ни место действия, ни кино-
картину угадать несложно?), мы надеемся
на оживление интереса к конкурсу и ждем
ваших открыток (или электронных писем) с
ответами.

Ну, а в предыдущем номере газеты был
опубликован кадр из фильма «Приключения
Кроша» (по широко известной повести Ана-
толия Рыбакова), герои которого запечатле-
ны на фоне здания МГУ на Воробьевых го-
рах.

Грибкову и Саламатину не хва-
тало. Нашли третьего - Купа-
вина. Скинулись. Купили. Се-

ли в тенечке на лавочке.
- Разливай! - скомандовал

Грибков и подставил стакан. - По-
ровну наливай, не ошибись!

- Обижаешь, - хмыкнул Купа-
вин, - я ж профессионал! Все бу-
дет в лучшем виде!

Он сорвал пробку с поллитров-
ки и налил собутыльнику.

- Пол-литра на троих это... это...
ровно по 166,66 грамма, - покачав
стакан в руке, веско сказал Гриб-
ков. - Здесь, думаю, ровно столь-
ко...

- Откуда знаешь? - вскинул бро-
ви Саламатин.

- Как профессионал говорю - я
ж бывший профессор математи-
ки, - хмыкнул Грибков. - Синус на

косинус, катетом по гипотенузе,
минус диаметр стакана плюс объ-
ем бутылки, - он еще раз взвесил
стакан в руке, а потом залпом вы-
пил.

- Теперь мне, - потребовал Са-
ламатин, забирая пустой стакан у
Грибкова. - И тоже ровно 166,66
грамма, как скидывались...

Купавин налил. Саламатин при-
поднял стакан над головой, по-
смотрел его содержимое на свет,
понюхал, потряс, а затем пробари-
тонил:

- Да, ровно 166,66 грамма! Как
пить дать!

- А ты откуда знаешь? - поинте-
ресовался Грибков.

- Да я ж профессионал! - обид-
чиво вскинулся Саламатин. - Быв-
ший секретный физикохимик! Ко-
роче, объясняю: 40 процентов цэ-
два-аш-пять-о-аш, 60 процентов
аш-два-о, минус кинетическая
энергия молекул плюс теплоотда-
ча, умножим на броуновское дви-
жение... Итого... - он снова внима-
тельно просветил взглядом содер-
жимое стакана, - ровно 166,66
грамма!

Выпив, он протянул стакан Ку-
павину. Тот налил себе. Даже с
пьяных глаз Саламатин и Грибков
заметили, что жидкости в стакане
получилось почему-то значитель-
но больше, чем у них.

- Как же так? - возмутились
они. - Выходит, ты нас обманул!

- Да вы что, мужики?! - снова
обиделся Купавин. - У меня же то-
же ровно 166,66 грамма! Точно,
как было и у вас!

- Как же так? - удивились собу-
тыльники. - Ведь водки в стакане у
тебя явно больше!

- Так я же профессионал! - хо-
хотнул Купавин. - Я уж тридцать
лет по этому самому делу рабо-
таю!

- Где? Кем? По какому делу? -
вперились в Купавина собутыль-
ники.

- Кем-кем, - быстро выпив вод-
ку, пробурчал Купавин. - В баре.
Барменом.

Евгений 
ОСИПОВ, 

программист

РОВНО 166,66 ГРАММА...

ПРОФЕССИОНАЛЫ

-Какой тембр, какая экспрессия, какая им-
провизация! - воскликнул Крюков, после
того как Синяев, пришедший наниматься

на работу по объявлению «В музыкальный коллек-
тив требуется трубач высокого класса», продемон-
стрировал ему свое искусство и отложил флейту в
сторону.

- Еще бы, консерваторию окончил! - приосанился
Синяев.

- Консерваторию? Вот здорово! - восхитился
Крюков. - По какому классу?

- Вот по ее классу и окончил, - пояснил Синяев,
кивнув в сторону лежащей на столе флейты.

- А потом где играл? - поинтересовался Крюков.
- А потом в филармонии, - снова приосанился Си-

няев. - Но уже на тромбоне.
- А потом?
- А потом в ресторанном оркестре на саксофоне,

- чуть кисловато улыбнулся Синяев.
- Ну, а после? - внимательно взглянул на Синяева

Крюков.
- А после... - сморщился Синяев. - На похоронах.

На бас-геликоне.
- Значит, специалист по трубам? - искренне обра-

довался Крюков.
- Да уж лет пятнадцать оттрубил! - показушно-не-

брежно махнул рукой Синяев.
- Ну что ж, трубы - это хорошо! - резюмировал

Крюков. - Вижу, специалист ты классный! Любая
труба тебе нипочем. Так что беру тебя в свой про-
фессиональный музыкальный коллектив. Сантехни-
ком.

- Как это?! - не понял Синяев. - Вы же писали, что
вам нужны профессиональные музыканты.

- Вот именно, только профессионалов и набираю,
- улыбнулся Крюков. - Ермишкин раньше на электро-
гитаре играл - теперь он классный электрик, Козли-
ков двадцать лет по скрипке смычком пилил - а ныне
он плотник: такие чудеса пилой выделывает, закача-
ешься. Потапский - бывший дирижер. Ох и ловко ки-
сточкой машет - никакой другой маляр за ним не уго-
нится! Пианист Ерденев теперь в моей бригаде ка-
менщиком - так быстро кирпичи кладет, словно на
клавишах «Танец с саблями» Хачатуряна бацает! Шу-
бин - бывший барабанщик. Сейчас такие ритмы и
деньги отбойным молотком заколачивает, каких ни
одному профессиональному ударнику и не снилось!

- Ну а вы-то сами на чем играли? - растерянно по-
интересовался Синяев.

- Ну а я-то, я-то ни на чем вообще не играл, - зар-
делся Крюков, но тут же снова широко улыбнулся. -
Я - бывший певец, бас. Мое орудие труда - голос.
Как положено, громкий, бригадирский. Так что да-
вай, Синяев, вливайся. Как говорится, труба тебе в
руки! Сам знаешь, «нам песня строить и жить помо-
гает», - и Крюков сунул в руки вмиг смирившемуся
Синяеву затрепанный чемоданчик с сантехническим
инструментом.

Антон МАКУНИ,
меломан

Василий Васильевич
Шахов не пил, не ку-
рил и на сторону не бе-

гал - вот уже двадцать лет
жил в мире и согласии со
своей законной супругой
Люсей. Примерный отец, об-
разцовый семьянин, почти
ангел...

Вот только имелся у Васи-
лия Васильевича один-един-
ственный недостаток - мате-
рился он как извозчик. Вста-
нет утром пораньше, нырнет
в ванную, намылится, а хо-
лодная вода, как назло, ис-
сякнет. Одна горячая из кра-
на бежит!

- Ну... тра-та-та-та-та, - на
всю квартиру рявкнет Ша-
хов, спасаясь от кипятка. -
Да что вы там совсем тра-та-
та!!!

И так понесет всех работ-
ников ремонтно-эксплуата-
ционного участка, что тех до
конца рабочего дня икота
пробивает.

И это человек с высшим
образованием, окончивший
филфак государственного
университета. Что же тогда с
других, не кончавших уни-
верситетов, спрашивать?

В трамвай сядет Шахов, а
тот, пробежав три останов-
ки, вдруг встанет как вко-
панный - потому что элект-
ричество кончилось!

- Ну, сволочи, ну, тра-та-
та-та-та! - пробиваясь на вы-
ход, заведется Василий Ва-

сильевич. И по матери ра-
ботников трамвайного де-
по так понесет, что те, на-
верное, до конца недели
от икоты избавиться не
могут.

Настроение после все-
го этого у Шахова - сами
понимаете какое. А ведь

ему еще целый день сеять
разумное, доброе, вечное. И
он сеет, сеет до самого вече-
ра.

А по дороге домой вдруг
вспомнит Василий Василье-
вич, что хлеба дома нет.
Зайдет в магазин купить, а
хлебушек-то и кончился...

Тут уж работники прилав-
ка только держись! Икаться
будет до конца года как ми-
нимум! Да еще такими от-
борными словечками, что те
отродясь не слыхивали.

Оно и неудивительно:
ведь в прошлом году Васи-
лий Васильевич по ненорма-
тивной лексике кандидат-
скую диссертацию защитил,
а теперь и над докторской
работает. По теме «Русский
мат в быту и на производст-
ве». И защитит, без всяких
на то сомнений, ведь он в
своем деле - профессионал!

Олег ГОНОЗОВ,
проректор

НЕ ХОЧЕТСЯ!
Слабею: не хочется бриться,
Как долгие годы подряд,
За правду не хочется биться,
За статус, за харч, за оклад.

Подтянутым быть и пригожим,
Каким до недавнего был.
Не хочется двинуть по роже
Козлу, что меня оскорбил.

Не хочется страстно общаться
С бурлящей толпой непосед,
Не хочется плотского счастья,
Пустых платоничных бесед.

Не хочется силы и прыти,
Триумфов, побед и удач,
Гешефтов, блестящих 

открытий,
Чинов, лимузинов и дач.

Не хочется вновь суетиться,
Не хочется впредь угасать,
Бухать, объедаться, поститься,
Стихи бесконечно писать.

Не хочется рваться из кожи,
За целью гоняясь, потеть!..
Но больше не хочется все же
ВСЕ ЭТО ХОТЕТЬ РАСХОТЕТЬ!

Павел ХМАРА,
утомленный
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Пробный
экзамен
Для игры
в городки

Страна
пирамид
Боевая
машина

Дорога,
путь

Др.-рус.
мера

длины
Античные

счеты

Равнина
в горах

Подозри-
тельный ...

Конфетный
горох

Розыгрыш
в лотерее

100
динаров

Сладкий
картофель

Инстру-
мент

монтера

Сооруже-
ние над
шахтой

Англ.
монета

Текстиль-
щик

Танец в
варьете

Ледовая арена Античный город
в устье Дона

Нерасчесанная прядь волос

Озеро на
Таймыре

Биться
... заклад

...
веществ
В руках

у рыбака

День до
праздника

Азиатская
цитадель

Наслед-
ник

Хрупкий
металл
Трава с

душистыми
цветками

...
Мирный

(автор рома-
на

"Гулящая")

"Ежик" на
подокон-

нике

Жаба-
гигант
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево

СКАНВОРД

Сеть фирменных магазинов
(ковролин, линолеум, обои,
сантехника, свет, краски, шторы)

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
МЕНЕДЖЕРОВ ПО ПРОДАЖАМ м/ж, 19-30 лет, гражданство РФ. График работы 2/2. 
КАССИРОВ жен, до 45 лет, опыт работы с компьютерной кассой от 1 года, график работы 2/2.

ПОМОЩНИКОВ КЛАДОВЩИКА 19-30 лет, график работы 2/2.
Наши магазины расположены в районе станций метро: “Щелковская”, 
“Электрозаводская”, “Волгоградский проспект”, “Пражская”, “Сокол”, 

“Бабушкинская”, “Профсоюзная”, “Тушинская”, “Тимирязевская”, “Коньково”,  
“ВДНХ”, “Теплый стан”, “Домодедовская”, “Выхино”, “Киевская”, “Кунцевская”, 

“Октябрьское поле”, “Речной вокзал”, “Планерная”
Запись на собеседование c 1000 до 1700 по тел.: (495) 675-31-62     rabota@hottabych.ru

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Песец. 6.
Механизатор. 9. Трико. 10. Тахта.
12. Драма. 13. Софокл. 15. Осока.
17. Швеция. 19. Рубо. 20. Патрон-
таш. 21. Сено. 22. Кладка. 23. Пе-
кин. 24. Киянка. 25. Свифт. 27.
Напев. 29. Бекас. 30. Гидропони-
ка. 32. Лётка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Педант. 2.
Сени. 3. Цикада. 4. Звено. 5. Фи-
орд. 7. Щитомордник. 8. Напер-
стянка. 11. Хромоскоп. 13. Сурик.
14. Лапта. 15. Остап. 16. Антон.
17. Шишак. 18. Ягода. 26. Триер.
27. Нарвал. 28. Венера. 29. Букет.
31. Пакт. т. 8 (499) 760-22-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

ЗОЛУШКА
НАСТЕННОЕ

ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 750 р.

новинка

Новейшее электронное 
устройство для стирки и 

дезинфекции белья 
разработали российские 

ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!

КУРОРТНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ДЛЯ ВАШИХ СУСТАВОВ!
   История грязелечения насчитывает тысячелетия. Один из уникальных грязевых источников -
это Балдонские грязи.
   Лечебные свойства Балдонских грязей впервые были отмечены еще в 1150-60 гг. А в 1795 году
барон Фридрих фон Корф по указу Екатерины II оборудовал и открыл грязелечебницу. Недавно
создан Балдонский фонд здоровья, цель которого - рациональное использование целебного черного
сокровища.
   Состав Балдонских целебных грязей очень сложен. Процедуры с использованием целебных
грязей дорогостоящие, поэтому далеко не многие люди могут себе позволить курортное лечение.
   Специально для каждого человека, страдающего заболеваниями суставов, разработан гелевый
продукт “БАЛДОН” на базе целебной Балдонской грязи.

Действие:
антиспазматическое
регенерирующее
противовоспалительное
антисептическое
усиливает активность и жизнеспособность
клеток на уровне генов
воздействует против клеточной атрофии
препятствует врастанию соединительной ткани
укрепляет костную ткань

Показания к применению:
ревматоидный и травматический артриты
артрозы, коксартрозы
остеохондроз позвоночника
последствия ревматического полиартрита
и инфекционный полиартрит
деформирующий остеоартроз
последствия перелома костей туловища
и конечностей, остеопорозы
болезни костно-мышечной системы

Заказать гелевый продукт “БАЛДОН” на базе Балдонской грязи можно по телефону:

Пользуясь целебными Балдонскими грязями, вы почувствуете уникальность этого продукта природы.
“БАЛДОН” улучшит ваше здоровье, внешний вид, укрепит ваш иммунитет

и даст необыкновенное ощущение свежести и прилива энергии!!!

(495) 380-06-56
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на правах рекламы

Занятия с октября по июнь. Выпускники зачисляются на 
1-й курс МГГУ в соответствии с баллами, набранными на 
экзаменах. Преимуществом пользуются лица, направленные 
Комитетом по делам семьи и молодежи Москвы (680-40-23).

Московского Государственного горного университета
москвичей и жителей ближнего
Подмосковья, имеющих полное

среднее образование, для подготовки к поступлению в МГГУ.

Москва, Ленинский проспект, д. 6, подъезд № 2, к. Г-361
Справки по тел. (095) 236-94-12. rabfak@msmu.ru

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ

объявляет набор

ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 10000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Приглашает на работу граждан в возрасте до 35
лет, отслуживших в ВС, имеющих среднее образо-
вание, проживающих в г. Москве или ближнем
Подмосковье, на должности милиционера. График
работы: сутки - трое. Заработная плата от 10000

рублей. Имеется возможность работы по совмести-
тельству: 1400 рублей за сутки.

Справки по телефонам: 116-24-49, 115-87-05.
Наш адрес: проспект Андропова, д. 39 (метро

«Коломенская»)

БАТАЛЬОН МИЛИЦИИ ПО ОХРАНЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ-ЗАПОВЕДНИКА «КОЛОМЕНСКОЕ»

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91


